
tando professores e alunos que,
daqui a 10 anos, haverão de se
lembrar no tipo de educação que
lhes proporcionamos nestes dias”.

DORFO — IV
Nos bastidores, Luciano co-

mentou o dia mais difícil enfrenta-
do até aqui, durante a pandemia.
Com equipamentos insuficientes
para todos, houve a decisão de um
senhor de certa idade de abrir mão
do uso do equipamento em favor
de alguém que tivesse mais chance
de viver do que ele. “Foi a noite mais
longa da minha vida”, contou ele.

2024 
Ao final da entrevista, quan-

do Queiroz lhe perguntou se se-
ria candidato à reeleição no ano
que vem, disse, convicto, de que
a decisão ocorrerá, se as entre-
gas que conseguirmos fazer até
lá possam ser bem avaliadas pela
população. “Encontrei uma pre-
feitura analógica, vou deixar a
casa em ordem”. E concordou
que, em 2023, seu governo “de-
colou pra valer”. Agora, vai aguar-
dar a transformação em apoio e,
depois, em número de votos.

DORFO — II
O prefeito Luciano Almeida

foi conhecer os novos estúdios
do Portal Nova 15, a convite do
diretor Renato Canadinho. E foi
tomar o café tradicional das
Quintas Feiras, com Adolpho
Queiroz — aliás, foi seu secretá-
rio na Semac —  e com Elisabete
Bortolin, que, em determinado
instante, perguntou ao prefeito:
“como gostaria de ser lembrado
no futuro pelos piracicabanos?”

DORFO — III
Emotivo, o prefeito respon-

deu que “pelo projeto de educa-
ção inclusiva que estamos promo-
vendo em nossa cidade, capaci-
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COMENTARISTAS
Quinta (16), Fernando Vieira
participou do Programa Comen-
taristas, da Rádio Educadora
Piracicaba AM 1060, no espa-
ço “Aqui, você tem voz e vez”.
Na foto, em pé, Pedro Marcí-

lio, Edirley Rodrigues e Valdir
Guimarães; sentados, Alexan-
dre Neder e Fernando Vieira,
cuja participação é como líder
ativista social de assuntos Co-
munitários da Região Sul.

TRIO
André Augusti (MDB), Max
Pavanello (PDT) e Mário Neto
(PSB), almoço especial no
Claudinho’s Restaurante, para
falar sobre as eleições de
2024. Esse trio, pelo jeito, vai
participar da definição das
eleições municipais em Pira-
cicaba em relação ao nome
do pré-candidato, ou pré-can-

didata, que unirá essas for-
ças. Parece, historicamente,
que os partidos são de cen-
tro-esquerda, a não ser que
este idoso e cansado Capiau
não se lembre muito; ou, tal-
vez, são de uma corrente de
centro-direita que ainda não
se conhece? Outubro de
2024 está chegando rápido.
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Programa incentiva preservação
ambiental em propriedades rurais
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DORFO — I
O prefeito Luciano Almeida
(PP) foi recebido pelo diretor
do Portal Nova 15, Renato Ca-
nadinho, pelo professor Adol-
pho Queiroz e por Elisabete

Bortolin, afirmando, entre ou-
tras questões, que “em 2023
nosso governo decolou”. De-
clara-se feliz e já garantiu que
é pré-candidato à reeleição.

Projeto capitaneado pela Sema (Secretaria Municipal de Agricultura e Abastecimento)
foi aprovado na Câmara de Vereadores durante a reunião ordinária desta quinta (16)

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, quinta-feira
(16), o projeto de lei 187/2023,
do Executivo, que institui o Pro-
grama Municipal de Adequação
Ambiental Rural no município.
A votação foi precedida da par-
ticipação da engenheira agronô-
mica da Sema (Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura e Abaste-
cimento),  Evelise Moncaio
Moda, como oradora popular.
Ela apresentou os objetivos do
programa e os benefícios para
as propriedades que se cadas-
trarem, como a obtenção de cré-
ditos de carbono e compensação
ambiental quando apresenta-
rem ativos ambientais. A15

Noedi Monteiro

No Brasil, tudo
passa pela cor
como um fil-

tro e limite, um crité-
rio, para uma relação
etnicorracial. Uma
política de dominação
imposta pela colonia-
lidade incontornável.
O dado biométrico nos remete ao
indicativo da origem racial ou ét-
nica. Desde que nascemos, docu-
mentos, matrícula em escola, Ca-
ged, IBGE, edital de proclamas,
casamento, certidão de óbito a cor
presente na Lei das Cotas para o
ensino federal superior e técnico
incluindo os quilombolas, n.
14.473 sancionada a 13 de novem-
bro de 2023 renovando à de n.
12.711/2012 é um imperativo. Os
escravizados eram identificados
grosso modo como Nação: uma
representação social negra ou
africana independente da natu-
ralidade, região ou território. Lê-
se muito isso em contratos de ca-
samentos de escravizados nas pa-
róquias na identificação do côn-
juge masculino principalmente.
Depois vem a naturalidade. Se-
gundo Debret o governo portu-
guês classifica no Brasil, o mula-
to (branco e negro), o curiboca
(negro e indígena). O termo mu-
lato é espanhol. No Brasil pardo
equivale a mestiço (mixticius –
mistura do latim) trazido à tona
por jesuítas. Os termos pretos,
pardos, brancos eram evidencia-
dos. Antônio Pereira Rebouças
(1798-1880), genitor dos Rebou-
ças construtores em Piracicaba
(SP) da primeira ponte de con-

creto armado no Brasil
em 1875, e um dos con-
selheiros de D. Pedro II
defendia no Parlamen-
to, a igualdade de san-
gue e de direitos dos
pardos e mulatos na so-
ciedade da época. O es-
tatuto da igualdade ra-
cial lei federal n. 12.288
de 20 de julho de 2010

artigo 1º inciso IV define a popula-
ção negra como o conjunto de pes-
soas pretas e pardas (mulatismo)
ensejado há mais de 160 anos por
Rebouças. A população branca dei-
xa de ser maioria em 2015. Em
2016: (44,2%) perde o espaço para
a parda-negra (46,8%). Hoje 56%
negra contra 47% branca. Oliveira
Vianna chamava o mestiço de Ário-
Brasileiro. Banda-forra (pai bran-
co e mãe negra ex-escravizada)
como exemplos Mal. Deodoro da
Fonseca, Rodrigue Alves, José do
Patrocínio, Luiz Gama, Theodoro
Sampaio. Atual afrodescendentes.
O termo foi cunhado nos anos 1990
para designar a descendência de
pai ou mãe negra com outros gru-
pos lembrando a formação étnica
da América Latina nas práticas da
Pastoral do Negro da Baixada Flu-
minense (RJ). De Frei David Rai-
mundo dos Menores (OFM) fun-
dador da Educação e Cidadania de
Afrodescendentes e Carentes (Edu-
cafro) foi o protagonismo. Quando
tratamos de algo relativo à África e
o Brasil usamos afro-brasileiro.

Henrique Dias recebe em 1639
o prêmio “Patente de Primeiro Go-
vernador e Cabo dos Negros e
Multados do Brasil” concedido
pelo governo por sua liderança.

O elemento branco foi introje-
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A política da cor

tado na colonialidade como puro,
dominador e civilizador represen-
tando os interesses caucasianos de
elevada classificação racial fazen-
do menção à raça ariana como por
muitos defendido. Disputado en-
tre si, como de origem nórdica, es-
candinava, teuta, indo-europeia ou
indo-germânica. Espanha e Portu-
gal também, se de origem dos visi-
godos, dos vândalos ou dos sue-
vos. A Espanha de origem gótica.

Perdigão Malheiros (1824-
1881), jurisconsulto que escreveu
sobre o ordenamento jurídico e so-
cial sobre a escravidão em 1871,
acreditando na harmonia racial
brasileira cria uma legião imaginá-
ria de quase-branco. Dizia conhe-
cer muitos indivíduos de pele escu-
ra que valiam mais do que muitos
de pele clara. Assim desencadeia os
estereótipos e a injúria racial como:
“Negro ou preto de alma branca”;
“preto enxuto”; “negro ou preto ci-
vilizado”; “negro batizado”; “negro
que vale mais do que mil brancos”;
“preto bom”; “preto de sorte”, “pre-
to distinto”; “preto de qualidade”;
“preto sabido ou ladino”, “preto de
valor”, “preto que não tenha do que
se envergonhar”. Preceitua-se, por-

tanto, como uma distinção no
grupo étnico e categórico. A ques-
tão de um Brasil branco é o gran-
de desafio da diversidade cultu-
ral e do antirracismo. Sílvio Ro-
mero (1851-1914) jurisconsulto e
crítico literário, quanto ao bran-
queamento social do país dizia
que a mãe de Tobias Barreto
(1839-1889), dona Emerenciana
de Menezes “passaria fidalgamen-
te branca em qualquer parte do
Brasil”. José Veríssimo (1857-
1916) chama Machado de Assis
(1939-1908) de mulato num arti-
go após a sua morte e recebe uma
bronca danada de Joaquim Na-
buco (1849-910) que tinha o ilus-
tre falecido como um branco ape-
sar do sangue estranho que em
nada afetava sua caracterização
caucásica. Desde de então as ima-
gens de Machado de Assis rece-
bem branqueamento técnico por
retoque. Refletia publicamente D.
Pedro I (1798-1824) no movimen-
to do Fico ocorrido nos dias 9 e
12 de janeiro de 1822 ser a cor do
seu sangue em nada diferente do
dos negros. Para entender toda
essa loucura somente Dom Luís
de Vasconcelos (1742-1807), 12º
vice-rei do Brasil quando disse
que: “Nós somos brancos, cá nos
entendemos”.  (continua)

———
Noedi Monteiro, é pro-
fessor, ativista educa-
negro, mestre em Edu-
cação, diretor do Institu-
to Histórico e Geográfi-
co de Piracicaba (IHGP),
possui um acervo sobre
questão racial com ên-
fase à pesquisa sobre
diálogos etnicorraciais

A Estação da Paulista recebe
neste sábado (18), a partir das
17h30, o encontro do Clube Poli-
glota Piracicaba, que celebra um
ano de atividades. Além das tradi-
cionais rodas de conversação de
idiomas como inglês, francês, es-
panhol, italiano, entre outros, ha-
verá um momento musical entre
os participantes. O evento é gratui-
to, aberto à população e tem apoio
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural). O Clube Po-
liglota Piracicaba foi formado no

Teatro do Engenho recebe Missa Afro no domingo

A missa segue a liturgia da Igreja Católica, mas recebe alguns
símbolos que marcam a cultura africana e afro-brasileira
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Domingo (19), acontece a Mis-
sa Afro, às 9h, no Teatro Munici-
pal Erotides de Campos, o Teatro
do Engenho. A celebração, que faz
parte das ações do Dia da Consci-
ência Negra, que é na segunda-fei-
ra, 20/11, é da Pastoral do Divino
Pai Eterno e a organização é da
Pastoral Afro Brasileira Diocesana,
com apoio da Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural). A
entrada é gratuita, mas a pastoral
pede a colaboração de um litro de
leite por pessoa – toda a arrecada-
ção será destinada à Pastoral da
Criança. A cerimônia será celebra-
da pelo padre Ademilson Lopes e
tem como objetivos buscar o res-
peito e o resgate da cultura africa-
na, incentivar a compreensão, a
paz e a tolerância entre as pesso-
as, cultivar a igualdade e contri-
buir para um mundo melhor.

LITURGIA — A missa segue
a liturgia da Igreja Católica, mas
recebe alguns símbolos que marcam
a cultura africana e afro-brasileira,
como o som do atabaque, pessoas
com roupas afro e coloridas, muitas
flores e frutas. Todas as tradições
católicas, como a procissão de en-
trada, oferta e liturgias são respei-
tadas, mas as influências culturais
afro são acrescentadas à celebração.

DECRETO — O município de
Piracicaba conta com o Decreto n.º

17.039/17, iniciativa que demons-
tra a preservação da cultura afro,
valorizando sua identidade e me-
mória, onde as tradições são culti-
vadas, primando pelo respeito e
pela diversidade religiosa, acolhen-
do a todos indiscriminadamente.
“É o resgate da Cultura Afro, re-
presentada por meio da missa, com
cânticos que eram entoados na sen-
zala pelos escravos”, explica Lúcia
Helena Silveira, assessora de Polí-
ticas Públicas do Centro Cultural
e Política Negra de Piracicaba.

ÔNIBUS — Na segunda (20),
feriado do Dia da Consciência Ne-
gra, as linhas de ônibus do trans-
porte público de Piracicaba funcio-

nam com horários de domingo,
com exceção das linhas 210 – Uni-
leste, 505 – Uninorte e 507 – Par-
que Automotivo (via Hyunday),
que vão operar com os horários de
dias úteis. Há linhas, ainda, que
operam com os horários de sába-
do, que são a 240- Cecap/TCI via
TPI; 444- Sônia/TCI; 301- Pauli-
céia/TCI e 801- São Jorge/TCI (via
praça Takaki). Todos os horários
dos ônibus do transporte público
de Piracicaba podem ser consulta-
dos no site tupitransporte.com.br/
linhas-e-horarios. Para mais in-
formações, os contatos são pelo
telefone 0800 770 35 53 ou pelo
WhatsApp (19) 98284-2775.

Serão homenageados as
turmas de professores que com-
pletam 25 e 50 anos de forma-
tura. Telefones para contato:
34222459 (Neusa Bizutti) e
982279500 (Luciana Peroni). A
próxima reunião será na sede da
Escola, quarta (22), às 8 horas,
lembrando que todos os ex-alu-
nos são convidados a compare-
cer na festa, dia 02 de dezem-
bro. Objetivo é que seja mantida
viva a Associação dos ex-alunos,
ex- professores e amigos da Es-
cola Estadual Sud Mennucci.

Estação da Paulista recebe encontro de 1º aniversário do Clube Poliglota
ano passado e, desde então, reúne
pessoas de todas as idades para
treinarem idiomas. O Clube man-
tém encontros regulares em diver-
sos pontos da cidade e, na Estação
da Paulista, é sempre ao terceiro
sábado do mês. Para participar,
não há limite de idade e nem é ne-
cessário fazer inscrição. Basta com-
parecer e se juntar ao grupo de idi-
omas desejado. A dinâmica dos
encontros é por meio de jogos que
buscam incentivar os participantes
a treinar a falar alguma língua.
Informações: (19) 3436-0466.

Sud Mennucci:
homenagens
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Possível aproveitamento de um rico sermonário

Encerrando hoje
esta série de ar-
 tigos sobre a

Coleção Lamego, re-
tornamos ao ponto ini-
cial: a possibilidade
concreta que se abre de
um estudo aprofun-
dado do sermonário
disponível na biblio-
teca de Lamego, com
"mais de 400 sermões pregados,
nos séculos XVII e XVIII, na
Bahia e também em Portugal, al-
guns deles de raridade tal que
nem sequer se encontravam ca-
talogados nas melhores obras
de Bibliografia brasileira". Um
estudo pormenorizado dessa co-
leção de sermões poderia se re-
vestir de grande interesse, a vá-
rios títulos, entre os quais:

1) Considerar como o clero
luso-brasileiro se comportou
durante o prolongado período
de 1640 até 1667, quando, afi-
nal, a Santa Sé reconheceu a
soberania da Casa de Bragança.
Terá havido, nesse período, si-
nais de alguma espécie de resis-
tência, por parte de setores do cle-
ro favoráveis à Casa de Habsbur-
go, ou pelo menos de desconten-
tamento com  a situação conflitu-
osa e até certo ponto cismática,
de Lisboa em relação a Roma?

2) Procurar, nesses sermões,
sinais precursores dos grandes
embates ideológicos e políticos
que, no século XIX se manifesta-
ram com toda a clareza, entre a
Igreja Católica, de um lado, e o
que se convencionou chamar de
"modernidade", de outro.

3) Procurar sinais de refle-
xos, no mundo luso-brasileiro, das
grandes polêmicas travadas na
França e na Itália no campo da
Teologia e da Espiritualidade, por
exemplo, a respeito do jansenis-
mo, em suas diversas modalida-
des e manifestações. Especifica-
mente procurar, no campo da Te-
ologia Moral, sinais dos debates
que opuseram, de um lado, rigo-
ristas e jansenistas,  e de outro os
partidários da teologia moral pro-
babilista (jesuítas) e equiprobabi-
lista (redentoristas ligorianos).
Também sobre polêmicas (ainda
vivas no século XVIII e XVII) acer-
ca da Imaculada Conceição de
Maria, sobre a infalibilidade pon-
tifícia e a Assunção de Maria -
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que haveriam de ser
proclamadas como dog-
mas nos dois últimos sé-
culos. Por exemplo, no
que diz respeito à Ima-
culada Conceição, ainda
no final do século XVI o
dominicano D. Frei Bar-
tolomeu dos Mártires,
Arcebispo de Braga,
continuava fiel ao ensi-

namento anti-imaculista de São To-
más e São Boaventura, e distinguia
claramente, na sua arquidiocese,
que se estava celebrando liturgica-
mente a "Conceição de Maria", e
não a "Imaculada Conceição de
Maria" - para realçar que aceitava
que a Virgem havia sido purifica-
da do pecado original no primeiro
instante depois de concebida, não
porém na sua conceição. Em 1646,
D. João IV enfrentou dificuldades,
por parte de lentes dominicanos,
quando propôs o juramento ima-
culista para a obtenção de graus
acadêmicos  na Universidade de
Coimbra. Tais resistências, até
quando se prolongaram, a julgar
pelo registrado nos sermões?

4) Procurar sinais, nos ser-
mões, das polêmicas havidas,
no século XVIII, sobre a Compa-
nhia de Jesus, as quais culmina-
ram na sua expulsão dos domí-
nios da Coroa lusa e, logo depois,
na extinção da própria Compa-
nhia, pelo Papa Clemente XIV.

5) Ver como o clero luso-bra-
sileiro reagiu diante de enfrenta-
mentos episódicos ocorridos, já du-
rante o longo reinado de D. João V,
com o Vaticano, enfrentamentos
esses que se tornaram permanentes
durante o reinado de D. José I.

6) Procurar sinais de influ-
ência de outros debates ocorridos
na época, como por exemplo acer-
ca da liberdade dos índios, do di-
reito de escravizar prisioneiros de
guerra e negros africanos etc.

7) Ver como repercutiram, se
é que repercutiram, nos sermões,
certas manifestações do velho es-
pírito cruzado e da vocação mis-
sionária assumida por Portugal,
por exemplo, no episódio da es-
quadra enviada por D. João V a
combater os turcos, vitoriosa na
batalha de Matapão, não longe de
onde, 170 anos antes, ocorrera a
batalha de Lepanto. Essa curiosa
revivescência extemporânea do
espírito medieval e cruzadístico

em pleno século XVIII, que mar-
cas terá deixado nos sermões?

8) Procurar ver em que me-
dida repercutiam no mundo luso-
brasileiro os grandes embates
ocorridos na França, entre o gali-
canismo regalista e a ala do clero
fiel a Roma. Terá havido em Por-
tugal, por exemplo, alguma tenta-
tiva de justificação teológica do ab-
solutismo como a de Bossuet?

9) As doutrinas do Pe. Fran-
cisco Suárez e São Roberto Belar-
mino, contrárias à tese do "direi-
to divino dos reis", defendida por
Jaime I da Inglaterra, deram base
doutrinária e moral à vitoriosa
revolução bragantina de 1640 e
recobrariam forças com o libera-
lismo do século XIX. Elas conti-
nuaram a ser pregadas livremen-
te nos domínios da Coroa lusa,
na fase de afirmação do absolu-
tismo? Ou foram tidas como "po-
liticamente incorretas", de acor-
do com os critérios da época?

10) João Camillo de Oliveira
Tôrres aponta para o fato de o
pombalismo ter determinado uma
forte mudança de rumo na antiga
instituição do Padroado luso.  Até
D. João V, o Padroado, embora
sempre mantendo latente uma
disputa de poder entre Lisboa e o
Vaticano, era de um modo geral
colaborativo. Prevalecia, em linhas
gerais, boa vontade de ambos os
lados. Mas, a partir de Pombal, o
Padroado na prática se definiu
como um sistemático combate a
Roma, por parte de Lisboa. Du-
rante todo o Império brasileiro
prolongou-se esse conflito que teve
seu clímax na Questão Religiosa e
só foi ter fim, paradoxalmente,
com a proclamação da República
e a consequente separação da Igre-
ja e do Estado, deixando a Igreja

sem a (duvidosa) proteção do
Estado e empobrecida, mas livre
para atuar sem peias. Que sinais
se encontram, eventualmente,
nos sermões da época de Pombal,
que permitem entender essa mu-
dança de modelo do Padroado?

11) Nos sermões dos séculos
XVII e XVIII, de modo geral os
pregadores se mostravam seve-
ros no combater os abusos e maus
costumes da sociedade, ou se
mostravam, mais bem, indul-
gentes e pouco propensos a fe-
rir susceptibilidades da realeza,
da nobreza, da alta burguesia?

12) Que influências do Ilu-
minismo podem ser, eventual-
mente, notadas nos sermões
do tempo? E de outras corren-
tes de pensamento filosófico
ou político que, na época, se
manifestavam na Europa?

13) Sobre outros pontos polê-
micos, como Inquisição, pureza de
sangue, cristãos-novos, casos de
moribus e eventuais escândalos do
próprio clero, haverá eventual-
mente registros nesses sermões?

14) Do ponto de vista
cultural, abrangendo costu-
mes, valores e aquilo que se
chama "história das menta-
lidades", haveria aspectos
dignos de nota a registrar?

Esses são, muito sumaria-
mente, os pontos que me ocor-
rem sobre possíveis enfoques na
pesquisa desse sermonário. Mui-
tos outros haverá, talvez. Pode,
também, acontecer que o exame
do material se revele decepcio-
nante, ou seja, leve à conclusão
de que os sermões da época eram
na sua maioria puramente retó-
ricos e formais, meros exercícios
de vaidade literária, sem expri-
mir em profundidade os verda-
deiros embates ideológicos, po-
líticos, sociais e morais que en-
tão estavam em jogo. Ainda se
for essa a conclusão, não terá
sido sem utilidade a pesquisa.

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba
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Josué Adam Lazier

Tem sido suscitada uma dis-
cussão em grupos afins so-
bre as questões que envol-

vem o patrimônio cultural do mu-
nicípio de Piracicaba. Não raras
vezes, são evidenciadas posições a
favor ou contra determinadas
ações do governo municipal ou de
grupos empresariais voltados para
a especulação imobiliária e o desen-
volvimentismo do município. Lo-
gicamente que se espera dos cida-
dãos participação em fóruns de
debate, audiências públicas, reuni-
ões onde se possa apresentar e ou-
vir os argumentos a favor ou con-
trários às iniciativas públicas e pri-
vadas e que envolvem o patrimô-
nio cultural do município, seja ele
tangível e intangível, pois o elemen-
to cultural confere identidade a
um determinado povo, numa pers-
pectiva de pertença e de vivência
da integralidade da vida social.
Assim, espera-se que o elemento
cultural, tangível e intangível, es-
teja presente nas políticas públi-
cas, nos planos de desenvolvimen-
to e de modernização dos espaços
públicos e, quiçá, nos projetos vol-
tados para os espaços privados.

A Agenda 2030 de Piracica-
ba, ou seja, o Planejamento Estra-
tégico de Piracicaba para o perío-
do de 2022 a 2030, reza numa das
ações preconizadas como prioritá-
rias para proteger e salvaguardar
o patrimônio cultural e natural de
Piracicaba, na meta 11.4, o desen-
volvimento de "ações e/ou instru-
mentos de preservação do patri-
mônio cultural e natural no Mu-
nicípio", sem o que, pensar ou pro-
jetar uma cidade sustentável, se-
gura, cidadã e democrática, fica-
rá extremamente fragilizada. Está
se dizendo, em outras palavras,
que sem a preservação do elemen-

to cultural, tangível e intangível,
de um determinado município,
estado ou país, não se construi-
rá uma cidade sustentável, cida-
dã e humanizada do futuro.

Assim, a Oscip Pira 21 reper-
cute um dos aspectos da sua mis-
são, qual seja, a de contribuir para
projetos e ações relativas à defesa e
conservação do patrimônio histó-
rico, cultural e artístico de Piraci-
caba e Região. Esse é o compromis-
so explícito da citada Organização
Social, assim como o são de outras,
tais como Codepac, IHGP, Comde-
ma, ComCidade, entre outras or-
ganizações da sociedade civil ou do
segmento público. Compreende-se,
portanto, que pode ocorrer um
amplo diálogo, debate, estudos e
consulta junto à população para que
a construção de uma cidade sus-
tentável e cidadã seja validade pela
população, frontalmente atingida, e
não fruto do atropelo para a execu-
ção de obras temerárias e que po-
dem ser agressivas à identidade de
um povo. O município precisa sim
se desenvolver e se modernizar, mas
não às custas do seu patrimônio
histórico, cultural e artístico.

———
Josué Adam Lazier, pro-
fessor e advogado, Secre-
tário Executivo da Oscip
Pira 21, Diretor de exten-
são e cultura da Unimep

Sergio O. Moraes

Otítulo de uma
 matéria em um
matutino local,

associando o "Boule-
vard Boyes" a um "pre-
sente para Piracicaba"
foi "fatal". Fatal asso-
ciá-lo ao "Cavalo de
Troia", o "presente"
deixado pelos gregos para os troi-
anos. O principal: depois de 10
anos de cerco a Troia, mortes e
destruição, os gregos constroem
um gigantesco cavalo de madeira
cujo interior abrigaria soldados.
Abandonam o "presente" na
praia, fingem que desistiram do
cerco, vão-se ao mar. Cuidado
com o "presente"! Avisos são ig-
norados, as muralhas rompidas
para permitir sua entrada, festan-
ça, a guerra acabou. No escuro
da noite, soldados saem do inte-
rior, dão o sinal aos barcos que
aguardavam, será o fim de Troia.

O que os teria levado a acre-
ditar que depois de 10 anos os
gregos foram embora e ainda
deixaram um "presente"? Na
minha meia página de leitura de
Freud, um trecho: "chamamos,
então, uma crença de ilusão
quando, em sua motivação, a re-
alização de desejo passa para o
primeiro plano, e, assim fazendo,
desistimos de sua relação com a
realidade, da mesma forma como
a própria ilusão renuncia às suas
comprovações." (O mal-estar na
cultura e outros escritos. Obras
Incompletas de Sigmund Freud.
Editora Autêntica, pg. 264).

Gosto desse olhar para o com-
portamento e consequente destrui-
ção dos troianos: o desejo do fim
da guerra não lhes permitiu ver
que "quando o milagre é demais o
santo desconfia". Estou "estragan-
do" o mito grego, tentando racio-
nalizá-lo? Acho que não, motivo-
me pelas crenças, negacionismos,
"presentes"que nos assolam.

Essa diferenciação que Freud
fez entre "erro" e "ilusão" (asso-
ciada a um desejo) serve para ten-
tar me aproximar do porquê das
escolhas que fazemos para orien-
tar nossas "opiniões", nossos "vi-
eses". Do porquê abrimos mão do
olhar crítico, sempre que uma opi-
nião, ou pior, uma "fake news"

alimenta, reforça nos-
sa ilusão. Dos mais re-
centes "fakes": o que
motiva alguém a crer
que a demora na libe-
ração dos brasileiros
retidos na Faixa de
Gaza poderia ser uma
retaliação pelo "apoio"
do governo brasileiro
ao Hamas? Fake.

Interpreto à luz da minha
meia página de Freud: se não
"gosto" do governo que aí está,
meu desejo é difamá-lo a qual-
quer preço, não importa a reali-
dade. Assim, não importa que o
próprio embaixador de Israel no
Brasil culpe o Hamas pela demo-
ra, ignora-se essa informação
(entre outras), pois parece muito
mais contundente (maior satis-
fação ao meu desejo) se um ou-
tro país estiver retaliando, usan-
do inocentes, por culpa do go-
verno que aí está. No meu des-
vario, na minha ilusão, sequer
me dou conta de que estou criti-
cando também o país que retalia
- a ilusão cega. Em tempo: não
estou pregando a defesa do go-
verno, mas a crítica, sempre - sem
desistir da relação com a reali-
dade, a submissão ao desejo.

E o que tem a ver "Presente
para Piracicaba","Boulevard",
com "a cegueira da minha ilu-
são", "apoio ao Hamas"? De um
lado, a destruição de um espaço
cheio de significado, acessível à
diversidade da polis, ao exercí-
cio da convivência. De outro, o
esvaziamento do diálogo com
essa diversidade, com o que
"apoia quem eu não apoio".

Consequências? É só olhar
para a temperatura nos termôme-
tros, digo, nos indicadores de vio-
lência ou nas redes "sociais".

———
Sergio Oliveira Moraes,
físico e professor apo-
sentado Esalq/USP
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"Presente" para
Piracicaba

A Agenda 2030
e o patrimônio

cultural do Município

Rai de Almeida

Tem início neste
dia 20 de no-
vembro a jorna-

da de 21 dias de ativis-
mo pelo fim da violên-
cia contra a mulher.
Não à toa, essa ativida-
de - no Brasil - começa
exatamente no "Dia da
Consciência Negra", por se consi-
derar a dupla vulnerabilidade que
acometem as mulheres negras.
Momento de reflexão, de debates,
de manifestações, de encontro, de
luta e de definições de estratégias
e de encaminhamentos para se
combater a violência contra a
mulher, os 21 dias de ativismo
precisam chegar e - mesmo - to-
car a população como um todo.

Na Câmara Municipal, por
meio da Procuradoria Especial
da Mulher e dos gabinetes das
vereadoras que a compõem, os
21 dias de ativismo pelo fim da
violência contra a mulher têm
programação especial da qual
constam a realização de mesas
redondas, debates, rodas de con-
versa, atividades culturais, pa-

lestras em escolas e até
a elaboração e divulga-
ção de um dicionário
de expressões machis-
tas - produzido a par-
tir da colaboração vir-
tual feita por mulheres
- e também de cartazes
publicitários elaborados
para combater a violên-
cia contra a mulher.

Marco anual, os 21 dias de
ativismo pelo fim da violência
contra a mulher é momento fun-
damental e de expressiva impor-
tância na luta das mulheres - e
seguirá sempre contando com
nosso empenho, dedicação e com-
promisso. Por outro lado, e se nos
fortalecemos e nos encorajamos
para mais 21 dias de jornada, por
outro não deixamos de perceber
como a luta pelo fim da violên-
cia contra as mulheres ainda não
encontra o devido respaldo e a
necessária atenção que deveria
encontrar junto aos diversos ex-
tratos de nossa sociedade.

Dia a dia, mês a mês, ano a
ano nós - mulheres - bradamos
por políticas públicas no comba-
te à violência contra as mulhe-
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21 dias de ativismo pelo fim da
violência contra as mulheres

res. Agenda permanente em nos-
sas vidas, pedimos, exigimos e co-
bramos por ações efetivas e pon-
tuais - especialmente do Execu-
tivo local - para pautas como a
construção de uma nova Dele-
gacia de Defesa da Mulher
(DDM), como a elaboração de um
Plano Municipal de Prevenção e
Combate à violência Contra a Mu-
lher, como a ampliação e estrutu-
ra digna para a Patrulha Maria
da Penha, entre outras reivindi-
cações que, infelizmente, não são
atendidas nem recebem o cuida-
do e a atenção que merecem.

Se em Piracicaba nada muda
em relação às políticas públicas
para as mulheres, vem do gover-
no federal - felizmente - a espe-
rança de que novos tempos pos-
sam vir a acontecer. Atento à
pauta, o governo Lula retomou
o Ministério das Mulheres - ten-
do à frente à Ministra Cida Gon-
çalves. Desse ministério e suas
secretarias - em ações muitas
vezes conjuntas com o Ministé-
rio dos Direitos Humanos e o da
Igualdade Racial - advém agora
projetos como o "Brasil sem Mi-
soginia" (cuja mobilização naci-
onal envolve todos os setores

brasileiros: governos, empresas,
sociedade civil, ONGs, movimen-
tos sociais, entidades, institui-
ções de ensino, torcidas organi-
zadas, times de futebol, grupos
religiosos, artistas e outros).

Também do governo federal,
cabe destacar a sanção do Presi-
dente Lula à Lei 14.674 de
2023,que prevê auxílio-aluguel
para mulheres vítimas de violên-
cia doméstica, e à Lei 14.717 de
31 de outubro de 2023, que ins-
titui pensão especial aos filhos e
dependentes crianças ou adoles-
centes, órfãos em razão de crime
de feminicídio tipificado. Há ain-
da muitas e muitas atividades
que estão sendo implementadas
e que precisam ser conhecidas e
melhor divulgadas, como as
ações governamentais do Pacto
Nacional de Prevenção aos Fe-
minicídios, por exemplo - sendo
que muitas dessas ações, aliás,
são elaboradas para serem de-
senvolvidas nos municípios (o
que demanda, é claro, interesse
político dos gestores municipais).

Que os 21 dias de ativismos
que ora se iniciam e o novo tempo
nas políticas públicas nacionais
para mulheres inaugurado pelo
governo Lula possam inspirar o
Executivo municipal a, de uma vez
por todas, desenvolver também
localmente políticas públicas que
possam - em definitivo - contri-
buir para o fim da violência con-
tra todas as mulheres em nossa
cidade. Vamos juntas e juntos!

———
Rai de Almeida (PT) é ve-
readora em Piracicaba
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A Tribuna Piracicabana
Sábado, 18 de novembro de 2023

CBF
Fase difícil, complicada e

preocupante do futebol brasilei-
ro. Um presidente inexperiente
(Ednaldo Rodrigues), assim
como o técnico (Fernando Diniz).
O Brasil não tem mais craques
diferenciados ou fora de séries,
contando apenas com bons jo-
gadores. Sem tempo para treinos,
Diniz seleciona atletas sem expe-
riência, vários com capacidade
técnica limitada/duvidosa e os
acertos acontecem em plena eli-
minatória. O resultado não po-
deria ser diferente: vexame. Ab-
surdo convocar um selecionado

sem uma base e querer impor um
estilo tático específico, diferente,
sem nenhum tempo para prepa-
ração. Terça (21) enfrentará a
Argentina. Encontra-se urgente-
mente uma saída ou passará ver-
gonha em pleno Maracanã.

PONTO FINAL
Finalmente o XV de Piraci-

caba monta um elenco/time
para disputar títulos. Também
tem um técnico (Paulo Rober-
to) competente. Tudo indica que
a torcida quinzista viverá um
2024 de muitas emoções. Ex-
pectativa de grandes públicos.

A falácia do Estado mínimo
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Professora Bebel

Na quinta-feira,
16 de novem-
bro, o Plenário

da Assembleia Legisla-
tiva foi palco de uma
encenação deprimente
protagonizada pelos
apoiadores da privati-
zação da Sabesp (Com-
panhia de Saneamento Básico do
Estado de São Paulo) durante
audiência pública promovida
pela Presidência da casa com a
finalidade de debater o tema.

A Secretária de Meio Ambien-
te, Infraestrutura e Transporte,
escalada pelo governador Tarcísio
de Freitas para expor as razões da
privatização, deputados e represen-
tantes de entidades que defendem
a privatização usaram argumentos
desprovidos de sentido para ten-
tar justificar a entrega de uma
empresa sólida e rentável, patrimô-
nio do povo paulista, a empresári-
os privados do Brasil e do exterior.

Dizer que a privatização seria
fundamental para que a empresa
possa atender as necessidades de
milhões de paulistas que ainda não
contam com saneamento básico e
que a entrega da SABESP à inicia-
tiva privada levará à redução nos
valores das tarifas é duvidar da
capacidade de discernimento das
pessoas minimamente informa-
das sobre a dinâmica das empre-
sas públicas que foram privatiza-

das e das consequênci-
as da desestatização de
serviços essenciais.

A secretária alega
que o comprador da
SABESP investirá R$ 10
bilhões a mais na empre-
sa do que a sua capaci-
dade atual de investi-
mento.  Ora, esse é um
argumento altamente

falacioso, tendo em vista que o
comprador terá em mãos uma em-
presa completamente estruturada
durante décadas com recursos
oriundos do Tesouro estadual e das
tarifas pagas pelos contribuintes e
que essa nova capacidade de inves-
timento será custeada, também,
pelo consumidor. Logo, não há nes-
se item diferencial que sustente a
necessidade da privatização. Es-
tado mínimo só serve a quem
quer ganhar muito dinheiro às
custas do investimento público.

Isto é o que ocorre com todas
as empresas privatizadas. À natu-
reza de uma empresa privada, que
é a realização de lucros, soma-se o
argumento da realização de inves-
timentos, resultando, na quase to-
talidade dos casos, em aumento de
tarifas, enxugamento do quadro de
pessoal (inclusive técnico) ou rebai-
xamento salarial e de direitos (que
pode resultar na contratação de
pessoal menos qualificado), menor
rapidez no atendimento às neces-
sidades da população e/ou aten-
dimento baseados em critérios de

racionalidade financeira e não
com base nos direitos dos consu-
midores e outras consequências.

Este é o caso, por exemplo, das
privatizações no setor elétrico, com
o verdadeiro desastre que vem sen-
do protagonizado pela ENEL, em-
presa que comprou a Eletropaulo,
por sua vez privatizada em 1998,
durante os governos de Fernando
Henrique Cardoso e Mário Covas.
Subiu o valor das tarifas, piorou a
qualidade dos serviços e a capaci-
dade de atendimento e mais de 8
milhões de pessoas ficaram recen-
temente sem energia elétrica du-
rante vários dias na Capital,
Grande São Paulo e outras cida-
des. Problemas semelhantes ocor-
rem com as linhas privatizadas
do metrô paulista e do CPTM, que
a o Governo Tarcísio de Freitas
quer privatizar completamente.

Na audiência, defendi o ca-
ráter público da SABESP, bem
como das demais empresas esta-
tais que prestam serviços funda-
mentais para a população. A água

é um recurso natural essencial à
vida humana, assim como o sa-
neamento básico é fundamental
para a nossa saúde. Não podem
ser transformados em mercado-
ria. Por isso há no mundo um
processo de reestatização desses
serviços, inclusive nos Estados
Unidos, a meca do capitalismo.

Aproveito para lembrar que o
governador Tarcísio de Freitas tam-
bém está atacando o direito à Edu-
cação, tendo enviado à ALESP a
PEC 9/2023, para cortar R$ 10 bi-
lhões do setor. Convido você, leitor
e leitora, a assinar a PEC de inicia-
tiva popular para manter a dota-
ção orçamentária de 30% dos re-
cursos estaduais para a Educação.
A PEC está disponível nas subse-
des da APEOESP e pontos de cole-
ta e precisamos de 300 mil assina-
turas de eleitores. Você encontrá-
la para imprimir e coletar assina-
turas em https://bit.ly/47r0QvK.

No dia 28/11, o funcionalis-
mo público e os trabalhadores em
estatais, com apoio dos movi-
mentos sociais, realizarão uma
greve estadual, com concentra-
ção às 15 horas na Assembleia Le-
gislativa, contra as privatizações,
em defesa dos direitos e pelas ver-
bas da Educação. Você também
pode apoiar esse movimento.

———
Professora Bebel, de-
putada estadual pelo
PT e segunda presi-
denta da APEOESP

A Planta Genérica de Valores e
as Zonas Venais discricionárias

Rui Cassavia Filho

APlanta Genérica
de Valores de
 Terrenos é com-

posta de 22 valores
apurados por metro
quadrado (R$/m²),
como determina o
art.º 130º da Lei Com-
plementar Municipal
224/2008, distribuídos no terri-
tório do Município, em 22 Zonas
Venais, estas. áreas territoriais que
compõem e/ou apuram os mes-
mos valores venais de terrenos.

É de notório saber que os ter-
renos ou áreas possuem seus
maiores valores "venais", aque-
les transacionados ou negocia-
dos, do centro da cidade para a
periferia ou "franja urbana".

Assim, do mesmo modo, as
Zonas Venais possuem o mesmo
movimento, do centro para a pe-
riferia ou "franja urbana", for-
mando "áreas", de valores "ve-
nais", que "circundam" até ten-
denciarem o perímetro urbano.

Introduzido no Plano Diretor
de Habitação e Gestão Territorial.
Lei Complementar 404/19, os Nú-
cleos Urbanos Isolados (NUI) em
zona rural , apropria-se, aqui. a
Administração Municipal das in-
fraestruturas básicas (rede de
água, coleta de esgoto, e rede de
distribuição de energia) e outros
equipamentos de ordem legal, cri-
ando o "fato gerador" do lançamen-
to do IPTU, caracterizando e qua-
lificando, o conceito expansionis-
ta, nas Zonas Venais nestes NUIs.

Esse conceito expansionista, se
arrasta desde de sua implantação
na legislação municipal nos idos de
1990, que ao longo destes 40 e tan-
tos anos, a cidade, leia-se "períme-
tro urbano", cresceu espalhando as
"Zonas Venais", de forma discri-
minatória, quebrando-se todos os

paradigmas da legisla-
ção urbana e de uso e
ocupação do solo.

O Valor Venal do
imóvel como disposto no
art.º 130º da Lei Com-
plementar 224/2008
"compõe-se do valor do
terreno e será apurado
com base nos preços cor-
rentes de compra e ven-

da no mercado imobiliário, obtidos:
I - pelos valores declarados pelos
contribuintes; II - pelas transa-
ções ocorridas na área respecti-
va; III - pela avaliação do imóvel
considerando: a) características
físicas dos imóveis; b) localização
geral e específica dos imóveis; e
c) equipamentos urbanos existen-
tes. IV - Pelos valores fixados
para desapropriação amigável ou
judicial na área respectiva; e V -
outros dados informativos obti-
dos pela Administração Munici-
pal", que não apresentam, nas le-
gislações próprias, "pesquisa de
valores de oferta no mercado imo-
biliário ou pesquisas dos valores
de imóveis transacionados".

Tão pouco, não apresentam
os critérios técnicos das "caracte-
rísticas físicas dos imóveis", de sua
"localização geral e específica", e,
ainda "dos equipamentos urba-
nos", que compõem esses valores
e suas respectivas Zonas Venais.

É notório que o valor do imó-
vel está atrelado na sua testada
(dimensão e urbanização), em seu
aclive ou declividade (topografia) ,
na sua geologia ( se arenoso ou ar-
giloso ou de rochoso seu solo) que
originam diretamente o custo de
produção ou de construção ou edi-
ficação do "lote", e ainda, de sua
infraestrutura urbana oferecida
pela Administração Municipal
(água, esgoto, energia elétrica,
pavimentação, e etc.), em espe-
cial hoje, a mobilidade urbana.

"O V"O V"O V"O V"O Valor Valor Valor Valor Valor Venal é oenal é oenal é oenal é oenal é o
valor de vendavalor de vendavalor de vendavalor de vendavalor de venda
mercantil, isto é,mercantil, isto é,mercantil, isto é,mercantil, isto é,mercantil, isto é,
o preço que aso preço que aso preço que aso preço que aso preço que as
coisas foram,coisas foram,coisas foram,coisas foram,coisas foram,
são, ou possamsão, ou possamsão, ou possamsão, ou possamsão, ou possam
ser vendidas"ser vendidas"ser vendidas"ser vendidas"ser vendidas"

Crava-se aqui ainda, aque-
las características oferecidas
pelos equipamentos privados
em relação ao "conforto urba-
no" dada a distância entre eles,
como farmácia, supermercado,
feiras livres, padarias etc.

Importa que deve-se conside-
rar, no tempo, o desenvolvimento
urbano das Zonas Venais que de-
terminam a Planta Genérica de
Valores, pela instalação de equi-
pamentos públicos e privados que
alteram seus Valores Venais,
por incidência e/ou influência.

Pode-se imaginar que a Admi-
nistração Pública permita a insta-
lação de um ponto de ônibus circu-
lar em frente a sua residência, e
neste momento, será permitido que
após as 5 ou 6 horas da manhã, de
quinze em quinze minutos, para um
ônibus. Pode-se entender que o seu
conforto urbano possa terminar
aqui; assim desvaloriza o imóvel.

Mas se na sua zona urbana é
permitido comércio, pode-se abrir
um "bar" e que "você" passe a ven-
der o "café da manhã" para os
usuários dos ônibus circulares,
ora, então valoriza-se o imóvel.

Deste modo, a zona urba-
na e o uso do solo e a ocupação
do solo, "incide" diretamente
sobre o "valor venal" do imó-
vel, e, com certeza da Zona Ve-
nal onde encontra-se o imóvel.

Se imaginarmos que a Admi-
nistração Pública permita a insta-
lação de um supermercado nas pro-
ximidades de sua residência, 500

metros, a referência da Zona Ur-
bana será este empreendimento,
que influência no valor venal do
imóvel, que se pode oferecer um
melhor "conforto urbano" e dife-
rentes tipos de uso do imóvel e
do solo, garantindo sua potenci-
alidade no mercado imobiliário,
logo, valorizando seu imóvel.

Deste modo, as Zonas Venais
definidas a partir do Valor Ve-
nal, são tão dinâmicas como o de-
senvolvimento econômico do mu-
nicípio, que aqui se agrega ado
desenvolvimento social; desta
feita, estes fatores intrínsecos aos
valores venais, deverão ser carac-
terizados, e não discriminados e/
ou discricionários dos atributos
definidos pelo valor venal.

A Zona Urbana, que tem pa-
pel preponderante nos valores
venais e por natureza nas Zonas
Venais, delimitadas pela Lei
Complementar 404/19, exigem
que as Zonas Venais mantenha
o mesmo tratamento técnico, de-
limitadas geograficamente, que
permita a homogeneização, ou
igualdade, dos valores venais.

De sorte que, os "corredores
comerciais", com beneficies urba-
nas, deveriam ter Zonas Venais
específicas, porque seus imóveis te-
rão valores venais específicos.

Assim, não pode o Município,
apenas usar o §1º do art. 131º da
Lei Complementar 224/2008, onde
determina que " Os valores constan-
tes da Planta Genérica de Valores
serão atualizados anualmente por
Decreto do Executivo, antes do lan-
çamento deste imposto, até o índice
oficial que reflita a inflação do ano
anterior.". em detrimento de uns e
benefício de outros, legalizando e
"cravando um ato "discricionário".

———
R u i  C a s s a v i a  F i l h o ,
Gestor da Proprieda-
de Imobiliária-Urbs

TOC (III) - Obsessões e
Compulsões mais comuns - 1

As obsessões e compulsões
mais comuns referem-se à
  sujeira, contaminação,

lavagens excessivas. Objetos e
lugares considerados sujos são
evitados. Expressam-se em:

a) lavar as mãos inúmeras
vezes, ou imediatamente ao che-
gar da rua;

b) lavar imediatamente as
roupas usadas fora de casa;

c) trocar excessivamente de
roupa;

d) banhos demorados esfre-
gando muito o sabonete;

e) uso de álcool para limpar
as mãos ou o corpo;

f) lavagem de caixas, garra-
fas, potes, etc., antes de guardá-
los na geladeira;

g) limpeza de talheres de res-
taurantes com guardanapo;

h) uso de xampu, sabão, de-
sinfetante, etc. de forma excessiva.

Os pacientes com tais ob-
sessões e compulsões adotam

um comportamento de evitação
que apesar do alívio que pro-
movem tornam a rotina da pes-
soa cheia de restrições que se
estendem aos membros da fa-
mília e os conflitos são inevitá-
veis. Evitações mais frequentes:

a) Não tocar em trincos,
portas, corrimãos de escada,
tampas de vasos, descargas, tor-
neiras de banheiro, etc. Ou usar
lenço ou papel para tocá-los;

b) Isolar ou impedir o aces-
so de familiares a compartimen-
tos quando estes chegam da rua,
obrigá-los a tirar os sapatos, tro-
car roupas, e coisas do gênero;

c) Restringir o uso do sofá
(cobrindo-o com lençol ou impe-
dindo sentar com a roupa da rua
ou pijama);

A evitação é voltada à ob-
sessão pela limpeza, limitando
sua vida e a dos familiares.

Fonte: https://www.ufrgs.br/

Apaixonei-me por um
rapaz e por anos ele foi meu
carma. Namorei um amigo
dele durante um ano e sete
meses, mas descobri que ele
me afastou daquele que eu
era apaixonada e sofri de-
mais. Já estou sozinha há
quase dois anos sem conse-
guir gostar de ninguém,
sem vontade de sair. Estou
sem vontade de me arru-
mar. Tenho medo que meus
pais morram, minha irmã
se mude de cidade, enfim
tenho medo de ficar sozi-
nha. O que eu poderia fazer?
Sinto-me muito deprimida.

Rosy

Não sei que idade tem e
nem que idade tinha quando
começou seu 'carma' com essa
paixão, mas o fato é que ainda
não o esqueceu. Viveu um na-
moro sufocando seus sentimen-
tos e com isso negou uma ver-
dade, dificultando atravessá-la.

INTERATIVO
A descoberta não é algo fá-

cil mesmo, mas deprimir-se re-
vela o quanto ele lhe represen-
ta. Mais do que isso, uma inca-
pacidade de superar os proble-
mas que a vida lhe apresenta.

Um dos sinais do deprimi-
do é o sentimento de insegu-
rança; fantasias de morte de
pessoas significativas não são
raras. Em seu caso específico,
sua experiência a levou a uma
conclusão distorcida da reali-
dade, fazendo-a crer numa su-
posta incapacidade de supera-
ção do problema que lhe colo-
cou em depressão e isolamen-
to. Esses sentimentos criaram
tais fantasias de perda, seja
pela morte, seja por distância.

A solução se encontra
dentro de você mesma. Mas é
preciso querer encontrá-la.
Mesmo que fazendo algum es-
forço inicial é necessário sair
do casulo diversificando as
atividades com exercícios físi-
cos, baladas, e muito trabalho.

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

Mercúrio é um mundo sem ar, sujeito a
temperaturas extremas, que variam de - 18ºC

à noite a 480ºC no meio de seu longo dia.

CITAÇÃO!

O "parafuso político" e o meio termo do equilíbrio
O sucesso de umaO sucesso de umaO sucesso de umaO sucesso de umaO sucesso de uma
nação dependenação dependenação dependenação dependenação depende
da capacidadeda capacidadeda capacidadeda capacidadeda capacidade
de seus líderesde seus líderesde seus líderesde seus líderesde seus líderes
de encontrarde encontrarde encontrarde encontrarde encontrar
um equilíbrioum equilíbrioum equilíbrioum equilíbrioum equilíbrio
entre força eentre força eentre força eentre força eentre força e
flexibilidadeflexibilidadeflexibilidadeflexibilidadeflexibilidade

Gregório José

Numa terra dis-
tante, habitada
por seres políti-

cos de direita e esquerda,
existia uma antiga ofici-
na chamada "Câmara
dos Parafusos". Neste lo-
cal, os parafusos eram se-
res mágicos que repre-
sentavam as decisões po-
líticas que moldavam a sociedade.

No centro da oficina, havia um
parafuso especial, conhecido como
"Parafuso da Governança". Este pa-
rafuso era único, pois podia girar
tanto para a direita quanto para a
esquerda, simbolizando as diferen-
tes abordagens políticas que os ha-
bitantes daquela terra adotavam.

Os políticos de direita eram
representados por uma guilda
de parafusos robustos e resisten-
tes, sempre girando a favor da
estabilidade e ordem, primando

pela economia livre,
forte e cada vez mais
atraindo investimen-
tos e gerando riqueza.

Os políticos de es-
querda argumenta-
vam que era preciso
olhar para os mais
fracos, indefesos e
com menos oportuni-
dades, dividindo ri-
quezas e permitindo

maior participação nas decisões
onde se investir, como e quando.

Um dia, o líder dos parafu-
sos de direita, o Sr. Firmeza, de-
cidiu se reunir com os líderes
dos parafusos de esquerda para
discutir o futuro da terra.

Na reunião, o Sr. Firmeza ex-
plicou: "Girar para a direita é como
apertar um parafuso. Fortalece a
estrutura, proporciona segurança
e resistência. Assim, a sociedade se
torna mais coesa e resiliente."

Os políticos de esquerda, repre-

sentados pelo Sr. Flexibilidade, ar-
gumentaram que girar para a esquer-
da permitiria uma maior adaptação
às mudanças sociais. "Ao afrouxar o
parafuso, damos espaço para novas
ideias e perspectivas. Isso cria uma
sociedade mais inclusiva e dinâmi-
ca", afirmou o Sr. Flexibilidade.

A reunião prosseguiu com de-
bates acalorados, cada lado defen-
dendo suas ideias com paixão. En-
tretanto, ambos os lados percebe-
ram que, para construir uma socie-
dade verdadeiramente equilibrada,

era necessário encontrar um meio-
termo. O Parafuso da Governança
deveria ser ajustado com sabedo-
ria, de forma a garantir tanto a es-
tabilidade quanto a adaptabilidade.

Assim, os líderes políticos de-
cidiram trabalhar juntos para en-
contrar o equilíbrio certo. Eles des-
cobriram que, ao ajustar o Para-
fuso da Governança com mode-
ração, podiam criar uma socieda-
de onde a firmeza e a flexibilidade
coexistiam harmoniosamente.

A lição da fábula é clara: o
sucesso de uma nação depende da
capacidade de seus líderes de en-
contrar um equilíbrio entre força e
flexibilidade, direita e esquerda.
Girar o Parafuso da Governança
com sabedoria é a chave para cons-
truir uma sociedade sólida e adap-
tável, onde todos os cidadãos se
sintam seguros e representados.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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Rede municipal tem seis projetos
finalistas no Prêmio Liga Steam
Piracicaba domina premiação nacional; em 2022 escola do Jardim Gilda foi a grande campeã

Recebemos a cada momen-
to inspiração ao chama-
 do da Luz, que deve pu-

rificar, as suas atividades diári-
as, rumo ao estudo e o conheci-
mento espiritual. É a ordem mais
verdadeira e mais condigna. O
nosso Mestre e irmão Jesus Cris-
to, deixou evidente as chamadas
obras boas, como ensinado, ins-
truindo que a fé, causa na men-
te, o novo renascimento. Há mi-
lênios, o caminho que conduz ao
mais alto, foi compreendido e
requer a purificação e o despir-
se do véu da matéria, que escon-
de a Luz dentro de cada ser hu-
mano. O véu deve ser perfurado
com amorosidade pelo caminho
da beleza pelo intelecto da Alma.
Através da beleza se descobre o
bem e o maravilhoso. A capaci-
dade de reconhecer o essencial
sagrado e belo, ensinado por to-
das as formas de vida. O seu pen-
sar-sentir-agir merece conside-
ração atenta. Este é o caminho
dos sentidos. O caminho do in-
telecto é a causa da Existência. O
caminho da Alma é único e faz
perfurar o véu da matéria, plena
realidade por trás do véu. Assim
a Alma, o véu e a realidade são
sentidos como sendo Um. Toda
ferida da fragilidade pode ser
curada, pois, tem o seu fio con-
dutor nas ideias pretéritas de que,
devido aos desvios de conduta em
várias vidas pretéritas e sucessi-
vas, podem desarmonizar a iden-
tidade psicológica sólida do pre-
sente. Regredir para progredir.

 Amados e queridos leitores.
A iluminação da mente pela Alma
gera o conhecimento e sabedo-
ria, substância quântica mental,
expectante e atenta, unificado o
instrumento pretérito da união,
poderes transcendentais da ilu-
minação. O efeito sobre a mente
é a percepção direta da verdade
e a compreensão direta do co-
nhecimento. A Mente Universal

A natureza emocional é Luz que
imprime alegria e felicidade

é o conhecimento chamado de
intuição e iluminação. A comu-
nicação telepática é a sensibilida-
de às mentes nos níveis sistêmi-
cos da Alma. Os níveis psíquicos
sutis de cérebro a cérebro, podem
ser estabelecidas entre as Almas
pela transmissão das mensagens
inspiradas. Conhecer as Escritu-
ras milenares e as declarações
divinas emanadas sobre a men-
te, concede a natureza emocio-
nal a Luz, que imprime alegria e
felicidade, com a expectativa
sempre do melhor. De todas as
manifestações aparentes, contu-
do, permanece ainda presente o
propósito imutável, o plano per-
pétuo do Deus eterno. E finaliza-
mos estas linhas refletindo com
os pensamentos de Allan Kardec
- "Nascer, morrer, renascer ain-
da, progredir sempre, tal é a lei",
"O homem deve se resignar e
suportar os males sem murmu-
rar, se quer progredir", "Para
crer, não basta ver, é necessário
compreender", "Aquele que se
esforça seriamente por melhorar
assegura para si a felicidade, já
nesta vida" e "O egoísmo é a fon-
te de todos os vícios, como a ca-
ridade é fonte de todas as virtu-
des". Enfim, cuide-se, pois, a con-
servação da matéria e a conser-
vação da Alma, estão intima-
mente conectadas, pela experiên-
cia às realidades espirituais e
valores eternos. A vida nos exi-
ge trabalho, ação. O Tempo nos
faz todos iguais. São muitas e
pequeninas coisas que podemos
fazer em nossas horas diárias.
A cada dia temos excelentes
oportunidades para criar laços
de simpatia e amizade com to-
das as formas de Vida, para nos
reencontrar, quem sabe, quan-
do sairmos desta para a outra
vida. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

CHARGE

Aconteceu ontem (17), em
Limeira, a terceira reunião das
quatro Câmaras Temáticas da
Região Metropolitana de Piraci-
caba (RMP), com a participação
das secretárias municipais Nan-
cy Thame, da Sema (Agricultura
e Abastecimento), e Andrea Ri-
beiro Gomes, da Semuhget (Ha-
bitação e Gestão Territorial).

Os encontros de discussão das
Câmaras Temáticas já ocorreram
em Piracicaba, em setembro, e em
Ipeúna, em outubro. Instaladas
desde o dia 30 de agosto, com re-
presentantes dos 24 municípios da
RMP, as câmaras têm o objetivo
de levantar dados e demandas
regionais, propor resoluções e
propostas para subsidiar traba-
lhos de desenvolvimento urba-
no nos municípios da região.

As câmaras temáticas de Pla-
nejamento Integrado, coordena-
do pela secretária Andrea Ribei-
ro, e as de Gestão Territorial, Uso
e Ocupação do Solo, coordenada
pela secretária Nancy Thame, re-
alizaram as reuniões no período da
manhã, enquanto que no período
da tarde aconteceram as reuni-
ões das câmaras de Gestão Am-

biental e Saneamento, e a de Trans-
porte, Mobilidade e Logística.

De acordo com Andrea Ribei-
ro, este terceiro encontro consoli-
da um processo participativo em
que os municípios se reconhecem
como uma região fundamental no
desenvolvimento sustentável do
território do Estado de São Paulo.

“É uma oportunidade úni-
ca de estarmos juntos nos for-
talecendo em nossas necessida-
des regionais, junto ao Ministé-
rio Público e ao Governo do Es-
tado, além de outras instituições
importantes do planejamento da
região, para que possamos es-
tar preparados para as inúme-
ras possibilidades de financia-
mento de projetos integrados
que se vislumbram para o ano
de 2024”, ressaltou Andrea.

A secretária de Agricultura
e Abastecimento, Nancy Thame,
destacou que os encontros es-
tão sendo muito produtivos e
unindo os municípios para pro-
postas conjuntas. “Apresenta-
mos algumas propostas elenca-
das em nossa câmara e vamos
continuar progredindo nas pró-
ximas reuniões”, disse Nancy.
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Sema e Semuhget
participam de reunião
das câmaras temáticas

Secretária Nancy Thame, da Sema, e Andrea Ribeiro, da Semuhget

Thais Passos/Sema

Em 2022 a EM Profª Antônia Benedita Eugênio, no Jardim Gilda, foi a grande vencedora e recebeu como
prêmio a implementação de um laboratório de tecnologia e inovação na escola avaliado em R$ 340 mil

Divulgação

A Rede Municipal de Educa-
ção de Piracicaba assegurou seis
vagas entre as finalistas do pres-
tigiado Prêmio Liga Steam, pro-
movido pela Fundação Arcelor-
Mittal. A competição contou com
a participação de mais de 1.400
professores de todo o Brasil, apre-
sentando projetos inovadores de
suas turmas. Os vencedores se-
rão anunciados durante a soleni-
dade programada para o dia 08/
12, na cidade de Belo Horizonte.

O Prêmio Liga STEAM está
estruturado em três categorias
distintas com 10 finalistas em
cada uma, sendo: Categoria 1:
Educação Infantil e Ensino Fun-
damental Anos Iniciais, que en-
globa a Pré-escola (faixa etária
de 4 anos a 5 anos e 11 meses)
até o 2º ano. Categoria 2: Ensi-
no Fundamental Anos Iniciais e
Ensino Fundamental Anos Fi-
nais, que vai do 3º ao 9º ano do
ensino fundamental. Categoria 3:
Ensino Médio, da 1ª à 3ª série.

Cada uma dessas categorias
será reconhecida com premiações
para o 1º, 2º e 3º lugar. Os prêmios
serão distribuídos em homenagem
à escola, ao professor e aos estu-
dantes participantes do projeto.

Destacando-se na categoria
1, “Educação Infantil e Ensino
Fundamental Anos Iniciais”,
Piracicaba brilhou com cinco
projetos entre os dez finalistas.
Na categoria 2, “Ensino Funda-
mental Anos Iniciais e Ensino
Fundamental Anos Finais”, a
cidade garantiu a presença de
um projeto entre os finalistas.

CAPACITAÇÃO E RECO-
NHECIMENTO - A Rede Mu-
nicipal de Educação de Piracica-
ba teve a oportunidade única de

capacitação, sendo beneficiada
pelo projeto-piloto Prêmio Liga
Steam da Fundação ArcelorMit-
tal. Este projeto visa o desenvol-
vimento das áreas de ciências,
tecnologia, engenharia, artes e
matemática, integrando esses co-
nhecimentos em atividades tan-
to dentro quanto fora da sala de
aula. A formação, realizada pela
Tríade Educacional e patrocina-
da pela Fundação ArcelorMittal,
contemplou 565 servidores vin-
culados à SME, os quais recebe-
rão certificação de 50 horas.

PREMIAÇÃO DE DESTA-
QUES - Os vencedores da catego-

ria 1 serão agraciados com o Proje-
to Contos Maravilhosos, que con-
siste na implementação de uma
Brinquedoteca na escola vencedo-
ra. A premiação inclui a reforma
de um espaço destinado à bibliote-
ca, mobiliário, decoração, aquisição
de tecnologia, software de emprés-
timo de livros e 500 livros infantis.

Para as categorias 2 e 3, os
projetos vencedores receberão o
Projeto Mentes Brilhantes, que en-
globa a reforma de uma sala de aula
em escola pública e a instalação de
um LAB dedicado à robótica e pes-
quisa e inovação. Cada LAB será
equipado com notebook para o pro-

fessor, impressora multifuncional,
kits educacionais Lego Education
Spike Prime, tablets/notebooks,
mobiliário completo, TV Smart
LED 50, impressora 3D e Wi-fi.

O secretário Bruno Roza ex-
pressa sua satisfação com os resul-
tados, destacando o incrível traba-
lho realizado dentro e fora das
unidades da Rede por meio do Ste-
am. Ele agradece à Fundação Ar-
celorMittal pela parceria e oportu-
nidade, ressaltando que toda a co-
munidade educacional está na
torcida para que uma das unida-
des finalistas conquiste o primei-
ro lugar, assim como em 2022.

Alexandre Padilha

Desde o início
deste ano, um
time com um

técnico e um capitão ex-
perientes assumiu as
rédeas da economia e,
o país comemora os
avanços da política do
presidente Lula e do
ministro Fernando Haddad. Os
resultados são incontestáveis: de-
pois de seis anos de estagnação e
empobrecimento do nosso povo, fe-
charemos 2023 com crescimento
acima de 3%, inflação sob controle
e desemprego abaixo de 8%. Tam-
bém voltamos a participar ativa-
mente do fluxo mundial de comér-
cio, tanto que fomos o segundo
maior destino de investimento di-
reto estrangeiro no primeiro semes-
tre deste ano, segundo a OCDE.

Esses ganhos são possíveis
porque o time do presidente Lula,
tanto na política quanto na econo-
mia, joga em perfeita sintonia –
como prova termos desmentido a
especulação de que o governo mu-
daria a meta fiscal para 2024.
Mais uma vez, quem apostou con-
tra a coesão e a coerência entre
Lula e Haddad, perdeu dinheiro.

Nossa decisão é cumprir exa-
tamente o que prevê o marco fis-
cal, apresentado pelo governo e
aprovado pelo Congresso em
2023. Com ele, ao mesmo tempo
em que se assegura a saúde das
contas públicas, temos garantidos
diversos mecanismos anticíclicos
que preveem aumento dos inves-
timentos federais entre 0,6% e
2,5% do PIB para o ano que vem.

É por esse rumo que vamos
zerar o rombo que herdamos de
Bolsonaro e Paulo Guedes, de
R$657 bilhões em 2022, reto-
mando o controle da dívida, mas
sem jamais descuidar do povo.

Neste momento, o nosso foco
está concentrado nas medidas que
melhoram a arrecadação e fazem
justiça tributária e no esforço de
combater qualquer pauta que desor-
ganize o orçamento público do país.

Esta sempre foi a política eco-
nômica dos governos do presiden-
te Lula: colocar o povo no orça-

mento e fortalecer os in-
vestimentos no país.

O processo de ver-
dadeira reabilitação
institucional que esta-
mos conduzindo con-
tribuiu enormemente
para isso. Após quatro
anos de obscurantismo,
desrespeito constitucio-
nal, desassistência e

omissão social, o atual mandatá-
rio do Palácio do Planalto mos-
trou que tem compromisso com a
democracia, com a garantia de di-
reitos de toda a população, e com
responsabilidade fiscal e social.

A relação respeitosa entre o
governo federal e o Congresso Na-
cional, e, também, com todos os
entes federados, prefeitos e gover-
nadores, independentemente do
partido político, foi reestabelecida.

Essa retomada da parceria ins-
titucional deu todas as condições
para que fossemos vitoriosos na
aplicação de medidas para sanar as
necessidades mais urgentes do país.
Fizemos uma verdadeira reabilita-
ção institucional, baseada no diálo-

Essa retomadaEssa retomadaEssa retomadaEssa retomadaEssa retomada
da parceriada parceriada parceriada parceriada parceria
institucionalinstitucionalinstitucionalinstitucionalinstitucional
deu todas asdeu todas asdeu todas asdeu todas asdeu todas as
condições paracondições paracondições paracondições paracondições para
que fossemosque fossemosque fossemosque fossemosque fossemos
vitoriosos navitoriosos navitoriosos navitoriosos navitoriosos na
aplicação deaplicação deaplicação deaplicação deaplicação de
medidas paramedidas paramedidas paramedidas paramedidas para
sanar assanar assanar assanar assanar as
necessidadesnecessidadesnecessidadesnecessidadesnecessidades

Com Lula e Haddad, Brasil voltou ao
rumo do crescimento econômico

go e respeito, e, até agora, consegui-
mos aprovar todos os projetos para
reestruturar a economia do país.

Aprovamos a primeira etapa
da Reforma Tributária, uma ne-
cessidade que o país aguardava
há décadas. Aprovamos o voto de
qualidade do Conselho de Admi-
nistração de Recursos Fiscais
(CARF), que muita gente dizia
que era impossível ser aprovado,
o novo marco fiscal, reorganiza-
mos o orçamento público para
garantir o Bolsa Família, o rea-
juste das bolsas de pesquisa para

os pesquisadores, a nova política
do salário mínimo e outas tantas
medidas que contribuíram para a
retomada dos programais sociais.

Os juros, finalmente, começa-
ram a cair. Mobilizamos empresá-
rios, trabalhadores, bancos públi-
cos para fazermos a economia gi-
rar e voltarmos a ter mais e melho-
res empregos. E nesta reta final
do ano, vamos aprovar o restan-
te das medidas centrais para ar-
recadação e consolidação do ree-
quilíbrio macroeconômico do país.

Até o final do ano, nosso
máximo esforço é a prioridade
de votação das medidas da agen-
da econômica apresentadas pelo
ministro Haddad, que consoli-
dam o esforço de equilíbrio ma-
croeconômico, para uma trajetó-
ria decrescente da taxa de juros.

———
Alexandre Padilha, mé-
dico, professor univer-
sitário, Ministro das
Relações Institucionais
da Presidência da Repú-
blica e deputado fede-
ral licenciado (PT/SP)
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Engenho recebe as atrações do 10º Afropira
Festival tradicional terá série de ações voltadas à reflexão sobre o Dia da Consciência Negra

Considerado o maior encon-
tro afro do interior paulista e re-
alizado em Piracicaba, o Festival
Afropira, em sua 10ª edição, co-
meçou quinta-feira (16), com
show do Rael, no Sesc Piracica-
ba, e segue no final de semana –
no sábado (18), no Clube 13 de
Maio, além de domingo (19) e se-
gunda-feira (20), sempre a partir
das 13h, no Parque do Engenho
Central, com atividades gratui-
tas. É necessário retirar ingres-
so para apresentações musicais
no site do Sympla (sympla.com.br).

O Afropira, contemplado
pelo ProAC (Programa de Ação
Cultural), é realizado pelo Gover-
no do Estado de São Paulo, Se-
cretaria da Cultura, Economia e
Indústria Criativas, com correa-
lização da ETC Produtora e apoio
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural) e do Cen-
tro de Documentação, Cultura e
Política Negra, além de outras
entidades e empresas da cidade.

Neste sábado, o Clube 13 de
Maio, a partir das 13h, recebe ofi-
cinas, apresentações, desfiles, fei-
ra e show do Grupo Quilombola.
No domingo, o Engenho Central
terá rodas de bate-papo e o Gran-
de Festival Afropira, com diver-
sas atrações musicais, em dife-
rentes espaços, com destaque
para o show da cantora Paula
Lima, às 20h, no palco externo
do Teatro Erotides de Campos.

CALENDÁRIO AFRO
2024 – Já na segunda-feira (20),
feriado do Dia da Consciência Ne-
gra, além do segundo dia do Gran-
de Festival Afropira, o Engenho
Central, no Teatro Municipal Ero-
tides de Campos, às 10h, terá o lan-
çamento do Calendário Afro-Pira-
cicabano 2024. Esta será a sexta
edição do material, que ganha, pela
primeira vez, interpretação em Li-
bras (Língua Brasileira de Sinais).

Lúcia Silveira, diretora do Cen-
tro de Documentação, Cultura e
Política Negra, fala sobre o evento.
“Neste dia, serão escolhidas as 12
pessoas negras que estamparão o
próximo calendário. São pessoas
que viveram ou vivem em nossa
cidade e que tiveram relevância
para a sociedade e em especial à
comunidade negra”, explicou.

SERVIÇO
10º Afropira no sábado (18) e
domingo (19), às 13h, no Par-
que do Engenho Central. Ave-
nida Maurice Alain, 454. É ne-
cessário retirar ingresso para
apresentações musicais no
site Sympla (sympla.com.br).
Programação completa no
Instagram: @afropira.

PROGRAMAÇÃO - 10º AFROPIRA
SÁBADO (18) - CLUBE 13 DE MAIO
13h - Oficina de Puxada de Rede - Mestre Marquinho
13h30 - Oficina de Maculelê - Mestre Marquinho
14h - Apresentação de Capoeira - Associação Qui-
lombo do Corumbataí e GEACAP
14h30 - Desfile Identidade Negra - Coletivo BLZ Preta
e 13 de Maio
15h - Samba de Coco - Sambada da Ema
16h - Cena Preta - Elson de Belém, Nathy Pezzato,
Julio Rocha, Bruna Ribeiro, Giovani Magalhães, Ja-
queline Oliveira
17h - Roda de Samba Quilombola. Convidadas: Lu
Garcia, Aline Nunes, Thereza Alves e Elaine Teotonio.
19h - DJs da Velha Guarda do Clube 13 de Maio

SÁBADO (18) - VILA 19
23h - Balada Black - Afro Futurista 2ª Edição

DOMINGO (19) - ENGENHO CENTRAL
Teatro Municipal ‘Erotides de Campos’
09h - Missa Afro - Pastoral Afro
10h - Reunião Solene em Homenagem a Semana da
Consciência Negra

PALCO | EXTERNO
13h - Congada - São Benedito e Nossa Senhora do Rosário
14h - Jongo - Grupo Mistura da Raça
15h - Samba de Lenço - Grupo Mestre Antônio Carlos Fer-
raz
16h - Roda de Samba - Grupo Hoje Tem Sambaí &
Convidados: Guilherme Mello, Rafa Zazá, Elaine Teo-
tonio e Carlinhos Martins
18h - Maracatu - Grupo Estação Quilombo
19h - Kaiumba “Tambu” - Casa de Batuqueiro
20h - Show - Paula Lima
*Nos intervalos DJ Rock Jay

ESPAÇO HIP HOP | GALPÃO 11
13h - Grafite Diógenes (externo). Oficina de Pick-Up -
DJ Marquinho (interno)
14h - Oficina de Bait Maiker - Sampa Beats
15h - Oficina de Rima - Daniel Garnet
16h - Batalha de Dança (inscrição no local com pre-
miação 1ª, 2ª e 3º)
18h - Balada Black - DJ Brendão & DJ Poke

ESPAÇO OFICINAS | TENDA EXTERNA
13h - Oficina de Jongo - Grupo Mistura da Raça
14h - Oficina de Samba de Lenço - Grupo Mestre An-
tônio Carlos Ferraz
15h - Oficina de Bateria de Samba - Guilherme Mello
16h - Oficina de Maracatu - Grupo Estação Quilombo
17h - Oficina de Samba-Rock - Jean Bastos
18h - Oficina de Kaiumba “Tambu” - Casa de Batuqueiro

ESPAÇO CAPOEIRA | TENDA EXTERNA NA ENTRADA
13h - Idilé Capoeira - Mestre Boca e Mestre Nelinho
14h - Beira Mar - Contramestre Alexandre
15h - Terreiro Original de Capoeira Angola - Treinel Fábio
16h - Império Vivo - Mestre Nego Duro
17h - Abadá - Professor Batata

ESPAÇO INFANTIL | GALPÃO 9
13h - Acolhimento
14h - Oficina de Musicalização - Tony Azevedo

15h - Contação de História - Evair Sousa
16h - Oficina de Confecção de Bonecas Abayomi - Éri-
ca Lima | Pintura Afro - Lohana Comitre
17h - Apresentação Família Caetano
18h - Oficina de Capoeira - Instrutor Bruno GEACAP
19h - Oficina de Bate Lata - Bruno Teotonio AfroEcologia

ESPAÇO DA BELEZA | GALPÃO 9
13h às 19h - Oficinas de Tranças
13h às 17h - Oficinas de Cortes de Cabelos Artísticos
14h às 20h - Atendimento ao Público - Tranças, Cor-
tes Artísticos, Limpeza de Pele, Massagem Facial e
Maquiagem

ESPAÇO GRIÔ | GALPÃO 9
14h - Bate Papo - Empresa Tools - Empregabilidade
15h - Apresentação - Marcão Abreu e Danilo Chocolate
16h - Roda de Profissões - Leandro Justino, Janaína
Almeida e Thaysa Aguiar
17h - Bate Papo - Mestre Vande & Mestre Júnior - Casa
de Batuqueiro
18h - Bate Papo - Sr. Pedro Soledade - Família Soleda-
de em Piracicaba

ESPAÇO DA FÉ | TENDA EXTERNA
14h às 16h - Roda de Conversa Inter-Religiosa. ME-
DIAÇÃO: Pai Ronaldo - Matriz Africana; Mazé - Pastoral
Afro Articuladora da Diocese de Piracicaba; Pastor Ra-
fael Gentil - Missão Decretada (Evangelho). CONVI-
DADOS: Padre Tito Kehl - OOH Anglicano protopres-
bítero da Ordem Ortodoxa Hospitalar, Prelazia de Pi-
racicaba; Pastor Julio Cesar Carneiro - Presidente da
Igreja Evangélica; Apostólica Vida em Jesus; Verea-
dor Acácio Godoy - Pastoral Afro; Antônio - Griô Pasto-
ral Afro; Padre Ademilson - Pastoral Afro

APRESENTAÇÕES:
16h - Apresentação Pastoral Afro
17h - Coletivo de Ogãs de Piracicaba e parceria do
Grupo Korin de Rio Claro
18h30 - Guina Trindade Vibe Movement, Arte Urbana,
Portagem Arte Circense, Banda e Bate Lata Missão
Decretada - Apresentação de Corinhos de Fogo

SEGUNDA (20) - ENGENHO CENTRAL
Teatro ‘Erotides de Campos’
9h - Lançamento do Calendário Afro-Piracicabano 2024

PALCO | EXTERNO
13h - Raízes: Toques y Cantos Yoruba/Iorubá
13h30 - Dança Afro - Marcio Folha & Ana Beatriz
14h - Show de RAP - Áudio A3. Convidados: Lua & Ve-
nus, Ras, Gago, Bárbara, Raphael Gentil e 4MP
16h - Roda de Samba - Pimenta Preta. Convida-
dos: Elaine Teotonio, Juca Ferreira, Thadeu Cam-
pos e Ilcéi Mirian
18h - Maculelê & Capoeira Show - GEACAP
19h - Bloco Afropira
20h - Show - Encontro de Batuqueiros
*Nos intervalos DJ Vurto

ESPAÇO HIP HOP | GALPÃO 11
13h - Oficina de Danças Urbanas - Walisson
14h - Oficina de Krump - Tay Niggaz
15h - Oficina de Breaking - Kabal

16h - Batalha de Dança (inscrição no local com pre-
miação 1ª, 2ª e 3º)
18h - Balada Black - DJ Du Kalifa & DJ do Passinho

ESPAÇO OFICINAS | TENDA EXTERNA
13h - Oficina de Kizomba - José Castellanos
14h - Oficina de Dança Afro - Marcio Folha & Ana Beatriz
15h - Oficina de Percussão - Igor Mathias

ESPAÇO CAPOEIRA | TENDA EXTERNA NA ENTRADA
14h - Araxá Capoeira - Mestre Adriano
15h - Capoeira Para Todos - Professor Pastel
16h - No Gueto Que Tem Dendê - Contramestre Dentinho
17h - Quilombo dos Ancestrais - Contramestre Pau-
lo Meia Noite
18h - Raiz de Angola - Contramestre Tintim

ESPAÇO INFANTIL | GALPÃO 9
13h - Acolhimento
14h - Oficina de Confecção de Bonecas Abayomi -
Érica Lima
15h - Contação de História - Waníria Barros
16h - Oficina de Afro Ecologia - Bruno Teotonio. Pintu-
ra Afro - Lohana Comitre
17h - Oficina Aprendendo Breaking - Kabal
18h - Capoeira - Professora Misleine Jararaca

ESPAÇO DA BELEZA | GALPÃO 9
13h às 17h - Oficinas de Tranças
13h às 15h - Oficinas de Cortes de Cabelos Artísticos
16h às 18h - Amarrações de Turbantes
16h às 20h - Atendimento ao Público - Tranças,
Cortes Artísticos, Limpeza de Pele, Massagem
Facial e Maquiagem

ESPAÇO GRIÔ  | GALPÃO 9
14h - Bate Papo - Ricardo Souza - Caminhada da Profis-
são Financeira e Consultoria das Finanças Pessoais
15h - Bate Papo - Nei - Casa hip hop
16h - Bate Papo - Elaine Teotonio | ESG Governança
Ambiental, Social e Corporativa
17h - Bate Papo - Lili Teixeira e Martim Ferreira | Jor-
nalismo Por Olhares Negro
18h - Bate Papo - Julio Rocha | Instituto Afropira

ESPAÇO DA FÉ | TENDA EXTERNA
14h às 16h - Roda de Conversa Inter-Religiosa
MEDIAÇÃO: Pai Ronaldo - Matriz Africana; Mazé – Pas-
toral Afro, Articuladora da Diocese de Piracicaba; Pas-
tor Rafael Gentil – Missão Decretada (Evangelho).
CONVIDADOS: Padre Tito Kehl - OOH Anglican oproto-
presbítero da Ordem Ortodoxa Hospitalar, Prelazia de
Piracicaba; Pastor Julio Cesar Carneiro - Presidente
da Igreja Evangélica; Apostólica Vida em Jesus; Vere-
ador Acácio Godoy - Pastoral Afro; Antônio - Griô Pasto-
ral Afro; Padre Ademilson - Pastoral Afro; Rodolfo Cla-
per - Pastor Batista Alternativa; Mauricio Ribeiro - Coor-
denador da Associação Memorial Amigos de Sião.

APRESENTAÇÕES:
16h - Apresentação Pastoral Afro
17h - Oficina de Atabaque com Ogã Tata Baji
17h40 - Guina Trindade Vibe Movement, Arte Urbana,
Portagem Arte Circense, Banda e Bate Lata. Missão
Decretada - Apresentação de Corinhos de Fogo
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Prefeitura promove ações
dos ‘21 Dias de Ativismo’

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimen-
to Social (Smads), promove ações
em alusão aos 21 Dias de Ativis-
mo pelo Fim da Violência contra
a Mulher. A programação conta-
rá com a abertura oficial no dia
21/11, às 19h, com a Procurado-
ria Especial da Mulher, no audi-
tório da Smads. Os 21 dias ocor-
rem de 20/11 – Dia da Consciên-
cia Negra a 10/12 - Declaração
Universal dos Direitos Humanos.

O objetivo das ações é cons-
cientizar a população sobre os
diferentes tipos de agressão
contra meninas e mulheres em
todo o mundo. Trata-se de uma
mobilização anual, empreendi-
da por diversos atores da socie-
dade civil e do poder público.

No dia 21/11, às 13h30, ante-
rior à abertura oficial, haverá pré-
abertura com roda de conversa
sobre Violência Institucional e de
gênero no trabalho, com a correge-
dora do Município, Renata Bueno.

Nos dias 22, 27, 28 e 30/
11, a programação contará com
rodas de conversa, mediadas
pelo Centro de Referência e
Atendimento à Mulher (Cram),
com pessoas atendidas nos ser-
viços da rede socioassistencial,
como as unidades de Centros
de Referência de Assistência
Social (Cras), Equipe Volante e

unidades de Centros de Convi-
vência Intergeracional (CCInter).

O combate à violência de gê-
nero será tema de roda de con-
versa, com a mediadora Karina
Sabedot, psicóloga da Defensoria
Pública do Estado - unidade Pi-
racicaba, no dia 29/11. E no dia
04/12, às 13h30, haverá a pales-
tra Rompendo o Ciclo da Violên-
cia, com o professor Sérgio Barbo-
sa, especialista em masculinidade.

Para encerrar, no dia 06/12,
às 14h30, apresentação do Anu-
ário de Segurança Pública com
dados referentes à violência con-
tra a mulher no município de
Piracicaba, com a delegada e co-
ordenadora das Delegacias de
Defesa da Mulher (DDM) do Es-
tado de São Paulo, Jamila Jorge
Ferrari, além de Monalisa Fernan-
des, delegada da DDM Piracica-
ba, com mediação da corregedora
do Município, Renata Bueno.

Para Lígia Aniceto, superinten-
dente do Desenvolvimento Social, as
ações programadas visam propor
medidas de prevenção e combate à
violência, além de ampliar os espa-
ços de debate com a sociedade.

Os 21 Dias de Ativismo pelo
Fim da Violência contra a Mu-
lher têm apoio do Conselho da
Mulher, Procuradoria Especial
da Mulher, Associação Comerci-
al e Industrial de Piracicaba (Aci-
pi) e Clube Coronel Barbosa.

A área externa da Casa do
Povoador recebe neste sábado
(18), às 10h30, apresentação do
grupo piracicabano Ternamente
Eclético, com repertório de mú-
sicas clássicas e populares. No
dia seguinte, domingo (19), no
mesmo horário, o grupo estará
na Esalq (Escola Superior de
Agricultural Luiz de Queiroz),
próximo ao lago. A entrada em
ambos os concertos é gratuita.

O conjunto, composto por
Cecília Bellato, no piano; Luis
Fernando Dutra, no violino, e
Álvaro Damazo, no contrabaixo

e arranjos, é conhecido por tran-
sitar entre estilos diferenciados.
A proposta é trabalhar temas es-
pecíficos e destacar composito-
res de universos distintos, que
emitem informações semelhan-
tes em seu repertório musical.

SERVIÇO
Ternamente Eclético. Sába-
do (18), às 10h30, na Casa
do Povoador (avenida Beira
Rio) e domingo (19), na Esalq
(avenida Pádua Dias, 11),
às 10h30. Entrada gratuita.
Informações: 3403-2600.

SSSSSHOWSHOWSHOWSHOWSHOWS

Ternamente Eclético
apresenta canções
clássicas e populares

Ternamente Eclético, conhecido por transitar entre estilos diferenciados

Divulgação
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Assembleia vota pela escolha do benefício
O Sindicato protocolou, dia 10/11, ofício ao prefeito Luciano Almeida solicitando a alteração do PL 211/2023 enviado pelo Executivo à Câmara
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Liderança humanizada é tema de palestra
O Líder do Amanhã, Aqui e

Agora é o tema da palestra gra-
tuita que o empresário e pales-
trante Douglas Fazanaro reali-
za terça-feira (21), a partir das
18h, no auditório do Simespi
(Sindicato das Indústrias Me-
talúrgicas, Mecânicas, de Mate-
rial Elétrico, Eletrônico, Siderúr-
gicas e Fundições de Piracicaba,
Saltinho e Rio das Pedras).

Leader coach, master coach e
mentor humanizado, Douglas Fa-
zanaro abordará diversos temas
relacionados à liderança como a
importância de se preparar sempre;
a evolução da liderança; conceito
e como promover a liderança hu-
manizada; a liderança pelo exem-
plo; a importância da integração e
do clima organizacional da empre-
sa; o poder da harmonia no am-

Douglas Fazanaro: melhora da performance pessoal e profissional

Divulgação

biente de trabalho; a arte de ‘se
vender’; o gestor humanizado; e
a postura de um verdadeiro ges-
tor de pessoas humanizado.

“O objetivo é preparar os
participantes para desenvolver o
seu lado humano, a fim de que
se tornem verdadeiros líderes
por meio da liderança humani-
zada, melhorando significativa-
mente sua performance pessoal e
profissional”, explica o palestran-
te, que também é diretor de comu-
nicação e relações públicas do Si-
mespi e CFO (Chief Financial Offi-
cer) do Grupo General Chains.

As inscrições para a palestra
gratuita podem ser feitas pelo e-mail
cursos@simespi.com.br. Os orga-
nizadores pedem a contribuição
com um quilo de alimento não pe-
recível para doação a entidades

assistenciais. Este ano, as pales-
tra gratuitas realizadas por Dou-
glas Fazanaro já arrecadaram mais
de 1,5 toneladas de alimentos.

A sede do Simespi fica na
rua Samuel Neves, 1601, Bairro
dos Alemães. Mais informações
pelo Whatsapp (19) 99183-1025.

AAAAACIPICIPICIPICIPICIPI

Escola de Negócios recebe inscrições para
curso de Inteligência Artificial na prática

Após o sucesso de partici-
pação da aula aberta sobre In-
teligência Artificial, a Acipi Es-
cola de Negócios abre inscrições
para o curso Inteligência Arti-
ficial na Prática - tudo o que
você precisa saber para se tor-
nar um expert. Com vagas li-
mitadas, as inscrições podem
ser feitas pelo link da bio da
Escola de Negócios: @escolade-
negociosacipi, com valores espe-
ciais para associados da Acipi.

Quem ministrará o curso
é Fernando Godoy, empreen-
dedor com mais de 25 anos de
experiência nas áreas de tec-
nologia e inovação nos EUA e
Brasil. O curso é uma parceria
com a Escola do Metaverso.

“Entender e poder utilizar a
IA a seu favor, pode ser um gran-
de diferencial. Este curso não é
apenas uma experiência de apren-
dizado, é a chave para abrir por-

tas em um mundo repleto de
oportunidades. Os alunos vão
aprender, já no primeiro dia de
aula, a usar as principais ferra-
mentas de IA”, afirma Godoy.

O curso de Inteligência Artifi-
cial na Prática terá 10 aulas on-line
e ao vivo que permanecerão grava-
das, com acesso por 12 meses.

SOBRE O PALESTRAN-
TE — Fernando Godoy é especi-
alista em experiências imersivas,
web3, metaverso e I.A. Funda-
dor da Flex Interativa, Cerveja-
ria Leuven, Escola do Metaver-
so e sócio da Sthorm. É pales-
trante, autor do livro “Metaver-
so: Como gerar oportunidades e
fazer negócios na Web3” e pro-
fessor de MBA. Godoy já partici-
pou do Programa Shark Tank
Brasil e conseguiu um aporte de
investimento de mais de R$ 500
mil reais para uma de suas em-
presas de Inteligência artificial.

O curso será ministrado por Fernando Godoy, especialista
em tecnologia, inovação e Inteligência Artificial

Divulgação

SERVIÇO:
Curso Inteligência Artificial na Prática – Acipi Escola de Ne-
gócios. Data: às terças-feiras, de 21 de novembro a 30 de
janeiro (exceto dia 2/1). Local: on-line e ao vivo; inscrições:
Link da bio do instagram @escoladenegociosacipi; valores:
R$ 297,00 para associado e R$ 397,00 para não associado

A diretoria do Sindicato dos
Trabalhadores Municipais de Pi-
racicaba e Região realizou na noi-
te de quinta-feira (16) assembleia
geral para discutir sobre o pro-
jeto de lei 211/2023 que dispõe
sobre a substituição da cesta bá-
sica. Foi aprovado por unanimi-
dade a elaboração de um reque-
rimento pelo Sindicato solicitan-
do cesta básica de forma híbri-
da (escolha entre vale alimen-
tação ou cesta básica e manten-
do o benefício aos aposentados).

Foi formada uma Comissão de
Redação para redigir o requerimen-
to que será enviado à Administra-
ção solicitando a cesta básica em
dinheiro, a ser feito individualmen-
te por cada servidor que desejar. 
A comissão é formada por: Solan-
ge Prado Castel, Sabrina Bologna,
Samantha Maniero e Renata Pe-
razoli, presentes na assembleia.

O presidente da entidade José
Valdir Sgrigneiro explicou aos par-
ticipantes que o PL do auxílio ali-
mentação, de autoria do Executivo,
não passou pelo Sindicato. “A dire-
toria tomou conhecimento quando
o PL já estava em tramitação no

Legislativo. Os membros da Mesa
Permanente de Negociação não fo-
ram chamados para discutir este PL
com a Administração e, posterior-
mente, com a categoria”, frisou.

O Sindicato protocolou, na se-
mana passada (no dia 10/11) ofício
ao prefeito de Piracicaba, Luciano
Almeida, solicitando a alteração do
PL 211/2023 enviado pelo Executi-
vo à Câmara Municipal de Piraci-
caba para que houvesse a opção
individual de cada servidor entre
a cesta básica ou o vale- alimenta-
ção. Juntamente solicita a inclu-
são, também, do vale refeição.
Desta forma, a cesta básica seria
mantida aos servidores aposen-
tados e pensionistas. A reivindi-
cação do vale-alimentação da ca-
tegoria ocorre há mais de 10 anos.

Para comprovar se o valor
proposto no vale alimentação de
R$300,00 compraria os mesmos
itens da cesta básica dos servi-
dores da prefeitura de Piracica-
ba, o dirigente e advogado José
Osmir Bertazzoni exibiu no telão
a compra feita em três hipermer-
cados de Piracicaba (Pão de Açu-
car, Carrefour e Delta) e foi com-

provado que o valor proposto
pelo Executivo não é o suficiente
para comprar os mesmos itens.

 Foi mostrado também o
resultado da pesquisa online
feita entre os dias 13 e 15 desse
mês, sobre a preferência dos
trabalhadores entre cesta bási-
ca ou vale-alimentação, mos-
trando que 47,5% dos servido-
res optaram pelo vale-alimen-
tação e 52,5% pela cesta básica.

Vale ressaltar que a entida-
de prezou em todo momento aten-
der as solicitações da categoria
para que o servidor optasse pelo
benefício de sua preferência: vale
alimentação ou cesta básica, jun-
tamente com o vale refeição, não
excluindo a cesta básica pois é ex-
tensiva aos aposentados e pensi-
onistas estatutários. No entanto,
a diretoria recebeu no dia 14/11 a
informação que o PL 211/2023 foi
retirado da Câmara Municipal
pelo prefeito Luciano Almeida.

Durante a Assembleia foi dis-
cutido também sobre o PL 177/
2023 que dispõe sobre a oferta do
Plano de Saúde para os servido-
res municipais, que será custeado

Dario Banzato

Legenda: Assembleia vota pela escolha do benefício

100% pelos servidores, sem opção
de escolha do plano, pois será a
escolha da prefeitura. Foi aprova-
do pela maioria o subsídio de R$
400,00 (como ocorre com os servi-
dores da Câmara Municipal), com
inclusão do plano odontológico.

Participaram da reunião os
dirigentes da entidade, José Val-
dir Sgrigneiro, José Osmir Berta-
zzoni, José Valdir Martins, José
Alexandre Pereira, Renata Perazo-
li, Samantha Maniero, Alex Guer-
reiro, Francisco Guastalli e Solan-

ge Castel. Também presentes, a di-
retoria da Asapp (Associação dos
Servidores Aposentados e Pensi-
onistas da Prefeitura Municipal
de Piracicaba): Augusto Lopes
Pino, Luiz Dell’Abio, Eva Batista
Dias de Campos e Luci Raniero.

AAAAASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIA S S S S SOCIALOCIALOCIALOCIALOCIAL

Conselho recebe inscrições para membros da sociedade civil
O Conselho Municipal de As-

sistência Social (CMAS) está com
inscrições abertas até o dia 24/11,
próxima sexta-feira, para represen-
tantes da sociedade civil que atua-
rão em 2024 e 2025. Podem se ins-
crever pessoas maiores de 18 anos,
residentes e domiciliados em Pira-
cicaba. Os interessados devem pro-
tocolar a candidatura no CMAS,
localizado na rua Joaquim André,
895, Paulista, das 08h30 às 11h30
e das 13h30 às 16h, de segunda a
sexta-feira. O edital está disponível
no www.cmas.piracicaba.sp.gov.br.

A inscrição pode ser feita por

representantes de usuários (pesso-
as vinculadas a programas, proje-
tos e serviços ou beneficiários da
Política Municipal de Assistência
Social), organizados sob a forma de
associações, movimentos sociais,
fóruns, redes ou outras denomina-
ções e que tenham por objetivo a luta
por direitos sociais; ou representan-
tes de associações, instituições, en-
tidades e organizações devidamen-
te inscritas no CMAS de Piracicaba.

Após a eleição prevista para o
dia 05/12, às 9h, na Casa dos Con-
selhos, os conselheiros representan-
tes da sociedade civil e do poder

público participarão de capacitação
no dia 06 de dezembro sobre Políti-
ca de Assistência Social; Conselho
Deliberativo, papel do conselheiro e
suas atribuições e serviços socioas-
sistenciais inscritos no CMAS.

O Conselho Municipal de As-
sistência Social é o órgão que reúne
representantes do poder público e
da sociedade civil para discutir,
estabelecer normas e fiscalizar as
organizações governamentais e
não governamentais no município.
Suas atribuições são aprovar,
acompanhar e controlar a Política
de Assistência Social, de acordo

com as prioridades estabelecidas
pelas Conferências de Assistência
Social; inscrever e fiscalizar as en-
tidades e organizações de assistên-
cia social no âmbito municipal; atu-
ar na formulação de estratégias,
controle e avaliação na execução da
Política de Assistência Social; garan-
tir as condições de acesso da popu-
lação à Assistência Social; apreciar
e aprovar a proposta orçamentá-
ria na área de Assistência Social.

Para mais informações,
os interessados podem entrar
em contato com o CMAS pelo
telefone (19) 3434-0461.

A previsão de que agências
bancárias localizadas na cidade
sejam obrigadas a disponibilizar
aos seus usuários, no período
compreendido entre os dias  1º e
10º de cada mês, abrigo em filas
externas capaz de oferecer prote-
ção contra condições climáticas
adversas, como frio, calor, sol,
chuva ou vento, bem como assen-
tos em quantidade adequada, foi
aprovada em primeira discussão
na Câmara Municipal de Piraci-
caba na noite desta quinta-feira
(16), na 66ª Reunião Ordinária.

Do vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL), o projeto de lei 173/
2023, aprovado com substituti-
vo da CLJR (Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação), traz
que “as agências bancárias de-
verão instalar os abrigos em suas
proximidades, observadas as nor-
mas emanadas pelo Executivo”.

A propositura ainda estabe-
lece que as agências “terão o
prazo de 180 dias para se ade-
quar ao disposto nesta lei” e que
o seu descumprimento acarre-
tará em “advertência, na primei-
ra notificação” e “multa diária
no valor de R$ 500,00 (qui-
nhentos reais), em caso de não
adequação das instalações, sen-
do o valor reajustado anualmen-
te pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor – INPC”.

LONGAS FILAS - Trevi-
san Jr, na justificativa do proje-
to, aponta que, “atualmente, é co-
mum observarmos longas filas
formadas nas portas das agênci-
as bancárias durante o período
de pagamento dos salários e be-
nefícios sociais, que ocorre entre
o primeiro e o décimo dia de cada
mês” e que, muitas vezes, “as pes-
soas são obrigadas a aguardar
por horas a fio nessas filas, en-
frentando sol escaldante, fortes

chuvas e até mesmo ventos inten-
sos, sem qualquer tipo de abrigo
adequado para se protegerem”.

Ele ainda pontua que “con-
dições desfavoráveis prejudicam
a saúde e o bem-estar dos clien-
tes, podendo resultar em proble-
mas como insolação, queimadu-
ras solares, gripes, resfriados e
outras doenças relacionadas ao
clima” e, na sequência, defende
que a propositura não invade
competências do Executivo:

“(...) não está regulando a
atividade bancária nem mesmo
cerceando qualquer atividade
econômica, nem mesmo criando
aumento de despesas ao ente pú-
blico local, não impondo ao mu-
nicípio nenhuma obrigação, en-
tretanto, a fiscalização e super-
visão permanente de atividades
comerciais nele estabelecidas, in-
serem-se nas obrigações-dever
da Administração Pública Mu-
nicipal, não podendo dela se
furtar”, traz o parlamentar.

Antes da propositura ser apre-
ciada, Laércio Trevisan Jr. subiu à
tribuna para defender o projeto e
disse: “os bancos eles sempre ga-
nham, eles nunca perdem. Mas o
que [eles] ganham, não investem
naqueles que tem a conta lá den-
tro, que recebem lá dentro. É só ver
dia de pagamento como ficam os
bancos. E não é só rico que está na
fila, não. O rico não pega fila. A
maioria, de menor poder aquisiti-
vo, a grande maioria, é que vai [às
agências para] receber seu salário”.

Ele, por fim, defendeu que le-
gislar sobre essa assunto faz parte
das prerrogativas dos vereadores
e disse: “são pequenas coisas que
o legislador tem que observar e,
quando possível, fazê-las, e essa é
uma grande oportunidade que te-
mos hoje, e com jurisprudência
para aprovar essa questão”.

ÁÁÁÁÁREAREAREAREAREA     EXTERNAEXTERNAEXTERNAEXTERNAEXTERNA

Agências bancárias deverão
oferecer abrigo para filas
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Em audiência pública, deputada
professora Bebel reafirma
posição contra a privatização
A audiência pública fez parte do processo de tramitação do Projeto de 
Lei 1501/2023, do governador Tarcísio de Freitas; empresa é lucrativa

CCCCCINEMAINEMAINEMAINEMAINEMA

Sesc recebe itinerância da
47ª Mostra Internacional Em audiência pública na As-

sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, na tarde de quinta (16),
a segunda presidenta da Apeoesp
(Sindicato dos Professores do En-
sino Oficial de Ensino no Estado
de São Paulo), deputada estadual
Professora Bebel (PT), reafirmou
sua posição contrária à privatiza-
ção da Sabesp, empresa pública do
Estado de São Paulo, responsável
pelo abastecimento de água em
mais de 370 municípios paulistas,
entre eles Charqueada na Região.
A audiência pública, realizada no
Plenário Juscelino Kubitschek, que
foi tomado por lideranças de di-
versas regiões do Estado, fez par-
te do processo de tramitação
do Projeto de Lei 1501/2023, do
governador Tarcísio de Freitas, e
contou com a presença da secre-
tária de Meio Ambiente, Infraes-
trutura e Logística do Estado,
Natália Resende, além  de repre-
sentantes do Sindicato dos Tra-
balhadores em Água e Esgoto (Sin-
taema) e de representantes de cen-
trais sindicais, sindicatos, entida-
des e movimentos sociais – entre
os quais professoras e professores
convocados pela APEOESP - com-
pareceram à ALESP para protes-
tarem contra essa tentativa de
entrega do patrimônio paulista, da
mais importante empresa estatal
paulista ao empresariado nacio-
nal e internacional, para que
transformem a água e o sanea-
mento público em mercadorias,
em detrimento dos direitos da po-
pulação do estado de São Paulo.

Para Bebel, nesta audiência,
o discurso privatista dos represen-
tantes do governador Tarcísio de
Freitas foi algo ultrajante, para
quem tem um mínimo de consci-
ência da importância e o papel dos
serviços públicos para a popula-
ção mais pobre, sobretudo, no
caso, o fornecimento de água e sa-
neamento básico. Bebel também
critica a secretária estadual do
Meio Ambiente, Infraestrutura e
Transporte, ao defender a privati-
zação da Sabesp. “O discurso da
Secretária de Meio Ambiente, In-
fraestrutura e Transporte torna-
se acintoso quando afirma que a
privatização significará redução de
tarifas, novos investimentos, aten-
dimentos das necessidades da po-
pulação. A experiência com as pri-
vatizações demonstra o contrário.
No estado do Rio de Janeiro, com
a privatização, a tarifa básica pas-
sou a ser 102% superior à da Sa-
besp. Estão aí os péssimos servi-
ços prestados pela ENEL, pelo

Fotos: Divulgação

A deputada Professora Bebel durante a audiência pública,
ao lado do primeiro presidente da Apeoesp, Fábio de Moraes

Maioria das lideranças que participou da audiência
se posicionou contrária à privatização da Sabesp

transporte metroviário prestado
pelas linhas privatizadas da CPTM
e pelas linhas privatizadas do Me-
trô. Serviço ruim e caro”, enfati-
zou a deputada piracicabana.

A deputada Professora Bebel
destaca ainda que a Sabesp é um
patrimônio de São Paulo, uma em-
presa lucrativa e que garante o
abastecimento de água de quali-
dade para cerca de 30 milhões
paulistanos e paulistanas diaria-
mente e em mais de 300 municípi-
os atingiu 100% do atendimento
de água e tratamento de esgoto.
“Para agradar seus parceiros do
mercado financeiro, Tarcísio de
Freitas vai na contramão de uma
tendência mundial. Cidades como
Atlanta e Indianápolis (EUA), Ber-
lim (Alemanha), Buenos Aires
(Argentina), Budapeste (Hungria),
Joanesburgo (África do Sul), La
Paz (Bolívia), e Paris (França), que
após amargar com tarifas abusi-
vas e péssimo serviço, estão rees-
tatizando o saneamento”, diz.

Bebel ressalta também que a
Sabesp é a maior empresa de sane-
amento das Américas e a terceira
maior empresa no mundo, aten-
dendo cerca de 30 milhões de pes-
soas, em pelo menos 375 municí-
pios do estado de São Paulo.  “A
empresa atua com uma das me-
nores tarifas do país e pratica o
sistema de subsídio cruzado em
que a receita nas maiores cidades
possibilita investimentos nos pe-
quenos e médios municípios e nas
comunidades isoladas ou de baixa
renda. Ou seja, ela tem uma atua-
ção fundamental para as popula-
ções mais vulneráveis”, ressalta.

A  Sabesp apresenta atualmen-
te índices significativos de cober-
tura nos municípios operados, al-
cançando: 98% com abastecimen-
to de água; 90,7% de coleta de es-
goto; e 85% de tratamento, indica-
dores que a colocam como uma das
melhores do Brasil, assim como
universalizou o abastecimento de
água, a coleta e o tratamento de
esgoto em 309 municípios, preven-
do-se a universalização nos demais
até 2030. “A Sabesp, enquanto
empresa pública, vem cumprindo
um papel social fundamental para
o estado. Exemplo disso foi sua atu-
ação na crise hídrica de 2014-2015,
no período da Covid-19 e na tragé-
dia do Litoral Norte. Momentos em
que a Sabesp mostrou sua força e
atuou com a máxima prioridade na
garantia do abastecimento à popu-
lação, inclusive com políticas de
bônus para redução de consumo,
benefícios sociais e abastecimento

emergencial, independentemen-
te dos ônus financeiros”, conta.

Além disso, como explica a
deputada Professora Bebel, a Sa-
besp é uma empresa lucrativa. “Em
2022, a Sabesp apresentou uma
receita líquida de R$ R$ 3.121,3 bi-
lhões, 35,4% superior ao ano de
2021. Quando olhamos para a re-
ceita operacional, a Sabesp acumu-
lou R$ 22.055,80 bilhões, uma alta
de 13,2% em relação ao ano de
2021. Esses indicadores mostram

os motivos que determinam nossa
luta em defesa de uma Sabesp pú-
blica. No Brasil, já comprovamos
que a privatização do saneamento
não é garantia de melhoria de qua-
lidade dos serviços e de acessibili-
dade para a população, como de-
monstram os casos de Itu (SP),
Manaus (AM), Ouro Preto (MG), o
estado de Tocantins e as cidades flu-
minenses do Rio Claro, Rio das Os-
tras e Vassouras, recentemente pri-
vatizadas”, enfatiza a parlamentar.

De segunda-feira, 20, até 20
de dezembro, seis produções exibi-
das em São Paulo, durante a 47ª
edição da Mostra Internacional
de Cinema, realizada entre 19 de
outubro a 1º de novembro de
2023, chegam aos públicos das
unidades do Sesc em Piracicaba.

A itinerância da Mostra em
unidades do Sesc conta com os pre-
miados Samsara - A Jornada da
Alma (2023, 113’), do espanhol Lois
Patiño; e a co-produção nacional
Puan (2023, 109’), dos argentinos
María Alché e Benjamín Naishtat.
Serão exibidos também os docu-
mentários Como Você Se Atreve a
Desejar Algo Tão Terrível (2022,
72’), da iraniana Mania Akbari; e
Da Cor e da Tinta (2023, 102’), da
chinesa Weimin Zhang. Este últi-
mo recebeu o prêmio do público de
melhor documentário estrangeiro
na Mostra. Completam a seleção
outras duas obras de ficção: Não
Sou Nada (2023, 92’), do portugu-

Da Cor e da Tinta, de Weimin Zhang, será exibido em Piracicaba

Divulgação

ês Edgar Pêra; e La Chimera (2023,
103’), da italiana Alice Rohrwacher.

A edição da Mostra desse ano
reuniu cerca de 360 filmes de 96
países, com exibições em 24 salas
de cinemas – entre elas, o Cine-
Sesc –, espaços culturais e CEUs
na capital paulista, incluindo exi-
bições gratuitas e ao ar livre, e
nas plataformas Itaú Cultural
Play, Sesc Digital e Spcine Play.

Presente desde a inaugu-
ração da Mostra, ocorrida em
1977, o Sesc reafirma, ao rea-
lizar mais uma edição do pro-
jeto,  seu compromisso en-
quanto instituição engajada
com o fomento das artes, so-
bretudo no âmbito educativo.

SERVIÇO
P r o g r a m a ç ã o  c o m p l e t a
da i t inerância da Mostra
em unidades do Sesc (ht-
tps: / /www.sescsp.org.br /
i t inerancia-mostra).

Ao abrir uma torneira, aci-
onar a descarga do vaso sani-
tário ou ligar o chuveiro, o sis-
tema hidráulico do imóvel en-
tra em ação, enviando os eflu-
entes gerados internamente até
a rede pública de esgoto. Em se-
guida, o esgoto é encaminhado
até uma estação de tratamento.

Mas você sabe como isso acon-
tece? O processo percorrido é ex-
tenso e complexo. Exatamente por
isso, precisa de atenção especial.  

Com uma população de
quase 410 mil habitantes, Pira-
cicaba consegue garantir mais
qualidade de vida a seus cida-
dãos hoje do que há 11 anos,
graças aos serviços que a Miran-
te, empresa da Aegea Saneamen-
to, a maior da rede privada do
país, oferece para a população. 

No município existem cerca
de 1.800 km de tubulação de es-
goto. De acordo com o coordena-
dor de Operações e Serviços da
Mirante, Alan Pedra, essas redes
são responsáveis por transportar
todo efluente gerado nos imóveis
para as estações de tratamento.
“Como exemplo, se colocado to-
dos esses tubos em linha reta,
dava para sair de Piracicaba e che-
gar a Salvador (BA)”, compara. 

Segundo Alan, a caixa de
inspeção é o limite entre o imó-
vel e a rede pública de esgoto.
“Na rede pública, o efluente flui
até uma estação de tratamento
onde passa por todo o processo
de tratamento de forma rigoro-
sa e controlada e, depois disso, é
devolvido para a natureza, nos
corpos hídricos, com todas as con-
dições de tratamento”, afirma. 

PLANO ÁGUAS DE VE-
RÃO – Mas para que todo esse
processo aconteça de forma efi-
ciente, é necessário que a rede
coletora de esgoto seja utiliza-
da de maneira consciente. 

Para isso, a Mirante promove,

durante todo o ano, campanhas
alusivas ao tema e, no último mês
de outubro, lançou o Plano Águas
de Verão 2023-2024, que tem como
objetivo conscientizar e educar a
população para reduzir a quanti-
dade de lixo descartado indevida-
mente, orientar sobre a separação
da rede pluvial da rede de esgoto. 

A principal ideia é evitar pro-
blemas que historicamente se
agravam durante as estações
mais quentes e chuvosas do ano,
como obstruções e extravasamen-
to. ”Os principais causadores de
extravasamento de esgoto são o
lixo descartado incorretamente na
rede de esgoto e as ligações irre-
gulares de água pluvial também
na rede de esgoto”, diz Alan. 

POÇO DE VISITA (PV) —
Importantíssimos no sistema de es-
gotamento sanitário, os Poços de
Visita (PVs) são os acessos que
as equipes têm para realizar vis-
torias e avaliações das redes de
esgoto, particulares ou públicas.

“Os PVs são aquelas tampas
de ferro, redondas, dispostas nas
ruas e calçadas, e que nos aju-
dam a cuidar de toda a rede”,
explica Alan. Segundo ele, esgoto
bem tratado gera mais saúde e
qualidade de vida. Com trata-
mento adequado de efluentes, os
índices de doenças como cólera,
infecções gastrointestinais, febre
tifóide, poliomielite, amebíase, es-
quistossomose, entre outras, fo-
ram erradicados ou reduzidos
vertiginosamente em municípios
onde o serviço foi universalizado. 

Alan reforça: “As pessoas
jamais devem jogar qualquer
tipo de lixo na rede de esgoto,
como papel higiênico, absorven-
tes, cotonetes, fraldas, cabelo, fio
dental, entre outros, para não
haver riscos de extravasamen-
to. Também não devem realizar
conexões irregulares de águas
de chuva na rede de esgoto.” 

SSSSSANEAMENTOANEAMENTOANEAMENTOANEAMENTOANEAMENTO

Esgoto bem tratado gera mais
saúde e mais qualidade de vida

Universalização do serviço reduz índice
de doenças e garante a saúde da população

Divulgação
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PPPPPARABÉNS,ARABÉNS,ARABÉNS,ARABÉNS,ARABÉNS,
JOSÉ CORALJOSÉ CORALJOSÉ CORALJOSÉ CORALJOSÉ CORAL
Sábado, 18 de novembro é
dia de comemorar mais um
aniversário do José Coral,
ele que tem escrito a sua
história com dedicação e
amor pelo trabalho. Dono de
uma jornada incrível, um lí-
der que inspira pessoas.
Pai, avó, esposo que sabe
a importância e o valor da
família. Desejamos que o
seu aniversário seja reple-
to de alegria, saúde e mo-
mentos de felicidade ao
lado de quem você ama.
Que Deus preserve sua hu-
mildade e abençoe os seus
passos nessa caminhada
de grandes conquistas.

Álbum de Família
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“Projeto descaracteriza paisagem
e segrega a Boyes”, alerta geógrafo
Mauricio Lovadini ocupou a tribuna da Câmara, quinta-feira (16),
para defender refuncionalização de prédios com caráter social

EEEEEXPEDIENTEXPEDIENTEXPEDIENTEXPEDIENTEXPEDIENTE

Veja como será o
funcionamento da cidade
no Dia da Consciência Negra

Maurício Lovadini ocupou a tribuna da Câmara na quinta-feira (16)

Guilherme Leite

Geógrafo, com mestrado em
organização do espaço, e professor
do Ensino Médio, Maurício Lova-
dini ocupou a tribuna da Câmara,
nesta quinta-feira (16), durante a
66ª Reunião Ordinária, para fazer
um alerta: “O projeto denominado
‘Boulevard Boyes’, que pretende
ocupar os antigos prédios da Fá-
brica de Tecidos Santa Francisca,
irá descaracterizar a paisagem da
Rua do Porto e também criará
uma segregação social na região.”

Lovadini afirmou que, embo-
ra pareça sedutor, o projeto Boule-
vard Boyes criará diversos proble-
mas na região, a começar pelo im-
pacto de perda de patrimônio his-
tórico, com a derrubada de seis dos
13 prédios da antiga fábrica.

“A construção de quatro tor-
res de 90 a 100 metros de altura
irá impactar diretamente na orla
do Rio Piracicaba. No trânsito, o
impacto será ainda maior do que
já existe e ainda sem contar o ca-
ráter de segregação socioespacial
da área, que ficará em 40% restri-
ta aos condôminos”, detalha.

O geógrafo destacou que a
permanência de um espaço com
caráter histórico, na região cen-
tral da cidade, “é fruto da inação
dos proprietários e do poder pú-
blico municipal”, apontou, ao
lembrar que alternativas como a
instituição do chamado IPTU
Progressivo – o qual amplia o
valor do imposto à medida que
um imóvel não cumpre sua fun-
ção social – poderia ter evitado
que os prédios ficassem abando-
nados por quase duas décadas e
em processo de degradação.

Ele também criticou a posição
do Codepac (Conselho de Defesa
do Patrimônio Cultural). “A apro-
vação (do projeto) mostra retro-
cesso nesse importante órgão”,
disse Lovadini. “Em 2004, o com-
plexo foi tombado pelo Codepac
como parte integrante do sítio his-
tórico da Rua do Porto”, recordou.

Lovadini também fez um
apanhado histórico da industri-
alização de Piracicaba, pioneira
no País por conta da atuação de
Luiz de Queiroz e lembrou que,

assim como outros municípios,
com a mudança produtiva ao
longo dos anos, foram legados os
chamados “brownfields” (‘campos
marrons’), que são prédios indus-
triais abandonados em meio a re-
giões urbanizadas das cidades.

“Temos em Piracicaba, um

dos grandes exemplos de refunci-
onalização de um brownfield que
é o Engenho Central, exatamente
em frente aos prédios da antiga
fábrica da Boyes”, destacou, ao
pedir que o espaço seja utilizado
de maneira que “atenda aos inte-
resses da população”, concluiu.

A vereadora Sílvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo A Ci-
dade é Sua, foi a entrevistada
do Programa Primeiro Tempo,
exibido pela TV Câmara de Pi-
racicaba, nesta quinta-feira
(16). A parlamentar abordou
os temas relacionados à
moradia digna e ao urbanis-
mo, que tem acompanhado
desde o início do mandato.

Entre eles, estão dois
projetos que a vereadora
apresentou na Casa, mas
que resultaram em acordo
para que fossem propostos
pelo Poder Executivo para
evitar vício de iniciativa da
matéria e eventuais questi-
onamentos jurídicos no fu-
turo. Um deles é o projeto de
lei 208/2023, que trata do
Programa de Assistência
Técnica para Habitação de
Interesse Social. O objetivo
é que profissionais da área
de engenharia, através de
termo de cooperação com a
Prefeitura, possam prestar
ass is tência a habi tações

em núcleos populares, para
regularização e melhorias.

Outro caso semelhante é
o projeto de lei complementar
14/2023, que trata da regulari-
zação dos desdobros de lotes,
ou seja, imóveis com matrícu-
la única, mas que foram dividi-
dos e possuem mais de um
proprietário. A vereadora disse
que ainda vai analisar a pro-
posta que partiu da Prefeitura
para a proposição de emen-
das, principalmente em rela-
ção ao prazo proposto para re-
gularização e ao zoneamento.

Sílvia Morales ainda falou,
na entrevista, sobre o projeto de
remodelação da praça José Bo-
nifácio, na região central, e tam-
bém da proposta de construção
de um novo empreendimento na
área da Boyes. Este último pas-
sará por audiência pública na
próxima semana, dia 22, às 14
horas, por iniciativa da parlamen-
tar. Ela convidou a população
para participar dos debates que
envolvem o destino de um pa-
trimônio histórico da cidade.

PRIMEIRO TEMPO

Silvia aborda moradia e debate sobre a Boyes

Silvia Morales (PV), do Mandato Coletivo A Cidade é Sua, é
autora do requerimento de audiência pública sobre a Boyes

Guilherme Leite

Prefeitura de Piracica-
ba – Fechada

Câmara Municipal – Fe-
chada

Ipasp – Fechado
Poupatempo Municipal

– Fechado
Poupatempo Estadual –

A unidade estará fechada
Bancos – Fechados
Transporte público – As

linhas operam com horários de
domingo, com exceção das linhas
210 - Unileste Linha 505 – Uni-
norte Linha 507 - Pq. Automoti-
vo (Via Hyundai), que operam
com horários de dias úteis. As li-
nhas que operam com horários
de sábado são a 240 - Cecap / TCI
via TPI, 444 – Sônia / TCI Linha,
301 - Paulicéia/TCI e 801 – São
Jorge /TCI (via Praça Takaki)

Comércio – As lojas do co-
mércio de rua e corredores comer-
ciais de Piracicaba estarão aber-
tas, das 9h às 16h, e os supermer-
cados cumprem escala própria

Shopping – Lojas e qui-
osques estarão abertos das 14h
às 20h e a Praça de Alimenta-
ção e Lazer, das 11h às 22h

Saúde – Todos os serviços
de emergência funcionam nor-
malmente. As UPAs (Unidades de
Pronto Atendimento) e COT (Cen-
tral de Ortopedia e Traumatolo-
gia) funcionam 24h. SAMU aten-
de pelo 192. Já as UBSs (Unidades
Básica de Saúde), CRABs (Centros
de Referência da Atenção Bási-
ca) e USFs (Unidades de Saúde
da Família) estarão fechadas

Assistência Social – Os
Centros de Referência de Assistên-
cia Social (Cras) Jardim São Pau-
lo, Piracicamirim, Mário Dedini,
São José, Vila Sônia e Novo Hori-
zonte, Centro de Referência Espe-
cializado de Assistência Social
(Creas), Centro Pop e Cadastro
Único não terão atendimento

Abastecimento – Não ha-
verá feiras e varejões, como sem-
pre acontece às segundas-feiras

Mercado Municipal  -
Aberto das 6h às 12h

Cultura – Semac (Secreta-
ria Municipal de Ação Cultural),
Biblioteca Pública Municipal Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto,
Centros Culturais Nhô Serra,
Hugo Pedro Carradore e Zazá,
Casa do Povoador, Teatro Muni-
cipal Dr. Losso Netto, Biblioteca
Pública Municipal Ricardo Fer-
raz de Arruda Pinto, fechados na
segunda-feira, 20/11. Teatro
Municipal Erotides de Campos
abre apenas durante realização de
evento, às 10h. O Museu Prudente
de Moraes abrirá das 10h às 14h

Turismo – Centro de Infor-
mações Turísticas Casarão do
Turismo - das 9h30 às 17h30

Elevador Turístico Alto
do Mirante - das 10h às 18h

Trenzinho - das 10h às 18h
Pedalinho - das 9h às 18h
Passeio de Barco - das 9h

às 18h
Feira de Artesanato da

Rua do Porto e Casa do Ar-
tesão do Engenho Central,
das 10h às 17h

Complexo Gastronômi-
co da Rua do Porto - Aberto

Zoológico e Paraíso da
Criança – Estarão fechados, como
acontece todas às segundas-feiras

Parques Públicos – Aber-
tos. Pq. da Rua do Porto, das 6h
às 21h30; Pq. do Piracicamirim,
6h às 21h; Pq. do Monte Líbano,
das 6h às 21h; Engenho Central,
das 6h às 21h e Parque da Esta-
ção da Paulista, das 5h às 21h

Museu da Água e Aquá-
rio Municipal – Funciona-
mento normal das 9h às 17h

Coleta de lixo domiciliar
– Funciona normalmente

Pelotão Ambiental – 3422-
0200 (24 horas), Defesa Civil (199)
– 24 horas, Polícia Militar (190) –
24 horas, Polícia Civil (197) – 24
horas, Guarda Civil (153) – 24 ho-
ras, Corpo de Bombeiros (193) –
24 horas, Polícia Rodoviária –
(3424-2872) – 24 horas e CPFL
(0800-0101010) – 24 horas

*Programação sujeita a alterações.

PL 165/2023PL 165/2023PL 165/2023PL 165/2023PL 165/2023

‘Festa da Coxinha do Ceacan’ é
incluída no calendário de eventos

O projeto de lei 165/2023,
que institui a “Festa da Coxinha
do Ceacan (Centro de Apoio a
Prevenção ao Câncer, Doenças
Degenerativas e Deficiências So-
ciais Multiníveis)” no calendário
oficial do município, foi aprova-
do em primeira discussão duran-
te a 66ª reunião ordinária, reali-
zada nesta quinta-feira (16).

A propositura, de autoria do
vereador Paulo Camolesi (PDT),
define o mês de agosto para a reali-
zação da festa. “O intuito da festa é
buscar recursos para ajudar pesso-
as com câncer que não tem condi-
ções. O Estado muitas vezes não con-
segue dar conta de tudo e tem que
ter esses anjos. É um projeto de apoio
para uma instituição que busca re-
cursos para aliviar a dor de muita
gente, da fome, da falta de um remé-
dio, de um atendimento psicológico,
a dor psíquica e física”, afirmou.

O vereador Paulo Campos (Po-

demos) parabenizou o parlamen-
tar pela iniciativa, bem como o ve-
reador Pedro Kawai (PSDB) que
acrescentou que quem é voluntá-
rio sabe a importância de um even-
to. “As entidades dependem dos
eventos para dar sequência aos
atendimentos. As pessoas nem
imaginam a dificuldade e o custo
para organizar um evento. Se a
Prefeitura não der um apoio para
as entidades que fazem um traba-
lho sério na cidade, o trabalho fica
muito dificultoso. Esse projeto abre
espaço para que a Prefeitura possa
ajudar as entidades”, afirmou.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) também acrescentou que
o trabalho do Ceacan muda vidas
e  famílias. “Que essa festa possa
continuar a ter sequência, tendo
cada vez mais público, tendo mais
apoio da Prefeitura e arrecadando
cada vez mais para ajudar a po-
pulação de Piracicaba”, finalizou.

Foi publicado o edital para
o Processo Seletivo Público Sim-
plificado, realizado pela Empre-
sa Brasileira de Serviços Hospi-
talares (Ebserh), para contrata-
ção temporária de médicos para
atuarem no Hospital Universitá-
rio da Universidade Federal de
São Carlos (HU-UFSCar/Eb-
serh). Ao todo, foram abertas
cinco vagas nas especialidades
médicas de Pediatria, Anestesi-
ologia, Medicina Intensiva e
Medicina Intensiva Pediátrica. A
carga horária semanal será de
24 horas e a remuneração é de
R$ 10.463,79, mais benefícios.

As inscrições devem ser reali-
zadas por este link (https://bit.ly/
3SL1Qac) e as informações comple-

UFSCUFSCUFSCUFSCUFSCARARARARAR

Hospital Universitário abre
cinco vagas para médicos

tas do processo seletivo estão no
edital (https://bit.ly/3uq1E5N). 

EBSERH — O Hospital Uni-
versitário da UFSCar faz parte da
Rede Ebserh desde 2015. Vincu-
lada ao Ministério da Educação
(MEC), a Ebserh foi criada em
2011 e, atualmente, administra 41
hospitais universitários federais,
apoiando e impulsionando suas
atividades por meio de uma ges-
tão de excelência. Como hospitais
vinculados a universidades fede-
rais, essas unidades têm caracte-
rísticas específicas: atendem pa-
cientes do Sistema Único de Saú-
de (SUS) ao mesmo tempo que
apoiam a formação de profissi-
onais de saúde e o desenvolvi-
mento de pesquisas e inovação.

O Conselho Municipal dos
Direitos da Criança e do Adoles-
cente (CMDCA) elegeu, em reu-
nião ordinária, a composição da
mesa diretora para a gestão 2023
– 2024. Paula Marcela Magrini
Cordeiro foi eleita presidente, en-
quanto Beatriz Bresighello Beig
foi escolhida como vice-presiden-
te; Diva da Guia Freitas ficou
como 1ª secretária e Elisama So-
bral Miller, como 2ª secretária.

Os integrantes da mesa dire-
tora terão atribuições como ela-
borar e definir pautas, convocar
as reuniões, representar o Conse-
lho e contribuir na elaboração de
editais, atuando de forma volun-
tária para a execução das políti-
cas públicas em prol dos direitos
da criança e do adolescente.

“Nossa missão é clara: as-
segurar que cada criança e ado-

lescente tenha voz, proteção e
oportunidades justas. Juntos, tra-
balhamos incansavelmente para
criar um ambiente onde eles pos-
sam florescer e alcançar seu ple-
no potencial”, explicou a presiden-
te do CMDCA, Paula Cordeiro.

O CMDCA desempenha papel
fundamental na formulação, ava-
liação, deliberação e controle das
políticas voltadas para crianças e
adolescentes, além de registrar en-
tidades que desenvolvam ações so-
ciais alinhadas ao Estatuto da Cri-
ança e do Adolescente (ECA). É
composto por 14 membros e seus
suplentes, sendo representantes do
poder público e da sociedade civil.
As reuniões são abertas e aconte-
cem sempre na segunda sexta-fei-
ra de cada mês, às 8h30, na Casa
dos Conselhos, localizada na rua
Joaquim André, 895, Centro.

CMDCACMDCACMDCACMDCACMDCA

Conselho mesa diretora
para gestão 23-24

Da esquerda para a direita, Paula Cordeiro,
Elisama Sobra, Beatriz Beig e Diva Freitas

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semozel (Secretaria
Municipal de Obras e Zelado-
ria), iniciou ontem (17) as obras
para pavimentação da estrada
Santa Isabel, no bairro Tupi.
Nesta primeira etapa dos servi-
ços ocorre a implantação da rede
de drenagem de águas pluviais.
A pavimentação contempla cer-
ca de 1,5 quilômetro da via.

“O processo inicial de toda
obra de pavimentação é a drena-
gem e a terraplanagem, porém,
como esta via não vai sofrer alte-
ração de altura, já começamos
com o serviço de drenagem, que
consiste na aplicação de tubos
para retenção de água da chuva

e encaminhamento desta água
para os caminhos existentes, por-
que a via ficará totalmente im-
permeabilizada após receber o
pavimento”, explicou Wagner Pi-
menta, engenheiro da Semozel.

Os serviços incluem, ainda,
implantação de guias e sarjetas em
concreto e construção de calçadas,
em um total de 10.500 m2 de obra.
A empresa vencedora da licitação
para a realização dos serviços é a
RJ das Neves Obras Eireli, com o
valor de R$ 3.050.010,47. Além das
obras, a empresa contratada é res-
ponsável pela sinalização de des-
vio e segurança do trânsito (diur-
na e noturna). Toda a fiscalização
da obra será feita pela Semozel.

TTTTTUPIUPIUPIUPIUPI

Prefeitura inicia obras
da estrada Santa Isabel

A pavimentação contempla cerca de 1,5 quilômetro da via

Justino Lucente
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Antes da vacina, febre amarela
gerava pânico e negacionismo
Ata da sessão da Câmara de Piracicaba, em março de 1895, registra
recomendação de secretário para cidade evitar “importação do mal”

IIIIINTERNACIONALNTERNACIONALNTERNACIONALNTERNACIONALNTERNACIONAL

Prefeito participa de
seminário de gestão
de recursos hídricos

Foto que ilustra a capa do livro “”Febre amarela: a doença e a
vacina, uma história inacabada”, publicado pela Editora Fiocruz

Acervo Coc/Fiocruz

Imagine o seguinte cenário:
uma doença, cuja a causa da trans-
missão ainda é desconhecida, ater-
roriza os médicos e as lideranças
governamentais. Sem formas efi-
cazes de conter os surtos da mo-
léstia, tenta-se algumas medidas
que são meramente paliativas,
mas isso não evita o medo. A so-
lução será – somente no futuro –
uma vacina, mas os cientistas ainda
correm para criar o imunizante.

O cenário pode descrever o
que o mundo passou, no início de
2020, com a pandemia do novo
coronavírus, mas é semelhante
ao que o Brasil – assim como ou-
tros países subtropicais – viven-
ciou ao longo de séculos, por con-
ta da febre amarela. Um retrato
desta realidade está na ata da
sessão da Câmara Municipal de
Piracicaba, em 4 de março de
1895, destaque da série Acha-
dos do Arquivo desta semana.

Preservado pelo Setor de
Gestão de Documentação e Ar-
quivo do Legislativo piracicaba-
no, o documento registra o fato:

“Ofício do Secretário de Esta-
do dos Negócios do Interior dizen-
do que tendo se aumentado o nú-
mero de casos de febre amarela
em Santos, cumpre a esta Câma-
ra tomar todas as providências
preventivas a fim de evitar a im-
portação do mal, empregando ati-
va vigilância sobre os passagei-
ros e desinfetando carros e baga-
gens. Ao Intendente para cum-
prir.” (Em transcrição livre)

A vacinação contra a febre
amarela só foi instituída no País
em 1937. Portanto, décadas depois.
Por isso, o registro do ofício enca-
minhado à Câmara causa certo es-
tranhamento para quem o lê mais
de um século depois. Com o conhe-
cimento atual, “vigilância sobre os
passageiros” e “desinfecção dos
carros e bagagens” são medidas
ineficazes para uma doença causa-

da por um vírus que tem um mos-
quito como vetor e hospedeiro. Por
mais importante que fosse a higi-
enização dos locais compartilha-
dos, isto não prevenia realmente
a população. Era “negacionismo”.

“Neste período, havia um
contexto diferente, onde ainda
eram desconhecidas as causas de
um dos maiores problemas de
saúde pública nos séculos 19 e
20 no Brasil”, avalia Caroline
Leme Margiota, estudante de
História e responsável por trans-
crever o documento. “A falta de
informações e a demasiada preo-
cupação fazia com que as pessoas
associassem a doença com a higi-
enização de ambientes públicos,
ou cargas externas, ou um fator
qualquer”, acrescenta a pesquisa-
dora, que prefere não fazer jul-
gamento moral dos habitantes
da cidade no século retrasado.

Ainda como parte do traba-
lho para entender como era o co-
nhecimento daquela época, Caro-
line destaca o livro “Artes e Ofíci-
os de Curar no Brasil”, que tam-
bém integra o acervo da Câmara.

A publicação aborda temas
que se dispõem às questões parti-
culares brasileiras, entre elas os
estudos durante o surto de febre
amarela, no artigo “As experiênci-
as sobre a febre amarela em São
Paulo”, escrito por Marta Almei-
da, no qual a autora aborda as
maneiras de curas “alternativas”,
levando em consideração a inexis-
tência do conhecimento científico
que permeavam aqueles tempos.
“Naquele momento, já estava pau-
tado o desenvolvimento da vacina
para a imunidade da doença que
alcançou taxa de mortalidade sig-
nificativa”, acrescenta Caroline.

Na passagem dos séculos 19
e 20, o Brasil tentava encontrar
explicações para a febre amare-
la, quando ainda se realizavam
experimentos para entender as
formas de transmissões da do-
ença. “Um dos experimentos en-

volveu três pessoas, que ficaram
em isolamento num ambiente
inibido de mosquitos, porém,
expostos a usos de itens conta-
minados por secreções de pesso-
as que portavam a doença”, de-
talha Caroline, ao apresentar par-
te da conclusão do levantamento
realizado por Marta Almeida:

“(...) dormiam com lençóis e
roupas manchados e infectados
pelo sangue e vômito de doentes,
num quarto vedado para que não
entrasse nenhum mosquito e com
uma estufa para que o recinto
permanecesse constantemente
calorento, evitando assim a con-
tra-argumentação infeccionista
de que a queda brusca de tempe-
ratura fosse capaz de destruir os
‘miasmas’ da febre amarela.”

Caroline recorda que os ex-
perimentos em humanos eram
vistos, na época, como necessá-
rio devido à falta de contágio da
doença em animais laboratoriais.
Ela acrescenta que a conclusão
de que o mosquito Aedes aegypti
era o responsável pela contami-
nação foi ponto chave no con-
trole da febre amarela, o que le-
vou às medidas que conhecemos

nos dias atuais, relativas a trata-
mento e abastecimento de água.

Também é importante salien-
tar, no caso da febre amarela, a
vacinação passou a ser universali-
zada, sobretudo quando o Brasil
criou o SUS (Sistema Único de Saú-
de), que disponibiliza o imunizante
em todos os cantos do País. Embo-
ra nos últimos anos, a doença te-
nha voltado a preocupar as autori-
dades médicas, devido ao baixo
índice de vacinação (produto de
negacionismo dos tempos atu-
ais), a doença ainda é considera-
da rara e, mesmo num território
de dimensões continentais, é man-
tida sob rígido controle sanitário.

Graças à vacina. Graças
à Ciência.

Achados do Arquivo – A
série “Achados do Arquivo” é uma
parceria entre o Setor de Gestão
de Documentação e Arquivo, li-
gado ao Departamento Adminis-
trativo e de Documentação, e o
Departamento de Comunicação
Social da Câmara Municipal de
Piracicaba. Ela traz publicações
semanais no site da Câmara, às
sextas-feiras, como forma de tor-
nar acessível ao público as infor-
mações do acervo do Legislativo.

Nesta  segunda-feira (20),
no feriado do Dia da Consciên-
cia Negra, o Teatro Municipal
Erotides de Campos, no Engenho
Central, abriga às 9h o lança-
mento do Calendário Afro-Pira-
cicabano 2024. Esta será a sexta
edição do material, que ganha,
pela primeira vez, interpretação
em Libras (Língua Brasileira de
Sinais). O evento é aberto ao pú-
blico, com entrada gratuita.

O calendário, que será distri-
buído gratuitamente no dia do lan-
çamento, é produzido pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Semac (Secretaria da Ação Cul-
tural) e o Centro de Documenta-
ção Cultura e Política Negra de
Piracicaba (CDCPN), em parceria
com o Conepir (Conselho de Parti-
cipação e Desenvolvimento da Co-
munidade Negra de Piracicaba).

As personagens que estampam
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Calendário 2024 será lançado no Engenho

Calendário 2023 foi lançado em janeiro deste ano, no Armazém 14

Divulgação

cada mês do calendário 2024 se-
rão conhecidas apenas durante o
evento de lançamento. Como em
todas as edições anteriores, são
pessoas que ostentam um legado

no movimento negro, cujas his-
tórias marcaram, ou ainda mar-
cam, outras pessoas e épocas.

A ideia do Calendário Afro-Pi-
racicabano surgiu em 2018 e, desde

então, o Centro de Documentação e
o Conepir são os órgãos que indi-
cam os 12 nomes para o material.

“O Calendário é uma forma de
mostrar a importância que cada
um dos nomeados tem na socie-
dade de Piracicaba, dentro do seu
tempo, enfatizando aquilo que re-
alizou e a contribuição para o
povo preto”, enfatizou Lucia Sil-
veira, coordenadora do CDCPN.

Interessados em obter gratui-
tamente uma cópia do calendário
2024 devem enviar e-mail para
silveiralucia60@gmail.com ou ligar
na sede da Semac: (19) 3403-2600.

SERVIÇO
Calendário Afro-Piracicaba-
no 2024. Lançamento se-
gunda-feira (20), às 9h, no
Teatro Municipal Erotides
de Campos. Entrada gratui-
ta .  Avenida Dr.  Maur ice
Allain, 454 - Vila Rezende.

O Teatro Municipal Erotídes
de Campos, no Engenho Central,
recebeu ontem (17) mais de 300
pessoas na abertura do Seminá-
rio Internacional “Comitês PCJ –
30 anos: Avanços e Perspectivas
na Gestão dos Recursos Hídricos”.
O prefeito de Piracicaba e presi-
dente do Comitês PCJ Paulista,
Luciano Almeida, foi o anfitrião e
recepcionou autoridades e especi-
alistas da França e de diversas
partes do Brasil. O encontro foi
oportunidade de traçar um olhar
sobre as realizações dos últimos
30 anos, tendo como foco as pers-
pectivas futuras para a gestão dos
recursos hídricos das Bacias PCJ.

Segundo Luciano Almeida, a
data serve como marco da preser-
vação das águas. “Tudo começou
graças a um grupo de pessoas que
sabiam da importância da preser-
vação para as gerações futuras.
Eles tiveram dificuldades, mas hoje
o resultado é que somos exemplos
de organização para todo o país.
Ainda precisamos agir. Com nova
gestão e iniciativas, as coisas acon-
tecem e dão certo. Faço o alerta
aqui para que, se não fizermos algo
urgente, num futuro não muito
distante teremos problemas com
o abastecimento de água. Este
evento e a nossa união no dia a
dia vai nos mostrar os caminhos
para evitar este tipo de situação
entre tantas outras”, disse.

Sérgio Razera, da Agência PCJ,
reforçou a importância da data e o
apoio do prefeito Luciano Almei-
da. “Há três anos fui conversar com
ele e de pronto o Luciano topou nos
ajudar e desde então mostrou mui-
to trabalho e disponibilidade fren-
te ao nosso Comitê e isso foi muito
importante para realização de vá-
rios projetos. Neste momento de co-
memoração, também agradeço to-
dos os órgãos que nos apoiam,
como a ANA, Governo do Estado
e principalmente o governo fran-

O prefeito Luciano Almeida foi anfitrião do evento
em comemoração aos 30 anos do Comitês PCJ

Domingo é celebrado o dia de
uma das grandes manifestações
culturais brasileiras – o Dia do
Cordelista. Para popularizar o cor-
del, a cidade de Piracicaba recebe o
cordelista Edmilson Santini, pelo
projeto cultural Terras de Enge-
nho, que tem se destacado por pro-
mover a cultura popular nordesti-
na em várias cidades do país.

Neste sábado (18), das 10h às
16h, a Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto terá
uma agenda especial com pales-
tras e apresentações sobre a cul-
tura do cordel. O público conhece-
rá o pernambucano de Belas
Águas, Edmilson Santini, apren-
derá sobre a história do cordel, as
características dessa cultura e as
técnicas de produção. O Dia do
Cordelista, 19 de novembro, é uma
homenagem ao aniversário do
paraibano Leandro Gomes de Bar-
ros, considerado o pai do cordel.

“O Brasil possui inúmeros ta-
lentos que se dedicam ao cordel
como profissão, mas, antes disso,
como filosofia de vida, e é um pou-
co desse rico universo que o proje-
to Terras de Engenho quer popu-
larizar. O cordel é uma manifesta-
ção artística, mas é uma identida-
de de um povo e, por isso mesmo,
traz sabedoria, história e a rique-
za de uma face do pensamento

brasileiro”, diz Eliana Manzan,
proponente do projeto Terras de
Engenho, viabilizado pela Lei Fe-
deral de Incentivo à Cultura via
Ministério da Cultura – Governo
Federal: União e Reconstrução. Ao
todo o projeto realizou 11 pales-
tras, além de distribuir 1.600 exem-
plares de folhetos de cordel e 100
áudio livros no formato de CD.

A produtora Eliana é folclo-
rista e educadora, pesquisado-
ra da cultura popular nordesti-
na, dos festejos populares e do
folclore brasileiro. Autora de li-
vros destinados ao público in-
fanto-juvenil, é também profes-
sora, pedagoga e acima de tudo,
apaixonada pelas várias mani-
festações culturais nordestinas.

Neto de Antonio Santini, um
contador de histórias que ga-
nhou fama no interior pernam-
bucano, Edmilson Santini mu-
dou-se ainda nos anos 70, para
o Sudeste, trazendo consigo o
dom para os versos, as rimas e o
cordel. Chegou ator, em São José
dos Campos e, em 1980 foi pre-
miado no festival de teatro de
Guaratinguetá, interior paulista.
Mas foi no Rio de Janeiro, para
onde se mudou no fim dos anos
1980, que abraçou de vez o cordel.
Também foi no Rio que passou a
se dedicar ao Teatro em Cordel.

cês. Temos muito ainda a avançar
e este seminário será crucial para
nossas ações futuras”, apontou.

Já o secretário-executivo do
Consórcio PCJ, Francisco Lahóz,
que na oportunidade representou
o prefeito de Limeira e presidente
do consórcio, Mario Botion, desta-
cou que o diferencial do Comitês é
a união. “Este exemplo de gestão
de águas surgiu aqui em Piracica-
ba e hoje é fonte de inspiração para
muitas pessoas e governo, sendo
uma entidade tripartite com am-
pla participação da sociedade ci-
vil. Conseguimos construir bons
resultados graças aos investimen-
tos que foram feitos em nossos
trabalhos, porém, com a ocorrên-
cia cada vez mais comum de even-
tos extremos, precisamos nos pre-
parar para o futuro, pois ainda
há muito o que fazer”, concluiu.

Também marcaram presen-
ça no evento: Yves Teyssier
d’Orfeuil, Cônsul Geral da Fran-
ça em São Paulo; Og Arão Vieira
Rubert, da Agência Nacional de
Águas e Saneamento (ANA), Her-
vé Gilliard, da Agência das Águas
Loire-Bretagne; Remi Boyer, do
Escritório Internacional das
Águas da França Office I’Eau;
Anderson Márcio de Oliveira, da
Secretaria de Meio Ambiente, In-
fraestrutura e Logística do Esta-
do de SP; Caroline Túbero Bac-
chin, do Departamento de Águas
e Energia Elétrica (DAEE); Tho-
maz Miazaki de Toledo, da Com-
panhia Ambiental do Estado de
São Paulo (Cetesb); Ivan Carnei-
ro Castanheiro, promotor do Ga-
ema (Grupo de Atuação Especial
de Defesa do Meio Ambiente) do
Ministério Público do Estado de
São Paulo em Piracicaba; Sérgio
Razera, diretor-presidente da
Fundação Agência das Bacias
PCJ; e Francisco Carlos Castro
Lahoz, secretário-executivo do
Consórcio Intermunicipal PCJ.
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Piracicaba recebe ícone
do Cordel em espetáculo
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Aprovado em 1ª discussão PL que prioriza atendimento em exames
Foi aprovado em primeira

discussão durante a 66ª reunião
ordinária o projeto de lei 131/
2023, do vereador André Ban-
deira (PSDB), que dispõe sobre a
prioridade às pessoas com dia-
betes e hipertensão, em caso de
realização de exames médicos em
jejum de 8 horas ou mais, na
rede de saúde pública e privada
do município de Piracicaba.

De acordo com o parla-
mentar, o projeto de lei tem
como objetivo garantir o res-
peito aos direitos e à dignidade
das pessoas com diabetes e hi-
pertensão que necessitam rea-
lizar exames médicos em jejum

de 8 horas ou mais. “Essas con-
dições de saúde exigem um cui-
dado especial durante o período
de jejum, de modo a evitar com-
plicações e garantir a segurança
dos pacientes”, disse Bandeira.

A prioridade deve ser obser-
vada em conjunto com o atendi-
mento às pessoas com deficiência,
idosas, gestantes, lactantes e todas
as demais que possuem tratamen-
to prioritário por disposição legal.
Para usufruir do direito à priori-
dade, as pessoas com diabetes e hi-
pertensão deverão apresentar
comprovação médica da condição
de saúde, contendo o diagnóstico
e o tratamento em andamento.

As unidades de saúde do mu-
nicípio de Piracicaba, bem como os
laboratórios e hospitais particula-
res, deverão afixar em local visível
e de fácil acesso um aviso infor-
mando sobre a prioridade de aten-
dimento às pessoas com diabetes e
hipertensão nos exames médicos
em jejum de 8 horas ou mais.

“Sabemos que o diabetes e a
hipertensão são doenças crônicas
que requerem um controle rigoro-
so e contínuo, sendo necessário o
monitoramento constante da saú-
de desses indivíduos. Nesse contex-
to, é comum que sejam solicitados
exames médicos que exijam um pe-
ríodo de jejum prolongado, como

exames de sangue, ultrassonogra-
fias, ressonâncias magnéticas, en-
tre outros”, comentou o vereador.

Na justificativa do projeto,
ele lembrou que o jejum pro-
longado pode trazer riscos à
saúde das pessoas com diabe-
tes e hipertensão, como a hipo-
glicemia e a descompensação da
pressão arterial. Essas situações
podem levar a complicações sé-
rias e até mesmo representar ris-
cos de vida para os pacientes.

O projeto de lei volta a pau-
ta da ordem dia para segunda
discussão, se aprovado será en-
caminhado para sanção do pre-
feito Luciano Almeida (PP).
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Depoimentos marcam encontro
de Prematuros e Familiares

Semana com depoimentos
emocionados de pais contando,
nas redes sociais, suas experiên-
cias com a prematuridade de seus
filhos; palestras direcionadas à
equipe multiprofissional do Hos-
pital na tarde de sexta-feira, 24;
e no sábado, 25, encontro de
familiares e prematuros que
passaram pela UTI Neonatal
da Santa Casa de Piracicaba.

Com esta programação, a San-
ta Casa promove o 7º Encontro de
Prematuros e Familiares de sua
UTI Neonatal com o tema “A Vida
em Movimento”. A proposta é cele-
brar a vida e a luta destes bebês,
seus familiares e profissionais da
assistência, proporcionando às fa-
mílias, antes reunidas em torno da
incubadora, um reencontro em um
ambiente mais tranquilo e alegre,
anos depois desta experiência.

Um exemplo é Rosamaria
Alves Omidio, 42, mãe do Loren-
zo, hoje com três anos de idade.
Ele nasceu de 30 semanas, com
1,2kg, 35 cm e precisou ficar por
58 dias na UTI Neo da Santa Casa
de Piracicaba. “Credito a vida do
meu filho a um verdadeiro mila-
gre e ao carinho dessa equipe ma-
ravilhosa; obrigada””, disse.

Leila Cristina Guimarães,
47, e seu filho Pedro, hoje com 6
anos, também estarão no Encon-
tro. Ele nasceu de 26 semanas,
800 gramas e 34 cm e foi consi-
derado prematuro extremo, per-
manecendo por 94 dias na UTI
Neo. Leila destaca  a fé, o apoio
familiar e a competência da equi-
pe técnica como “o tripé que ga-
rantiu a superação do Pedro”.

Também marcarão presença
Kelly Regina Wakassugui Baestei-
ro, 42, e seu filho Theo, hoje com 7
anos. Ele nasceu prematuro e per-
maneceu cinco meses na UTI Neo-
natal, boa parte deste período, en-
tubado. Foi um período tenso, re-
pleto de intercorrências, sustos e
muita superação. “Mesmo neste
cenário, era possível observar como
a equipe é amorosa com os bebes e
com os familiares, que muitas ve-
zes, passam mais tempo no hospi-
tal que na própria casa”, disse.

A psicóloga Paula Maia, o médico Antônio Ananias
e a enfermeira Maiby Parazzi, coordenadores do evento

O enfermeiro Devandro Antô-
nio dos Reis Santos, 32, pai de
Maria Clara, hoje com 4 aninhos,
também vivenciaram períodos de
internação na UTI Neo. Ela nas-
ceu prematura e  precisou ficar
por quase 50 dias internada na
Unidade. “Hoje a Maria é uma
menina saudável e inteligente e
devemos isso também ao cuida-
do que ele recebeu dessa equipe
fantástica. Obrigada, pessoal”.

Para a enfermeira coordena-
dora da UTI Neo, Maiby Maroc-
co Parazzi, será um momento
único. “Os laços que nos unem são
muito fortes e rever essas crian-
ças saudáveis, mantendo a vida
em movimento, nos dá força para
continuar nos aperfeiçoando com
o objetivo de garantir uma assis-
tência cada vez mais moderna,
resolutiva e humanizada”, disse.

Neste contexto, destaque para
a atuação do psicólogo, responsá-
vel por sensibilizar a equipe para a
dimensão subjetiva que cada bebê
traz consigo, além de sua história
clínica, de forma a facilitar a comu-
nicação efetiva da equipe com os
pais. “Atuamos terapeuticamente na
crise emergente durante a interna-
ção e permanência do bebê na UTI,
avaliando a condição psíquica e ori-
entando pais e familiares durante
esse percurso”, disse a psicóloga
Paula Maia, integrante da equipe.

O médico neonatologista An-
tônio Ananias Filho (CRM
69.400), por sua vez, ressaltou
que graças à estrutura que man-
tém, a UTI Neonatal da Santa
Casa hoje é referência para a re-
gião. “Um orgulho acompanhar
o empenho da equipe para a reali-
zação deste Encontro, tão impor-
tante para o restabelecimento da
qualidade de vida dos mais de 20
bebês prematuros de Piracicaba e
região tratados todos os meses na
Unidade”, considerou Ananias.

Segundo ele, desde que foi
implantada, há 29 anos como a
primeira UTI Neonatal da re-
gião, a Unidade registrou cer-
ca de 7400 internações nos 14
leitos disponíveis, com uma
taxa de ocupação de 80%.
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Rodner Silveira recebe voto
de congratulações da Câmara

O vereador Ary Pedroso Jr.
(Solidariedade) entregou na noite
de quinta-feira (16), em solenidade
no hall do Salão Nobre da Câmara
Municipal de Piracicaba, voto de
congratulações ao criador de con-
teúdo digital Rodner Leandro da
Silveira, pelo recebimento do qua-
dro prata do Youtube, pela marca
de 100 mil inscritos no canal de
sua autoria, “Universo e Tarot”.

A homenagem foi aprovada
pelo requerimento 697/2023 e o
parlamentar discursou sobre a
trajetória de vida de Rodner e

todo o esforço que fez para ga-
nhar reconhecimento nas redes
sociais. “Hoje o canal é sucesso
no país e até no exterior e conta
nesta data com mais de 123 mil
inscritos”, disse Ary Pedroso Jr.

Rodner agradeceu a Câmara,
especialmente o vereador Ary Pe-
droso Jr., “que é um amigo de lon-
ga data, o qual tenho muita grati-
dão, porque me ajudou no momen-
to mais difícil de minha vida”, dis-
se. “Logo, esse prêmio do Youtube
tem uma parcela da sua contribui-
ção”, concluiu o homenageado.

Rodner Leandro da Silveira recebeu a honraria do vereador
Ary Pedroso Jr. (Solidariedade) na noite desta quinta-feira (16)

Assessoria Parlamentar
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Instituto Sindical defende história,
emprego e desenvolvimento
O movimento sindical de Piracicaba defende a preservação da história,
assim como a geração de emprego e o desenvolvimento da cidade
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Feriado deve aumentar movimento nas rodovias em 35%

A expectativa é de que a movimentação nas estradas
ficaria mais intensa já a partir das 15h de ontem, 17

Divulgação

O feriado da Consciência
Negra deverá aumentar em 35%
o movimento nas 12 rodovias ad-
ministradas pela Eixo SP. A esti-
mativa para este fim de semana
prolongado é de aproximada-
mente 870 mil veículos circulan-
do pelo trecho de 1.221 quilôme-
tros que inclui, entre outros cor-
redores importantes, a SP 310,
entre São Carlos e Cordeirópolis,
a SP 225, entre Itirapina e Bauru,
e a SP 294, entre Bauru e Pano-
rama, na divisa com o Mato Gros-
so do Sul, passando por Marília.

A expectativa é de que a movi-
mentação nas estradas comece a
ficar mais intensa a partir das 15h
desta sexta-feira (17), com pico no
fim da tarde e durante a noite, até
por volta das 22h. No sábado, o
período das 7h às 13h deve ser o
mais movimentado. Na volta, o flu-
xo maior de veículos é esperado
para segunda-feira, a partir das
11h, especialmente no sentido Inte-
rior-Capital. A circulação deverá se
manter intensa até por volta das
22h. Especialmente nesses períodos,
a Concessionária pede aos moto-
ristas que redobrem a atenção para
que a viagem siga sem incidentes.

Para garantir um passeio tran-
quilo e seguro, a coordenadora de
Tráfego da Eixo SP, Raquel Fernan-
des Monteiro, recomenda aos usu-
ários observação atenta de alguns
cuidados com a manutenção e com
a condução do veículo. Segundo
ela, verificar o sistema de freios,
calibragem de pneus, nível do
óleo, da água e sistemas de ilumi-
nação e sinalização do veículo são
itens essenciais e indispensáveis.

O uso do cinto de segurança
por todos os ocupantes do veículo
também é item obrigatório, assim
como o respeito ao limite de veloci-
dade e não fazer ultrapassagens em
locais proibidos. Outra dica impor-
tante aos motoristas, segundo Ra-
quel, é jamais manusear telefone
celular enquanto dirige. Caso haja
necessidade de acessar alguma
informação, a orientação é parar
o veículo em local seguro, como
postos de combustíveis ou as ba-
ses dos Serviços de Apoio ao Usu-
ário (SAU) que a Concessionária
mantém ao longo de seu trecho.

A Eixo SP oferece também
o serviço de atendimento ao
usuário que pode ser acionado
pelo telefone 0800 170 8998 ou

via serviço de Wi-Fi presente
nas rodovias por meio do apli-
cativo da Concessionária.

Obras suspensas - As obras
de melhorias que causam inter-
ferência no tráfego terão progra-
mação especial durante o feriado
prolongado. Na sexta-feira, os
trabalhos serão suspensos o dia
todo nas rodovias SP 310, SP 225

(Jaú-Bauru), SP 294 (Marília) e
SP 304 (Piracicaba). Nas demais
rodovias administradas pela Eixo
SP, as restrições passam a vigo-
rar a partir das 14h. No sábado,
a suspensão dos serviços ocorre-
rá o dia todo em todo o trecho.
No domingo, as obras estarão li-
beradas. Na segunda, a restrição
volta a valer para todo o trecho.

Na apresentação do projeto
Boulevard “Boyes”, que consiste na
construção de quatro torres resi-
denciais e um boulevard na área
onde funcionou a Fábrica Boyes,
nas proximidades do Rio Piracica-
ba, o presidente do Instituto Sindi-
cal, Wagner da Silveira, o Juca dos
Metalúrgicos, deixou claro que o
movimento sindical de Piracicaba
defende a preservação da história,
assim como a geração de emprego
e o desenvolvimento da cidade. A
apresentação foi realizada nesta
manhã de sexta (17), no Sindicato
dos Bancários de Piracicaba, pelo
arquiteto Marco Damasceno, que
estava acompanhado dos proprie-
tários da área da antiga Fábrica
Boyes, Jorge Aversa, Luiz Carlos
Furtuoso e Adenir Graciane, que
arremataram o bem, através de um
consórcio com outros empresários,
em leilão há cerca de 15 anos, e ga-
rantiram o pagamento das verbas
trabalhistas de pelo menos 1.100
ex-trabalhadores da Fábrica Boyes,
homologadas pelo TRT da 15ª Re-

gião, em Campinas, assim como a
preservação dos prédios históricos.

O projeto, conforme foi expli-
cado, estabelece que para a realiza-
ção da obra, seis dos treze prédios
existentes no local serão demolidos,
mas que foram construídos na dé-
cada de 70, não tendo um valor
histórico, uma vez que foram co-
bertos com telha de fibrocimento.
Foi explicado que a proposta é de
recuperar toda a área e revitalizar
os prédios tombados, que serão in-
tegrados ao conjunto que abrigará
além das quatro torres residenci-
ais, um museu, estacionamento, e
um pequeno comércio no local, que
será integrado com todo complexo
do Engenho Central. “Todos os edi-
fícios que são parte integrante desse
complexo foram analisados e des-
ses treze edifícios, seis serão remo-
vidos para que todo os restantes,
que têm valor histórico, possam ter
percepção”, explicou o arquiteto.

Segundo ele, ainda, o proje-
to Boulevard Boyes consiste na
preservação e revitalização do

O Instituto Sindical deixou claro a preocupação com a preservação
da história, a geração de emprego e desenvolvimento da cidade

Fotos: Divulgação

O arquiteto Marco Damasceno deixou claro que os prédios
que serão demolidos não têm valor histórico

patrimônio industrial e cultural
por meio de novos usos que po-
derão ser usufruídos pela popu-
lação piracicabana, com ativida-
des de turismo, comércio, servi-
ços e de lazer, além de oportuni-
dades de moradia em diferentes
padrões, uma vez que serão
construídas 450 apartamentos
nos quatro edifícios, que terão
27 pavimentos e pouco mais de 90
metros de altura, números den-
tro das normas legais. O custo es-
timado deste empreendimento,
que será realizado por investido-
res, através de fundos imobiliári-
os, é de mais de R$ 500 milhões,
de acordo com Jorge Aversa.

A partir desta apresentação,
de acordo com o presidente do
Instituto Sindical, os sindicatos
que integram a entidade voltarão
a se reunir, posteriormente, para
ter uma posição oficial, mas disse
que o projeto trará uma visão di-
ferente da cidade. “Sem dúvida, é
um projeto que tem potencial para
trazer benefícios para Piracicaba,

preservando a história da Boyes,
gerando oportunidades de em-
prego, que já começa com a exe-
cução da obras, e desenvolvimen-
to para a nossa cidade”, ressaltou.

Já o vice-presidente do Insti-
tuto Sindical, José Antonio Fernan-
des Paiva, que coordenou o encon-
tro, após a apresentação, indagou,
demonstrando que a preocupação
do movimento sindical é com a his-
tória, com o meio ambiente e com
os trabalhadores: “Esse empreen-
dimento é prejudicial ou benéfico
ao trabalhador, em que medida?
Nós, respeitamos todas as mani-
festações das diferentes instituições
da cidade, mas é importante ques-
tionar, quanto custa o empreendi-
mento para o município? Qual será
o retorno em termos de impostos,
só com ITBI e IPTU?”. A resposta
dos empreendedores é de que todo
investimento é privado, preserva-
rá a história da antiga Fábrica
Boyes, assim como o meio ambi-
ente, e gerará emprego e desen-
volvimento, além de impostos.

CCCCCOMEMORAÇÃOOMEMORAÇÃOOMEMORAÇÃOOMEMORAÇÃOOMEMORAÇÃO

Câmara terá ‘Dia do Amigo
da Cultura de Piracicaba’

O ‘Dia do Amigo da Cultura
de Piracicaba’, proposto por meio
do Projeto de Decreto Legislati-
vo 38/2023, do vereador Rerli-
son Rezende (PSDB), o Relinho,
foi aprovado durante a 66º reu-
nião ordinária, nesta quinta-fei-
ra (16). O objetivo é de homena-
gear pessoas físicas ou jurídicas
que mais se destacarem na apre-
sentação de projetos culturais.

De acordo com o autor da pro-
positura, a iniciativa visa ainda
promover e comemorar todos os
atos da cultura do município. “A
cultura engrandece todas as áreas

e esse projeto vai homenagear
quem investe nela. Cultura é nossa
história. É uma forma de dizermos
que a cultura tem prioridade na
Câmara de Piracicaba”, afirmou.

A escolha dos homenagea-
dos ficará a cargo da Câmara,
podendo firmar parceria com o
Poder Executivo. O projeto
também acrescenta dispositivo
ao Decreto Legislativo 32/15,
que “unifica solenidades da Câ-
mara, cria as comemorações de
categoria por similaridade e dá
outras  providências” ,  com
Substitutivo Nº 1, da C.L.J.R.

RRRRRELIGIOSOSELIGIOSOSELIGIOSOSELIGIOSOSELIGIOSOS

Câmara aprova apoio à isenção de
impostos para obras em templos

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 66ª Reunião Or-
dinária, nesta quinta-feira (16), a
moção nº 211/2023, de autoria do
vereador Paulo Henrique (Republi-
canos), de apoio ao deputado fede-
ral Marcelo Crivella, do mesmo par-
tido, que apresentou na Câmara
Federal a PEC (proposta de emen-
da constitucional) que isenta de
impostos as obras de construção e
reforma de templos religiosos. Além
disso, a PEC ainda garante o bene-
fício para obras de prestação de ser-
viços de construção de creches, asi-
los e comunidades terapêuticas.

De acordo com o vereador, a
PEC nº 5/2023 já recebeu o pare-
cer favorável da CCJC (Comissão
de Constituição e Justiça e de Ci-
dadania) da Câmara Federal e se-
guirá a tramitação até votação em
plenário. “A referida moção, se jus-
tifica devido a sua grande relevân-
cia da proposta de emenda à cons-
tituição, que tem por objetivo das
igrejas, templos religiosos de todos
os cultos e entidades sem fins lu-
crativos possam exercer suas ati-
vidades sem o pagamento dos tri-
butos ao Governo”, argumentou
o vereador, no texto da moção.

Divulgação
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Honrarias contemplam atiradores e subtenente
Solenidade do Tiro de Guerra aconteceu no salão nobre do Colégio Piracicabano, onde o presidente da Câmara fez a entrega de homenagens

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba, conforme iniciativa do
presidente da Mesa Diretora, o
vereador Wagner Oliveira (Cida-
dania), o Wagnão, no projeto de
decreto legislativo 49/2023, con-
cedeu o Título de Cidadão Piraci-
cabano ao Subtenente Felipe Sil-
va de Carvalho, bem como enal-
teceu três atiradores destaques do
ano de 2023: Heitor Jorge Rus-
safa (destaque geral), Lucas Vi-
eira Sanna (melhor atirador com-
batente) e Caleu San Juan (me-
lhor aptidão física). As condeco-
rações foram concedidas confor-
me o decreto legislativo 1/2006.

A concessão das homenagens
aconteceu na noite desta quinta-
feira (16), em atividades do Tiro de
Guerra de Piracicaba, no evento
realizado nas dependências do sa-

lão nobre do Colégio Piracicabano,
na formatura dos 100 atiradores
diplomados neste ano de 2023.

Na entrega das honrarias, o
vereador Wagner Oliveira saudou
os três atiradores contemplados da
noite, que receberam diplomas de
reconhecimento de mérito da Câ-
mara. O parlamentar também en-
fatizou a concessão do Título de
Cidadão Piracicabano ao subtenen-
te Felipe Silva de Carvalho. Além
de também esclarecer sobre os cri-
térios, “com olho clínico”, a que se
reveste as concessões de títulos de
cidadania pela Câmara, na consi-
deração dos relevantes serviços
prestados pelo homenageado.

Agradecido pelo reconheci-
mento da Câmara, o subtenente
Felipe falou da alegria em ser con-
templado com o recebimento do

título de Cidadão Piracicabano.
E, que fez opção por escolher Pi-
racicaba para fixar residência.

Natural do município de
Planaltina, Distrito Federal,
nascido em 16 de setembro de
1981, o homenageado ingressou
na ESA (Escola de Sargentos das
Armas) há 23 anos. Ele é filho de
Maria de Lourdes de Carvalho e
Severino Mariano de Carvalho,
casado com Jun´Áurea Costa
Bezerra de Carvalho e possui três
filhos: Felipe, Levi e Maria Júlia.

Formado em Ciências Eco-
nômicas pela Faculdade Uneb,
em Brasília, ele é também pós-
graduado em Gestão Pública pela
Faculdade JK e ainda possui
curso de Gestão Orçamentária e
Financeira do Setor Público pela
Fundação Getúlio Vargas. O Concessão das homenagens aconteceu na noite de quinta (16)

Gustavo Annunciatto

subtenente também sempre teve
uma atuação como voluntário,
com experiências no trabalho de
recuperação de adultos usuári-
os de substancias psicoativas no
Instituto Desafio Jovem de Bra-
sília e na Instituição Cristã Jo-
cum (Jovens Com Uma Missão),
em Belo Horizonte e Brasília.

O texto do projeto do decreto
legislativo também enfatiza que
desde sua chegada a Piracicaba,
o subtenente Felipe procurou
compartilhar com os jovens ati-
radores as suas experiências no
intuito de incentivá-los a trans-
formarem suas realidades pesso-
ais e de suas comunidades, esti-
mulando-os a participarem de
ações e eventos culturais no mu-
nicípio de Piracicaba, desenvol-
vendo o civismo e a cidadania.

LLLLLITERAITERAITERAITERAITERATURATURATURATURATURA

FliPira acontece nos dias 24, 25, e 26 de novembro
A 4ª Edição da Festa Literá-

ria de Piracicaba ou FliPira 4.0
acontecerá nos dias 24, 25 e 26
de novembro no Parque do En-
genho Central de Piracicaba. O
evento, que faz parte do calendá-
rio oficial cultural da cidade, tem
como temas dessa edição o escri-
tor Thales Castanho de Andra-
de, um dos pioneiros da literatu-
ra. O objetivo da FliPira é trans-
formar as pessoas por meio do con-
tato do público com novas experi-
ências em diversas artes culturais.
A abertura ocorrerá no dia 23 de
novembro em evento reservado
para autoridades, convidados e
imprensa na sede do Pecege.

A FliPira é uma realização
da Academia Piracicabana de
Letras (APL), Instituto Históri-
co e Geográfico de Piracicaba
(IHGP) e Pecege, além do apoio
da Prefeitura de Piracicaba e da
Secretaria da Ação Cultural (Se-
mac), FEALQ, Grupo Oficina
Literária de Piracicaba (Golp),
Centro Literário de Piracicaba
(Clip) Agência Neurônio Adicio-
nal ,Fealq  e Biblioteca Munici-
pal, com patrocínio: Colégio Ob-
jetivo, Acipi , Rotary e Simespi.

A Festa Literária oferecerá
uma vasta programação cultural
que inclui oficinas, apresentações
musicais, sarau literário, lança-
mentos de livros, contação de his-
tórias, peças teatrais, entre outras
atividades, além de food trucks. O
evento é gratuito e não é necessá-
rio inscrição, mas quem se inscre-
ver no link https://eventos.linka.
la/flipira-nov-23, concorrerá a
um exemplar do livro 'Thales Cas-
tanho de Andrade - da coleção
Personagens da História de Pira-
cicaba', escrito por Ivana Negri.

CONCURSO LITERÁRIO
- Além da programação cultural,

EEEEESALQSALQSALQSALQSALQ

Departamento de Ciência
do Solo lança podcast

O grupo de pesquisa SOHMA
(Soil Health & Management Rese-
arch Group), sediado no departa-
mento de Ciência do Solo, da Esco-
la Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP), acaba de lan-
çar o SOHMA CAST, um podcast
de divulgação científica. Orienta-
do pelo professor Maurício Rober-
to Cherubin, o SOHMA desenvolve
projetos de pesquisa voltados ao
monitoramento dos impactos de sis-
temas agrícolas e práticas de mane-
jo na qualidade/saúde do solo.

O SOHMA CAST é dedicado à
discussão aprofundada sobre ciên-
cia e saúde do solo. Em cada episó-
dio, serão abordados temas rele-

vantes como agricultura regenera-
tiva, mudanças climáticas, biodi-
versidade, plantas de cobertura e
muito mais. O tema do primeiro
episódio é “Saúde do Solo”. Nele,
o professor Cherubin comparti-
lha sua experiência e conheci-
mento sobre a importância da
saúde do solo. Desde o conceito
até os desafios modernos enfren-
tados pela agricultura, este episó-
dio oferece insights valiosos para
agricultores, pesquisadores e en-
tusiastas da sustentabilidade.

SERVIÇO
Saiba mais  h t tps: / /www.
sohmaesalq .com.

LLLLLEGISLAÇÃOEGISLAÇÃOEGISLAÇÃOEGISLAÇÃOEGISLAÇÃO

CLJR fará audiência pública sobre
PLC do Desdobro no próximo dia 1º

A Comissão de Legislação,
Justiça e Redação promoverá no
próximo dia 1º, às 14h, audiência
pública no plenário da Câmara
para discutir com a sociedade o pro-
jeto de lei complementar 14/2023,
que é de autoria do Executivo e está
em tramitação no Legislativo.

A matéria dispõe sobre “a
aprovação simplificada de proje-
tos, a instalação de infraestrutu-
ra de suporte para equipamentos
de telecomunicação e afins e as
regras transitórias de regulariza-
ção do desdobro de lotes urbanos
e de suas edificações irregulares”.

Estão convocados para a au-
diência pública o procurador-ge-
ral do município, Guilherme Mo-

naco de Mello, e os secretários
municipais Alex Salvaia (Infraes-
trutura e Meio Ambiente),
Ta´ssia Pires (Governo), Marcio
Marino (Obras e Zeladoria), Jane
Oliveira (Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transporte), Bruno
Roza (Educação) e Andrea Gomes
(Habitação e Gestão Territorial).
O prefeito Luciano Almeida (PP)
e toda a sociedade estão convi-
dados a participar.Autora do re-
querimento 1.041/2023, aprova-
do na 66ª Reunião Ordinária,
nesta quinta-feira (16), a CLJR é
composta pelos vereadores Acá-
cio Godoy (PP), presidente; Thia-
go Ribeiro (Podemos), relator; e
Paulo Camolesi (PDT), membro.

Evento de apresentação da SNCT e da FliPira. Da direita para esquerda: Vereador Pedro Kawai,
CEO do Pecege Daniel Sonoda, Coordenadora de planejamento do Pecege Maria Cecília Perantoni
Fuchs Ferraz, Assessor da Semac Maurici Scarpari, Professora da USP/Esalq e vice-coordenadora
da SNCT Rosebelly Nunes Marques e o presidente da APL Vitor Pires Vencovsky

Thales Castanho de Andrade, escritor
piracicabano homenageado na FliPira 4.0

Divulgação

Divulgação/Pecege

PROGRAMAÇÃO FLIPIRA 4.0
DIA 24/11 - DAS 9H ÀS 17H
9h às 18h - Ação Espaço Autor em Destaque - Galpão 14
9h às 10h - Oficina de Confecção de Marcadores de Livros -
Galpão 9 FliPirinha
9h às 11h - Oficina Meio Ambiente - Galpão 9
9h às 11h - Oficina Cecília Meireles e Vinícius de Moraes - Gal-
pão 14 Teatro
9h às 11h - Oficina Recitrônico - Galpão 9
9h às 11h - Oficina Museu TIC/História da Tecnologia - Galpão 9
9h às 11h - Oficina Rimas e Fantoches - Galpão 14 Palco Flip
9h às 11h - Oficina ferrovia e cidades - Galpão 9
10h às 11h - Contação de Histórias - Galpão 14 Palco Flip
10h às 11h - Palestra Libras - Galpão 14 Espaço Pecege
11h às 12h - Apresentação Musical - Palco 1 Pirashow
11h às 12h - Peça de Teatro Minotauro - Galpão 14 Palco Flip
14h às 16h - Contação de Histórias - Galpão 14 Palco Flip
14h às 16h - Oficina Meio Ambiente - Galpão 9
14h às 16h - Oficina Recitrônico - Galpão 9
14h às 16h - Oficina Cecília Meireles e Vinícius de Moraes - Gal-
pão 14 Teatro
14h às 16h - Oficina ferrovia e cidades - Galpão 9
14h às 16h - Oficina Museu TIC/História da Tecnologia - Galpão 9
15h às 16h - Oficina Poesias para Crianças - Galpão 9 FliPirinha
16h às 17h - Sarau Literário do Thales Castanho - Galpão 14
Palco Flip

DIA 25/11 - DAS 9H ÀS 18H
9h às 18h - Ação Espaço Autor em Destaque - Galpão 14
9h às 18h - Oficina Caricatura e desenho - Galpão 14
9h às 10h - Palestra "As Tendências da Geração Digital" - Galpão
14 Palco Flip
9h às 10h - Apresentação Musical Coral Esalq - Galpão 9
9h às 10h30 - Sarau Grupos Literários - Galpão 14 Teatro
10h às 11h - Contação de histórias - Galpão 14 Palco Flip
10h às 11h - Apresentação Musical - Palco 1 Pirashow

10h às 11h - Palestra Libras - Galpão 14 Espaço Pecege
11h às 12h - Palestra Construção de texto - Galpão 14 Espaço Pecege
12h às 13h - Palestra Construção de texto - Galpão 14 Espaço Pecege
13h às 14h - Contação de histórias - Galpão 14 Palco Flip
13h às 14h - Apresentação Musical - Palco 1 Pirashow
14h às 15h - Contação de histórias - Galpão 14 Palco Flip
15h às 16h - Apresentação Musical - Palco 1 Pirashow
15h às 16h - Oficina de Desenho - Galpão 9 FliPirinha
15h às 16h - Roda de Conversa HQ e texto literário - Galpão 14
Espaço Pecege
15h às 16h - Sarau Literário do Thales Castanho - Galpão 14
Palco Flip
16h às 17h - Lançamento livro Thales Castanho de Andrade,
lançamento da Revista da APL e entregas de diplomas de desta-
que infantil e juvenil - Galpão 9 FliPirinha
16h às 17h - Palestra Bruno Chamochumbi  - Galpão 14 Palco Flip
17h às 18h - Palestra Os Poemas e as Figuras de Linguagem -
Galpão 14 Teatro

DIA 26/11 - DAS 9H ÀS 14H
9h às 14h - Espaço Autor em Destaque - Galpão 14
9h às 14h - Oficina caricatura e desenho - Galpão 14
9h às 10h - Oficina Lendas de Piracicaba - Galpão 9 FliPirinha
10h às 11h - Apresentação Musical - Palco 1 Pirashow
10h às 11h - Oficina de Origami - Galpão 9 FliPirinha
10h às 11h - Oficina Cecília Meireles e Vinícius de Moraes - Gal-
pão 14 Teatro
10 às 11h - Contação de Histórias - Galpão 14 Palco Flip
11h às 12h - Apresentação Cultural Coral e grupo de dança Infan-
til - Pátio pequeno
11h às 12h - Palestra Construção de texto - Galpão 14 Espaço Pecege
12h às 13h - Apresentação musical - Palco 1 Pirashow
13h às 14h - Encerramento - Pátio pequeno

Programação sujeita a alterações

a FliPira também oferecerá um
concurso literário destinado aos
alunos matriculados no ensino
fundamental II e ensino médio, e
adultos. As inscrições começam no
dia 23/11/2023 e se encerram no
dia 10/02/2024, e podem ser reali-
zadas por meio do link bit.ly/con-
curso-flipira-2023, que também
disponibiliza o regulamento. O
anúncio dos ganhadores será no
dia 28 de fevereiro de 2024 e a pre-
miação em 08 de março de 2024.

SERVIÇOS
Evento: Festa Literária de Pi-
racicaba - FliPira. Quando: 24/
11 das 9h às 17h - 25/11 das
9h às 18h - 26/11 das 9h às
14h. Onde: Parque do Enge-
nho Central de Piracicaba. Lo-
calização: Av. Dr. Maurice Allain,
454 - Vila Rezende, Piracicaba
- SP. Valor: Entrada gratuita ASSINE E

ANUNCIE:
2105-8555
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Arquivo

Fotos de acervo pessoal sem
identificação de qual partida,
em qual local e contra quem
o time piracicabano jogava.
Pelas fotos, nota-se que a
partida deve ter ocorrida no
Estádio Roberto Gomes Pe-
drosa (RGP), situada no ter-
reno em que se encontra hoje

NO RGP
o Assaí Atacado, Centro de Pi-
racicaba. Atrás, carimbo ver-
melho com a inscrição Foto
Studio Rezende, Mário Crive-
llani, Fotógrafo, Av. Ruy Barbo-
sa 305. Anotação a mão, em
lápis na foto: 1ª faze valente te-
dio na área do XV. Resultado 0
x 0. (Edson Rontani Júnior)

CCCCCAPITAPITAPITAPITAPITAL NAAL NAAL NAAL NAAL NACIONAL DO TECIDOCIONAL DO TECIDOCIONAL DO TECIDOCIONAL DO TECIDOCIONAL DO TECIDO

Com muita história na sua cultura, a Prefeitura de America-
na se preocupa com o seu Turismo Receptivo. Atualmente,
com o remanescente da Fábrica Carioba, hoje pertencente à
Prefeitura, a cidade de Americana é importante foco de in-
vestimentos, destacando-se como um dos principais pólos
fabricantes de tecidos planos de fibras artificiais e sintéticas
da América Latina. O turismo começa por seu Complexo Eco-
lógico Municipal formado por um Parque Ecológico, um Jardim
Botânico e Viveiro. As três unidades numa área de 210 mil m2.
Um Zoo abriga uma centena de espécies. O Jardim Botânico
possui milhares de mudas, nativas e exóticas. Há jardins temá-
ticos. Possui espelho d'água, estação de ginástica, playground,
etc. Visite Americana, na região de Campinas.

CIDADE HISTÓRICA ARAPEÍCIDADE HISTÓRICA ARAPEÍCIDADE HISTÓRICA ARAPEÍCIDADE HISTÓRICA ARAPEÍCIDADE HISTÓRICA ARAPEÍ

Às margens da antiga Estrada Rio-São Paulo, entre São José do
Barreiro e Bananal, distando 296 km de São Paulo e de 177 km
do Rio de Janeiro, a cidade de Arapeí espera a sua visita. Tornan-
do-se oficialmente cidade em 1991, ela já completou a maiori-
dade. É ali que está a Floresta dos Pinhos e a Gruta Izabel, encra-
vada na Serra da Bocaina e proporcionando a emoção do desco-
nhecido. Imagina-se que este local pode ter sido abrigo de pira-
tas e de bandeirantes os quais, em tempos passados, andavam
pela região em busca de ouro e fortuna. Em Arapeí você também
pode visitar a Pedra do Caxambu, a Capela do Alambary (1826),
a Cachoeira da Gruta (85m) e outros passeios que você preci-
sa fazer com Guias credenciados. Descubra também o forte
artesanato local, principalmente com cerâmicas ou com barban-
tes. Arapeí é uma das "Cidades Históricas Paulistas", também
conhecida como a "Cidade Natureza" e como "Oásis Verde".

INVERNO D'ITÁLIA, COFFEEINVERNO D'ITÁLIA, COFFEEINVERNO D'ITÁLIA, COFFEEINVERNO D'ITÁLIA, COFFEEINVERNO D'ITÁLIA, COFFEE
A cidade de Espírito Santo do Pinhal, município de interesse
turístico, tem sua história iniciada em 1849 e desenvolveu-se
com o café. Hoje é nome respeitado além-fronteiras. Contan-
do com dezenas de escritórios de café, vários armazéns, in-
dústria de máquinas beneficiadoras exportadas para 90 paí-
ses, a cidade se destaca na produção de cafés finos. Nada

Regimento Deodoro, em Itu

Jardim Botânico de Americana

Pequena igreja de Arapeí guarda relíquia de Santo Antônio

Em Espírito Santo do Pinhal

mais lógico de, numa cidade com esse histórico, terem criado
uma cafeteria especial. É a "Inverno D'Itália Coffee", uma ca-
feteria inovadora e com alta qualidade em diversos tipos de
cafés, chocolates, cappuccinos, frozens, além do costumeiro
bom atendimento, em um ambiente descontraído e aconche-
gante. Quando naquela cidade, vá provar essas delícias.

REGIMENTO  DEODOROREGIMENTO  DEODOROREGIMENTO  DEODOROREGIMENTO  DEODOROREGIMENTO  DEODORO

Padres da Companhia de Jesus, vindos de Roma, fundaram o
Colégio São Luís em Itu no ano de 1867 em imponentes edifí-
cios e com elegante igreja, cujos alunos nele estiveram até
1917 quando o Colégio se mudou para São Paulo. Por coinci-
dência, é do mesmo Colégio o Centro de Eventos São Luís que
costuma abrigar o Salão São Paulo de Turismo, e onde todo
ano se exibem as boas cidades turística do Interior paulista. O
prédio, então, foi transferido para o governo federal que apro-
veitou para nele instalar o Regimento Deodoro de boa histó-
ria. Hoje um museu que expõe diversos tipos de materiais e
artefatos. Entre eles, troféus desde a década de 30, unifor-
mes do início do século passado, equipamentos e utensíli-
os utilizados pelos soldados na Segunda Guerra Mundial.

Este final de semana reser-
va grandes emoções nos tornei-
os de futsal e futebol do 38º Jo-
gos Comunitários de Piracica-
ba, em mais uma rodada mar-
cada para sábado (18) e domin-
go (19), em diversas praças es-
portivas do município. No sá-
bado, a sétima rodada do tor-
neio de futsal movimenta as
equipes e suas torcidas nas qua-
dras I e II do Ginásio de Esportes
José de Oliveira Garcia Neto (mi-
niginásio), a partir das 14h30.

As oito equipes do sub-12 dis-
putam a fase de quartas de final,
enquanto que as quatro represen-
tações do sub-14 entram em qua-
dra para as partidas válidas pela
semifinal do torneio de futsal.

Pela quinta rodada das
competições de futebol, no do-
mingo, o gramado de Tupi vai
sediar a partir das 8h, as semi-
finais da categoria sub-11, com
jogos entre Cecap e Maria Dedi-
ni A, Vem Viver e Novo Hori-
zonte. Para encerrar a rodada,
às 10h, tem partida entre Canta-
galo e Sol Nascente pelo sub-15.

No campo de futebol do São
Jorge (Fiorentina), também no
domingo, a partir das 8h, quar-
tas de final do sub-13, com jo-

gos do Mário Dedini B contra
Algodoal e os confrontos entre
Santo Antonio x Vila Industri-
al e São Jorge x Alvorada.

A edição 2023 dos Jogos Co-
munitários é uma realização da
Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Selam (Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades

Foi aprovado por unanimida-
de pela Câmara Municipal de Pi-
racicaba, em primeira discussão,
o projeto de lei 187/2023, de auto-
ria do Poder Executivo, que insti-
tui o Programa Municipal de Ade-
quação Ambiental Rural no mu-
nicípio. A matéria foi debatida na
66ª Reunião Ordinária, nesta
quinta-feira (16). A votação foi
precedida da participação da en-
genheira agronômica da Sema (Se-
cretaria Municipal de Agricultura
e Abastecimento), Evelise Moncaio
Moda, como oradora popular.

Ela apresentou o projeto aos
vereadores e explicou a necessi-
dade de se ampliar a cobertura
vegetal no município, com o obje-
tivo de fomentar a sustentabili-
dade hidroambiental nos imóveis
rurais da cidade. Segundo a es-
pecialista, Piracicaba possui ape-
nas 9% de cobertura vegetal nati-
va, basicamente apenas nas áre-
as de preservação permanentes
no entorno das 37 microbacias exis-
tentes no mapa da cidade, na zona
rural. A engenheira citou, como
exemplo, que o município já per-
deu recursos estaduais por não pos-
suir a cobertura vegetal mínima.

No discurso, a oradora apre-
sentou os objetivos do programa
e os benefícios para as proprieda-
des que se cadastrarem, como a
obtenção de créditos de carbono
e compensação ambiental quan-
do apresentarem ativos ambien-
tais. Além disso, o programa pos-

sibilitará a identificação de pas-
sivos e as ações necessárias para
a preservação e ampliação dos re-
cursos naturais das propriedades.
Esse trabalho será executado pela
Sema através da criação do Ban-
co Municipal de Áreas Rurais
para Adequação Ambiental Ru-
ral, também disposto no projeto.

O banco também deverá re-
ceber os projetos de conservação
e manejo de remanescentes flo-
restais, que favoreçam a conser-
vação do solo, de saneamento e
destinação de resíduos sólidos
rurais. Também serão recebidos
projetos para a realização de cur-
sos, capacitações e eventos de edu-
cação ambiental para os proprie-
tários rurais do município. O pro-
grama ainda poderá receber re-
cursos da União e Estado e par-
cerias com a iniciativa privada.

Após a aprovação do projeto
pelo Plenário, a vereadora Sílvia
Morales (PV), do Mandato Coleti-
vo A Cidade é Sua, declarou voto.
Ela lembrou que o programa vem
ao encontro de situações que o mu-
nicípio já enfrenta, decorrentes do
crescimento urbano desordenado,
dos loteamentos irregulares e da
monocultura, por exemplo. Para a
vereadora, a autorização constan-
te no projeto para que o município
firme convênios para o recebimen-
to de recursos é importante para
ajudar a acelerar o processo de pre-
servação de ampliação da susten-
tabilidade nas propriedades rurais.

DDDDDECISIVECISIVECISIVECISIVECISIVAAAAA

38º Jogos Comunitários tem
rodada no final de semana
Quartas de final e semifinal movimentam as competições de futsal e futebol

Motoras). Para garantir o aces-
so dos atletas às praças esporti-
vas, em todas as rodadas de fut-
sal e de futebol, a Selam oferece
transporte gratuito às equipes e
comissões técnicas, partindo de
várias localidades dos bairros
envolvidos nas competições aos
locais das partidas agendadas.

SERVIÇO
38º Jogos Comunitár ios,
sétima rodada do futsal, sá-
bado, quadras I e II do Giná-
sio de Esportes José de Oli-
veira Garcia Neto (miniginá-
sio). As partidas da 5ª roda-
da de futebol no domingo
serão nos campos de Tupi
e do São Jorge (Fiorentina).

Sub-14 do Vem Viver é semifinalista do torneio de futsal

Divulgação

AAAAAGRICULGRICULGRICULGRICULGRICULTURATURATURATURATURA

Programa vai incentivar
as ações de preservação
em propriedades rurais



A16
A Tribuna Piracicabana

Sábado, 18 de novembro de 2023

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
Pregão Presencial N.º 17/2023 - PROCESSO Nº 1244/2023

Objeto: Prestação de serviços especializados de confecção de próteses dentárias totais e/ou
parciais superiores e inferiores.
Prazo para entregar Proposta e Habilitação 04/12/2023, até às 09h00, sendo abertas logo a
seguir, na sede da Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu Amaral, nº 255,
Centro. O edital na íntegra encontra-se à disposição no endereço acima e poderá ser retirado
no horário de expediente até 24 horas que antecedem a data de recebimento dos envelopes ou
solicitados através do e-mail: mombuca@uol.com.br.
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura Municipal através de telefone (19) 3488-
6262. Prefeitura Municipal de Mombuca, 17 de novembro de 2023. Rogério Aparecido Alcalde
- Prefeito Municipal.

EDITAL DE CORREIÇÃO

O DOUTOR RODRIGO PARES ANDREUCCI, MM. Juiz  de Direito
Titular da Terceira Vara Criminal da Comarca de Piracicaba,
Estado de São Paulo, etc. ...
FAZ SABER, que no dia 14 DE DEZEMBRO DE 2023, procederá a
Correição Ordinária nos Cartórios sob sua Corregedoria desta
Comarca de Piracicaba/SP, a saber:
13h00 - Ofício de Registro Civil das Pessoas Naturais – 2º Sub-
distrito
15h00 - 3º Ofício Criminal da Comarca de Piracicaba
Destarte, convida as pessoas sujeitas à correição para que se
façam presentes a mesma, pois nessa ocasião serão recebi-
das quaisquer informações ou queixas, verbais ou por escrito,
sobre os serviços forenses e os atos praticados na unidade
cartorária.
E, para conhecimento dos interessados, é expedido o presente
Edital, que será afixado no local de costume e publicado pela
imprensa local.  Piracicaba, aos 17 de novembro de 20231.

(a) RODRIGO PARES ANDREUCCI
JUIZ DE DIREITO

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------
CONTRATA-SE:
- Embalador (a)
- Auxiliar de Estoque
- Ajudante de motorista
E-mail contratantc@gmail.com
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.

SRA. HELENA DE OLIVEIRA SAN-
TOS faleceu ontem, nesta cidade,
contava 89 anos, filha dos finados
Sr. Amador de Oliveira e da Sra.
Maria das Dores Oliveira, era viúva
do Sr. Dorival dos Santos; deixa os
filhos: Dorival Santos Junior, casa-
do com a Sra. Rosangela dos San-
tos; Nivaldo dos Santos, casado
com a Sra. Elisabete dos Santos;
Divaney dos Santos, casado com a
Sra. Elisabete Jesus Alexandre dos
Santos e Maria Angela dos San-
tos, viúva do Sr. Ariovaldo da Sil-
va. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, saindo
o féretro às 10h30 do Velório da
Saudade sala “04”, para o Cemité-
rio Municipal da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo Uni-
das Funerais. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JONAS CANDIDO DE ANDRA-
DE faleceu ontem, nesta cidade,
contava 59 anos, filho dos fina-
dos Sr. Joel de Andrade e da Sra.
Zilda Candido de Andrade, era ca-
sado com a Sra. Maria de Lurdes
Melo de Andrade; deixa as filhas:
Grace Kelly Andrade de Camargo,
casada com o Sr. Radames Mar-
cel do Santos e Leticia Cristine
Melo de Andrade, casada com o
Sr. Jeferson Nascimento Santos.
Deixa irmãos, sobrinhos, netos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 15h30 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ALEXANDRE JOSE SESSO fa-
leceu ontem, nesta cidade, conta-
va 89 anos, filho dos finados Sr.
Felix Sesso e da Sra. Angela Ma-
ria Tavares, era viúvo da Sra. Mer-
cedes Gambaro Sesso, deixa os
filhos: Roseli Aparecida Sesso;
Rudnei Antonio de Jesus Sesso,
casado com a Sra. Elisabete Schi-
midt Sesso; Rosana Maria Sesso
e Rodrigo Alexandre Sesso; ca-
sado com a Sra. Tatiane Esteves.
Deixa netos, bisnetos, irmãos, cu-
nhada, sobrinhos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o féretro
às 13h00 do Velório da Saudade,
sala “03” para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-
lutados, os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE FLORIVAL DE ALCAN-
TARA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 77 anos, filho dos fi-
nados Sr. Francisco Ribeiro de Al-
cantara e da Sra. Lazara de Frei-
tas Alcantara, era casado com a
Sra. Maria Aparecida Pereira de
Alcantara, deixa os filhos: Eva Jo-
celi de Alcantara Oliveira, casada
com o Sr. Claudinei de Oliveira;
Vagnerval de Alcantara, casado
com a Sra. Tereza Cristina Pereira

de Alcantara; Josiane Cristina de
Alcantara Araujo, casada com o
Sr. Gabriel Fernando V. de Araujo;
Joselaine de Alcantara Oliveira Pa-
vonatto, casada com o Sr. Fernan-
do Pavonatto e Julia Elisa de Al-
cantara Zaramella, casada com o
Sr. Tiago Zaramella. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 16h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. EXPEDITA PEREIRA DA SIL-
VA faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 81 anos, filha dos fina-
dos Sr. João Pedro da Silva e da
Sra. Benedita Luiza de Jesus, era
viúva do Sr. Benedito Pereira da Sil-
va; deixa os filhos: Isaias Pereira
da Silva, casado com a Sra. Nanci;
Ester Pereira da Silva; Noemia da
Silva Lima; Laudiceia Pereira da Sil-
va, casada com o Sr. Jurandir Ba-
tista; Joel Pereira da Silva; Cileia
Pereira da Silva; Jesuel Pereira da
Silva, casado com a Sra. Selma
Santos; Mirian Santos, casada com
o Sr. Carlin Santos; Maria Pereira
da Silva; Elias Pereira da Silva, já
falecido e Rute Pereira da Silva, já
falecida. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 13h30 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO LOURENÇO DE SOUZA
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 78 anos, filho dos finados
Sr. Adelino Lourenço de Souza e da
Sra. Otaviana Silva de Jesus, era
casado com a Sra. Maria Concei-
ção de Souza; deixa os filhos: Isa-
bel Rocha de Souza, casada com o
Sr. Renato Ferraz Marques da Sil-
va; Moises Rocha de Souza, casa-
do com a Sra. Helen Moura; Daniel
Rocha de Souza e Humberto Rocha
de Souza. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. O Velório foi rea-
lizado ontem, das 06h00 às 19h00
no Velório no Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba/SP,
sendo transladado o corpo para
continuação do Velório no dia 18/
11/2023 das 07h00 às 16h00 na
Capela Municipal de Paranavaí/PR,
seguindo o féretro às 16h00 para o
sepultamento no Cemitério Central
de Paranavaí/PR. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANGELA MARIA NORMILIO
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 65 anos, filha dos fina-
dos Sr. João Normilio e da Sra.
Nair Cardoso Normilio; deixa os
filhos: Fernando Aparecido Nor-
milio Durrer; Julio Cesar Normilio
e Adriano Jose Normilio. Deixa
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado

ontem, tendo saído o féretro às
14h00 do Velório da Saudade, sala
“05”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. AUREA PA-
VAN faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 93 anos, filha dos
finados Sr. Santos Pavan e da Sra.
Amelia Rossi. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o
féretro às 15h00 do Velório no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba, cito
à Av. Torquato da Silva Leitão nº
615, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. TERESINHA DE FATIMA
RANDO DA ROSA faleceu ontem,
nesta cidade, contava 67 anos,
filha dos finados Sr. Victorino Ran-
do e da Sra. Lydia Gil de Oliveira,
era viúva do Sr. Jair Pirez da Rosa;
deixa os filhos: Rosangela Rosa;
Edson Rosa e Emerson Rosa. Dei-
xa netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 da sala “02” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JOANA MENDES SALES PE-
REIRA faleceu anteontem, na cida-
de de Itatiba-SP, contava 67 anos,
filha do Sr. Antonio Mendes de Sa-
les e da Sra. Adelaide Zulmira de
Sales, era casada com o Sr. Geral-
do Pereira; deixa as filhas: Daia-
ne; Viviane e Cristiane. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 12h00
do Velório do Cemitério Municipal da
cidade de Itatiba-SP, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO MODOLO faleceu
ontem, nesta cidade, contava 85
anos, filho dos finados Sr. Fiora-
vante Modolo e da Sra. Herminia de
Gaspari Modolo, era viúvo da Sra.
Zilda Barbosa Modolo; deixa a fi-
lha: Maria Herminia Modolo Bertoli-
ni, casada com o Sr. Sandro Jose
Bertolini. Deixa a neta Natalia, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 16h00 da sala
“D” do Velório do Cemitério Parque
da Ressurreição, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA FASCIROLLI PRE-
VIATTI faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 87 anos, filha dos
finados Sr. Victorio Fascirolli e da
Sra. Lucia Maziero, era casada
com o Sr. Antonio Previatti Neto.
Deixa cunhados, sobrinhos, de-

mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 14h30 da
sala “B” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ELIANE APARECIDA MODA
FAVA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 62 anos, filha do Sr.
Orlando Moda, já falecido e da Sra.
Aparecida Oliveira Moda, era viú-
va do Sr. Antonio Carlos Fava; dei-
xa os filhos: Marcelo Moda Fava,
casado com a Sra. Suellen Fernan-
da Canhoella e Rafael Moda Fava,
casado com a Sra. Andrea Stefa-
nia Mascarello. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, saindo
o féretro às 13h30 do Velório do
Crematório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Diamante”,
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. IVO FERREIRA DE LIMA fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava 76
anos, filho dos finados Sr. Antonio
Ferreira de Lima e da Sra. Cesira
Beloto; deixa os filhos: Rosani Apa-
recida de Lima, casada com o Sr.
Luis Carlos Nascimento Pereira; Rone
Luis de Lima e Vanessa Ferreira
Degaspare, casada com o Sr. Fer-
nando Degaspare. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 16h00
da sala “01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO JOSENILDO ALVES
faleceu anteontem, na cidade de
Águas de São Pedro/SP, contava
50 anos, filho do Sr. Pedro Crista-
lino Alves e da Sra. Maria do Per-
petuo do Socorro, já falecida. Dei-
xa a filha: Talya Alves; demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 14h00 do Velório Mu-
nicipal de São Pedro/SP, para o Ce-
mitério Parque na cidade de São
Pedro/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE MESSIAS FERREIRA fa-
leceu ontem, na cidade de São Pe-
dro/SP, contava 76 anos, filho dos
finados Sr. Sebastião Benedito
Ferreira e da Sra. Maria Eugenia
da Silva Ferreira; deixa os filhos:
Claudia Aparecida Ferreira; Mar-
cia Cristina Ferreira e Paulo Cesar
Ferreira. Deixa demais familiares
e amigos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro às
10h00 do Velório Municipal de São
Pedro/SP, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade na cidade de São
Pedro/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE ALVES MOREIRA fale-
ceu anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 79 anos de idade e era
casado com a Sra. Neuza Silva Mo-
reira. Era filho do Sr. Eliotério Alva-
res Moreira e da Sra. Corina Vir-
gem Moreira, falecidos. Deixa os
filhos: Wellington Eliotério Alves
Moreira casado com Roberta Cris-
tina Barrios Moreira, Thiago Jose
Alves Moreira casado com Marcelli
Gonzales, Suzimeire Moreira da
Silva casada com Ilso da Silva e
Rosimeire Sila Moreira. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem às 15:30 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Parque da
Ressurreição Sala - Premium, se-
guindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUIZA EDNA COPOLI GE-
RALDO faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 74 anos de ida-
de e era casada com o Sr. Paulo
Marcos Geraldo. Era filha do Sr.
Jesus Copoli e da Sra. Carmem
Munhoz Copoli, falecidos. Deixa os
filhos: Fabio Henrique Geraldo ca-
sado com Fabiana Gaião, Daniela
Maria Guimarães casada com
Evandro Guimarães, Paula Simo-
ne Geraldo Godoy casada com
Getúlio Soares de Godoy, Fernan-
da Luiza Geraldo. Deixa 05 netos.
O seu sepultamento dar-se-á hoje
às 10:30hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal da Vila

Rezende – Sala 03 seguindo para
o Cemitério Municipal da Vila Re-
zende.  À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.    

SRA. APARECIDA CAÇÃO DA
CRUZ faleceu anteontem na cida-
de de São Paulo, aos 72 anos de
idade. Era filha do Sr. Jose Cação
da Cruz e da Sra. Eugenia Felicia-
no Cação, falecidos. Deixa irmãs,
sobrinhos, demais parentes e ami-
gos. O seu corpo foi transladado
em auto fúnebre para a cidade de
Piracicaba e o seu sepultamento
deu-se ontem as 16:45hs  saindo
a urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 06, seguindo
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO PEREIRA (SUSPIRO)
faleceu ontem na cidade de Piraci-
caba, aos 85 anos de idade e era
casado com a Sra. Marli Ivete Rossi
Pereira. Era filho do Sr. Sebastião
Pereira e da Sra. Thereza Marqui
Pereira, falecidos. Deixa os filhos:
Rosana Cristina Pereira, Antonio
Pereira Junior casado com Ana Po-
lastre, Alexandre Aparecido Perei-
ra casado com Juliana Misawa Pe-
reira. Deixa netos, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 09:30hs,  saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala 05, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos enlu-

tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. JUVELINA DONATO faleceu
anteontem na cidade de Piracicaba,
aos 68 anos de idade e era viúva do
Sr. Valdemar Donato. Era filha do Sr.
Roque Donato e da Sra. Maria Tere-
sa de Paula Donato, falecidos. Deixa
os filhos: Alexandro Roberto Donato
casado com Suzana Aparecida dos
Santos Donato, Geruza de Fatima
Donato casada com Paulo, Aline Apa-
recida Donato casada com Jair Bor-
ges. Deixa netos, bisnetos, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 15:00hs sa-
indo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende – Sala 03,
seguindo para o Cemitério Municipal
da Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ALCIDES MONTEZELLI fa-
leceu ontem na cidade de Piraci-
caba, aos 88 anos de idade e era
viúvo da Sra. Irma Bruno Monte-
zelli. Era filho do Sr. Albino Mon-
tezelli e da Sra. Celeste Galaso
Montezelli, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Edna Ap. Montezelli, Edison
Montezelli casado com Silvia Re-
gina M. Montezelli, Alcides Mon-
tezelli Filho, falecido que foi ca-
sado com Virginia Vieira L. Mon-
tezelli, falecida. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e amigos.
O velório ocorrerá hoje na Sala
Esmeralda no Memorial Metropo-
litano de Piracicaba a partir das
07:30hs e as 16:00hs haverá a
Cerimônia de Homenagens Pós-
tumas no Salão Nobre também no
mesmo local. À família e amigos
enlu tados os sent imentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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Ainda é primavera, mas a
estação trouxe uma surpresa à
população: uma onda de calor
extremo! As temperaturas es-
tão muito acima do comum e
os cuidados com a saúde de-
vem ser redobrados nestes dias.
Então, atenção às dicas a seguir
para enfrentar o calorão.

PROTEJA-SE DO SOL E

O PAT de Laranjal Paulista
está com novas vagas disponíveis
para você terminar o ano traba-
lhando! As oportunidades são
para Soldador; Mecânico de Veí-
culos a Diesel; Mecânico de Ma-
nutenção de Máquinas e Auxiliar
de Logística. É necessário ter ensi-
no médio completo, CNH e experi-

No próximo sábado, dia 25,
será oficialmente aberta a tempo-
rada de Natal em Laranjal Paulis-
ta. A inauguração das luzes de
Natal e chegada do Papai Noel
acontece a partir das 19h, no Lar-
go São João.  O evento terá ainda
uma atração circense especial gra-
tuita. O espetáculo “Deu Circo”, é

CCCCCUIDADOSUIDADOSUIDADOSUIDADOSUIDADOS

Onda de calor pode trazer riscos à saúde
Confira as dicas de como se proteger durante os dias de altas temperaturas

DO CALOR: Use boné/chapéu e
óculos escuros, passe protetor so-
lar, evite a exposição direta ao sol
(em especial, de 10h às 16h), use
roupas leves, diminua os esforços
físicos e não deixe crianças ou ani-
mais em veículos estacionados.

HIDRATE-SE MAIS VE-
ZES: Aumente a ingestão de
água ou de sucos de frutas na-

turais, mesmo sem ter sede.
*Evite bebidas alcoólicas* ou
com elevado teor de açúcar, faça
refeições leves e pouco condi-
mentadas. Bebês, crianças, ido-
sos e pessoas doentes podem não
sentir sede, ofereça-lhes água.

CUIDADOS EM CASA:
Sempre que possível, feche cortinas
ou janelas mais expostas ao calor.

Durante a noite, abra as janelas.
Utilize menos roupas de cama e pi-
jamas, sobretudo, em bebês e pes-
soas acamadas. Informe-se perio-
dicamente sobre o estado de saú-
de das pessoas que vivem só e aju-
de-as a protegerem-se do calor.
Mantenha ambientes úmidos
com umidificadores de ar, toa-
lhas molhadas ou baldes de água.

CUIDADOS COM A SAÚ-
DE: Mantenha seus medicamen-
tos abaixo de 25º C na geladeira
(ler as instruções de armazenamen-
to na embalagem). Procure acon-
selhamento médico se sofrer de
doenças crônicas ou tomar vários
medicamentos. Se sentir algum
mal-estar, busque um lugar fresco
o mais rápido possível, meça a tem-

peratura do seu corpo e beba um
pouco de água ou suco de frutas
para reidratar. Busque ajuda se sen-
tir tonturas, fraqueza, ansiedade ou
tiver sede intensa e dor de cabeça.

No período de maior calor,
tome banho com água ligeiramen-
te morna. Evite mudanças brus-
cas de temperatura! Cuide-se e
cuide de quem está por perto!

EEEEEMPREGOMPREGOMPREGOMPREGOMPREGO

PAT tem novas
oportunidades
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Chegada acontece no
próximo sábado (25)

ência na função específica para
cada vaga.  Os interessados devem
comparecer munidos de Carteira
Profissional (física ou digital), RG
e CPF, à Secretaria de Indústria,
Comércio e Emprego, localizada na
Rua Delfino de Melo, 63. O horá-
rio de funcionamento é das 8 às
15h30, de segunda a sexta-feira.

uma realização do Circuito Tudo
Vira Cult SP 2023, uma parceria
entre a Prefeitura de Laranjal Pau-
lista e o Governo do Estado de São
Paulo, através dos Amigos da Arte.
Uma ótima opção de lazer para a
comunidade se reunir e celebrar a
magia do Natal. Marque na sua
agenda e divirta-se com a família.

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Laranjal Paulista abre novo
edital da Lei Paulo Gustavo

A Prefeitura de Laranjal
Paulista, por meio da Secretaria
de Cultura e Turismo, abriu um
novo edital da Lei Paulo Gusta-
vo. O objetivo é otimizar o recur-
so disponível para a cidade, com
o excedente do edital anterior.  Os
agentes culturais da cidade po-
derão cadastrar novos projetos

das áreas de audiovisual, docu-
mentário, videoclipes, pós-produ-
ção e capacitação para audiovisu-
al. Ao todo, a comissão avaliado-
ra poderá atender até 10 projetos.
As inscrições vão até 22 de novem-
bro. Para mais informações, aces-
se o site oficial do município:
www.laranjalpaulista.sp.gov.br.

Fotos: Divulgação

DESFILE CÍVICO
Devido às condições climáticas, o Des-
file Cívico de aniversário de Laranjal
Paulista, que inicialmente seria reali-
zado na semana comemorativa em
outubro, precisou ser adiado e acon-

teceu na quarta-feira (15), junto com o
Feriado da Proclamação da República.
O evento teve a participação da Guarda
Municipal, Policia Militar, Corpo de Bom-
beiros, escolas municipais, creches e o

grupo de Capoeira, além de muitas atra-
ções. O desfile reuniu a comunidade la-
ranjalense em um ato marcante que
celebrou a história do município e res-
saltou os valores da comunidade.
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Uso correto da cadeirinha
reduz risco para crianças
Transportar menores de 10 anos exige uma série de cuidados para que a viagem
transcorra com segurança; equipamentos são comprovados por estudos técnicos

Cartolas alvinegros

O primeiro cartolaO primeiro cartolaO primeiro cartolaO primeiro cartolaO primeiro cartola
do nosso E. C.do nosso E. C.do nosso E. C.do nosso E. C.do nosso E. C.
XV de NovembroXV de NovembroXV de NovembroXV de NovembroXV de Novembro
de Piracicaba erade Piracicaba erade Piracicaba erade Piracicaba erade Piracicaba era
o capitão dao capitão dao capitão dao capitão dao capitão da
Guarda ImperialGuarda ImperialGuarda ImperialGuarda ImperialGuarda Imperial
Carlos WingterCarlos WingterCarlos WingterCarlos WingterCarlos Wingter

Edson Rontani Jr.

As estrelas do fu-
tebol são aque-
 las entram em

campo. Os jogadores
são os nomes mais po-
pulares neste esporte.
É por estas estrelas
que a torcida exprime
sua paixão. Mas nos
bastidores, muitos jo-
gam as cartas. São dirigentes,
treinadores, membros de conse-
lhos etc etc etc... São as pessoas
que definem os passos do time.

O primeiro cartola do nosso
E. C. XV de Novembro de Piraci-
caba era o capitão da Guarda Im-
perial Carlos Wingter (também
cirurgião-dentista). Amava o es-
porte importado da Inglaterra
que duelava, à época, com o bas-
quete dos norte-americanos.
Ambas as disputas foram incor-
poradas no cotidiano brasileiro
no processo migratório do final
do século 19. O próprio Wignter
entrou em campo para chutar a
pelota. Ele participou do 15 de
Novembro, uma agremiação que
existiu extraoficialmente em San-
ta Bárbara D'Oeste, no final da
década de 1900. O time jogava em
praça de esportes localizada no
terreno em que hoje está instala-
da a Cia. Fiação e Tecelagem San-
ta Bárbara. Em 1913 ele presidiu
pela primeira vez nosso XV que
completa 110 anos de fundação.

Além de Wingter, outro den-
tista presidiu o alvinegro: Luiz Lee
Holland, formado pela Escola de
Odontologia Washington Luiz. Os
mesmos passos foram seguidos
por Enéas Lemaire de Moraes,
dentista e presidente do alvinegro.

Logo no início de sua cria-
ção, os próprios jogadores eram
dirigentes, como o caso de Tibúr-
cio de Oliveira, que além craque
da pelota foi vice-presidente do
alvinegro da primeira diretoria
eleita pelo XV no dia 4 de dezem-
bro de 1913. Era músico (da Banda
União Operária) assim como Eroti-
des de Campos, também membro
da primeira diretoria do XV.

Entre os técnicos do passa-
do, alguns nomes hoje são pou-
co lembrados, como Pelegrino
Adelmo Begliomine, que antes
do XV jogou no Palmeiras, Co-
rinthians e Fluminense. Ficou
na cidade no ano de 1954.

Entre os "cartolas" do alvi-
negro, muitos tiveram posição de
destaque na sociedade, com ên-
fase aos comendadores nos anos
1940 a 1960. Antônio Cera So-
brinho presidiu o XV de 1956/57
e de 1960/61. O belga Louis Cle-
ment foi um mecenas para a ci-
dade auxiliando obras como a
construção da segunda torre da

Matriz de Santo Anto-
nio ou o Mosteiro das
Carmelitas Descalças.
No esporte, presidiu a
Associação Atlética de
Vila Boyes e foi conse-
lheiro do XV. Jacob Di-
ehl Netto foi outra per-
sonalidade que presi-
diu o XV. Também di-
rigiu por dez anos o
Clube de Regatas.

O comendador Leopoldo De-
dini chegou a ser vice-presiden-
te do alvinegro local. Luiz Dias
Gonzaga, prefeito da cidade nos
anos 1930, também presidiu o
XV (1960/61) e, em 1948, lide-
rou ação na cidade para refor-
ma do estádio do XV (depois Es-
tádio Roberto Gomes Pedrosa).

Luiz De Francisco (1909/
1983) atuou como futebolista, di-
rigente esportivo e jornalista, es-
crevendo e divulgando sobre o es-
porte local por 35 anos no JP. José
Luiz Guidotti, escritor e árbitro de
futebol, em 1965 também esteve à
frente da presidência do time.

Cartolas de renome tiveram
total envolvimento com a socie-
dade como Antonio Romano, Ro-
meu Ítalo Ripoli e Humberto
D'Abronzo, entre tantos outros.

D'Abronzo teve larga ascen-
são na cidade como industrial.
Junto a Armando Dedini quis ele-
var o Clube Atlético Piracicabano
à divisão principal do futebol,
acreditando que a cidade mere-
cia outro time além do XV nesta
posição. Não deu certo. Presidiu
o XV em 1966/68 quando o time
retornou à divisão principal de-
pois de ter sido rebaixado dois
anos antes. Foi uma época de
ouro, pois o alvinegro ganhava da
municipalidade um estádio novo,
o Barão da Serra Negra, e Piraci-
caba estava em efervescência de-
vido às comemorações de seus 200
anos. "O entusiasmo e a dedica-
ção extrema ao clube fizeram dele
um verdadeiro baluarte do fute-
bol, chegando a ser cotado para
prefeito em 1968", escreveu Sa-
muel Pfromm Neto. O trabalho dos
bastidores também é história.

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presiden-
te do Instituto Histó-
rico e Geográfico de
Piracicaba (IHGP)

O uso correto da cadeirinha
em veículos para o transporte de
bebês e de crianças reduz o risco
de lesões graves, em caso de aci-
dente de trânsito. É o que aponta
levantamento divulgado pela Or-
ganização Mundial da Saúde
(OMS). De acordo com esse levan-
tamento, o uso de cadeirinhas in-
fantis reduz em até 60% o núme-
ro de mortes de crianças e adoles-
centes em acidentes de trânsito.

Os benefícios dos equipamen-
tos são comprovados por outro
estudo. Desta vez, realizado pela
Associação Brasileira de Medici-
na de Tráfego (Abramet), Conse-
lho Federal de Medicina (CFM) e
Sociedade Brasileira de Pediatria
(SBP). Ele mostra que o uso dos
dispositivos de segurança redu-
ziu em 33% o número de crianças
vítimas de acidentes de trânsito.

Esses resultados evidenciam
a importância de medidas que
ajudam a aumentar a seguran-
ça no transporte de bebês e de
crianças. Para isso, é fundamen-
tal escolher uma cadeirinha apro-
priada com base na idade, peso e
altura da criança. Existem dife-
rentes tipos de dispositivos de se-
gurança, como bebê-conforto, ca-
deirinha para bebês e booster
(assentos de elevação). Cada um
com recomendações específicas.

A “Lei da Cadeirinha”, como
ficou conhecida a Resolução nº 277
do Conselho Nacional de Trânsito
(Contran), está em vigor no Brasil
desde 2008. Desde então, o trans-
porte de crianças passou a ter de
obedecer a algumas regras. Recen-
temente, o texto recebeu modifica-
ções. Antes, a obrigatoriedade da
cadeirinha era para crianças de
até 7 anos e meio de idade. Com
a mudança, a obrigatoriedade foi
estendida para crianças de até
10 anos de idade que ainda não
atingiram 1,45m de altura.

Para a coordenadora de Se-
gurança Viária da Eixo SP, Vivi-

ane Riveli de Carvalho, a imple-
mentação de medidas como o uso
obrigatório de cadeirinhas é fun-
damental para proteger a vida
das crianças e reduzir lesões em
acidentes de trânsito. “Esses dis-
positivos são projetados para for-
necer proteção apropriada, de
acordo com o peso e altura das
crianças, reduzindo o risco de fe-
rimentos graves em caso de coli-
são ou de freada brusca”, diz.

O Código de Trânsito Brasi-
leiro (CTB) estabelece que trans-
portar crianças em veículo auto-
motor sem observância das nor-
mas de segurança configura in-
fração gravíssima com multa de
R$ 293,47 e pena de 7 pontos na
carteira de motorista (CNH). A
infração pode ainda ocasionar

a retenção do veículo até que a
irregularidade seja sanada.

Em seu artigo 64, o Código
determina que todos os passagei-
ros com menos de 10 anos, que ain-
da não tenham atingido 1,45m,
devem ser transportados no banco
traseiro do veículo, utilizando cin-
to de segurança, em dispositivo de
retenção adequado para a sua ida-
de, peso e altura. A partir do mo-
mento em que a criança completar
seus 10 anos de idade, já pode ser
transportada no banco da frente.

Para o superintendente de
Operações da Concessionária, Ro-
gério Rodrigues, os dispositivos são
uma garantia de segurança para
os usuários das rodovias. “É um
investimento na segurança e no
bem-estar das crianças que não

deve ser negligenciado. O cumpri-
mento do que recomenda as leis de
trânsito sobre esse assunto é essen-
cial para garantir a segurança de
todos nas estradas”, afirma.

SOBRE A EIXO SP - A Eixo
SP Concessionária de Rodovias ad-
ministra mais de 1.221 km de es-
tradas que passam por 62 municí-
pios da região de Rio Claro, no cen-
tro do Estado, até Panorama, no
extremo oeste, na divisa com o Mato
Grosso do Sul. O maior contrato
sob supervisão da Artesp (Agência
Reguladora de Transportes do Es-
tado de São Paulo) terá investimen-
tos na ordem de R$ 14 bilhões em
obras de ampliação, conservação,
além da modernização de serviços
ao usuário. Para mais informações
acesse: www.eixosp.com.br.

Divulgação
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Afasia x Duro de matar!!!

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de Pi-
racicaba, amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e estilista
de modas para bonecas de pano,
cantora, locutora, apresentadora
e animadora de palco e TV, agora
todos os domingos em nossas
edições. Hoje vamos comentar
sobre  palco e TV, agora todos os
domingos em nossas edições. Hoje
vamos comentar sobre as lesões
cerebrais, especialmente aquelas
que atingem o lado esquerdo do
cérebro e que podem gerar uma
sequela conhecida por afasia.

Lesões cerebrais, especial-
mente aquelas que atingem o
lado esquerdo do cérebro, podem
gerar uma sequela conhecida por
afasia. Trata-se de uma disfun-
ção que diminui a capacidade de
uso da linguagem, da fala e pre-
judica a comunicação. Como
consequência, a pessoa não con-
segue se expressar verbalmente
da mesma forma que faria an-
tes, bem como apresenta dificul-
dades na compreensão da lin-
guagem verbal, escrita e mesmo
na capacidade de escrever. Das
causas mais associadas, estão o
Acidente Vascular Cerebral
(AVC), tumores cerebrais, doen-
ças degenerativas (a Doença de
Alzheimer, por exemplo) ou im-
pactos na cabeça que acometem
o hemisfério esquerdo do cére-
bro, ou as regiões frontais e tem-
porais à esquerda. Essas são re-
giões onde estão, na maioria das
pessoas, as redes neurais associ-
adas às funções da linguagem.

Há dois principais grupos de
afasias, divididos pela fluência do
discurso do paciente: Afasias flu-
entes: Pessoas neste grupo são
capazes de falar com facilidade e
fluência, usando frases longas e
complexas. Às vezes, as frases
podem não fazer sentido no con-
texto da conversa, ou podem usar
palavras incompreensíveis, incor-
retas ou desnecessárias. Nesse
tipo, os pacientes geralmente não
entendem o que está sendo con-
versado e nem sempre percebem
que as demais pessoas não os
compreendem. Afasias não fluen-
tes: Neste caso, as causas, em ge-
ral, são lesões que atingem a re-
gião frontal do cérebro, envolvi-
da com a fluência do discurso.
Pacientes com esse tipo de afasia
têm dificuldades para se expres-
sar e achar palavras, às vezes
omitindo-as, e falam frases
muito curtas. Mas podem en-
tender o que as outras pessoas
dizem, e estão conscientes das
próprias dificuldades, o que ge-
ram sintomas como frustração
ou irritação. O paciente pode apre-
sentar, também, fraqueza ou pa-
ralisia do lado direito do corpo.

Sintomas mais comuns; Se a
pessoa passar a falar frases cur-
tas ou incompletas, que não fazem
sentido, ou se trocam uma pala-
vra pela outra e substituem fone-
mas, esses são sinais de alerta.
Esses sintomas são conhecidos
como parafasias semânticas ou
fonéticas, e podem vir associados
a outros cenários, como a incom-
preensão da conversa alheia, ou
mesmo uma escrita que não faz
sentido. Para identificar a afasia,
uma série de testes neuropsicoló-
gicos podem ser usados, associa-
dos aos sintomas apresentados.
Os testes avaliam as funções da lin-
guagem do paciente, como: Fluên-
cia do discurso; Compreensão do
discurso; Capacidade de nomea-
ção; Capacidade de repetição; Lei-
tura; O teste de afasias de Boston,
por exemplo, é padronizado em vá-
rios países e, em geral, aplicado por
neuropsicólogos. Outros exames in-
dicados são o neurológico, associa-
do aos resultados dos testes neu-
ropsicológicos, além de uma anam-
nese (entrevista) nas consultas.

Quando necessário, são reco-
mendadas tomografia computado-
rizada e ressonância magnética,
para diagnóstico da lesão cerebral
e possíveis causas das afasias. An-
tes da indicação de um tratamen-
to, os especialistas devem identifi-
car qual é a doença de base, para
que seja tratada adequadamente.
Caso os sintomas surjam de forma
aguda ou súbita, é importante bus-
car um pronto socorro especializa-
do com urgência, pois a causa pode
ser um AVC. Quando tratados ra-
pidamente, as chances de a pessoa
não desenvolver sequelas aumen-
tam. Para as afasias, o tratamento
envolve programas de reabilitação
da linguagem, principalmente a
partir da fonoterapia. A partir dis-
so, o paciente pratica as habilida-
des linguísticas e diminuem as
deficiências com outras formas
de se comunicar. A participação
da família pode ajudar na reabi-

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre: "Afasia x Duro
de matar!!!". No próximo domingo estarei aqui novamente
com muitas novidades para você. Obrigada pela gentil
atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e admiradores que me acompa-
nham no rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h
do Brasil e às 16h de Portugal, na rádio Funchal FM,
pelo si te: www.radiofunchalfm.com, aos amantes da
nobre  a r te  das  Bonecas  de  pano  KM,  no  s i te :
www.bonecaskm.com,  pe lo  whatsapp +551197822-
3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com e com muitas no-
vidades no instagram, www.instagram.com/bonecas_km.
"A Fé é demonstrada não apenas pela persistência, mas
pela capacidade de começar de novo.   ". Desejo a todos
uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.
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Divulgação

litação. Infelizmente, não há uma
prevenção direta das afasias,
mas há recomendação de evitar
as doenças de base, como o AVC.

Para isso, é importante contro-
lar os fatores de risco mais comuns,
como: Pressão arterial, Diabetes,
Colesterol, Obesidade, Sedentarismo
e Tabagismo. "As pessoas que têm
afasia continuam sendo elas mes-
mas. Elas podem ter uma vida soci-
al ativa, outras têm condições de
trabalhar, de ter uma função, de se
sentirem produtivas. A sociedade
precisa entender que aquela pessoa
não voltou a ser um bebê. De forma
alguma! Ela só não consegue mais
ter a capacidade de comunicação
como antes da lesão no cérebro.

Aproveitando o momento para
compartilhar algumas curiosida-
des sobre o alemão Bruce Willis. É
isso mesmo. Walter Bruce Willis
nasceu em uma base militar norte-
americana, em Idar-Oberstein, na
Alemanha, no dia 19 de março de
1955. Mas, embora tenha apareci-
do ao mundo em solo europeu, foi
em Nova Jersey, Estados Unidos,
onde ele foi criado. Uma caracte-
rística que marcou sua adolescên-
cia foi a rebeldia. Bruce se envol-
veu em muitas confusões no perío-
do. Um prelúdio para o que seria
sua carreira profissional. Já na
afasia progressiva primária, como
diz o nome, é progressiva. Recente-
mente, a doença ganhou destaque

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui.
Nesta edição vamos destacar   palco e TV, agora todos os domingos em nossas edições.
Hoje vamos comentar sobre Afasia: o que é, quais são os sintomas, causas e tratamentos.

após confirmação de diagnóstico
do ator Bruce Willis. Diagnosti-
cado com afasia demência fron-
totemporal em 2022 transtorno
de linguagem decorrente de uma
lesão cerebral, Bruce Willis, de
67 anos, já apresentava sintomas
de afasia durante suas últimas
gravações, mas evitou desistir da
profissão e tentou esconder os
sintomas nos sets de filmagem.
Bruce Willis, aos 68 anos, per-
deu a habilidade de se comuni-
car, afirmou o diretor Glenn
Gordon Caron, amigo do ator.

Os dois fizeram juntos a sé-
rie cômica A Gata e o Rato, su-
cesso nos anos 1980, que acom-
panhava as desventuras de um
casal de detetives particulares.
"É muito importante que as pes-
soas com síndrome de demên-
cia progressiva, continuem a se
alimentar corretamente, se
exercitem regularmente e man-
tenham contato com as pesso-
as. Essas atividades não são re-
médios, não curam doenças,
mas podem ajudar seu cérebro
a funcionar da melhor maneira
possível", Não deixe esta doen-
ça assumir o controle. Assuma
o comando'. Claro, você perdeu
algumas habilidades devido à
doença que tem, mas ainda tem
muitas habilidades e trabalha
com as habilidades que possui".
Tenha fé, paciência e seja forte.

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

Doutrina e sujidade

Alegislação brasileira, regu-
lamentada pela Agência
 Nacional de Vigilância

Sanitária (Anvisa), na resolução
de número 14, de 28 de março
de 2014, dispõe sobre a tolerân-
cia para a presença de corpos
estranhos, como areia, ácaros,
pelos de ratos e fragmentos de
insetos, nos alimentos indus-
trializados. A Anvisa tem essa
tolerância, considerando que a
porcentagem encontrada é ino-
fensiva para a saúde humana
e considerando também que a
indústria alimentícia não está
completamente blindada e li-
vre da presença desses inva-
sores. No entanto, as embala-
gens de produtos alimentícios
não trazem essas informações.

Os termos sujidade ou su-
jeira são sinônimos e indicam a
qualidade do que é sujo, isto é,
daquilo que não está limpo ou
isento de contaminação. O obje-
tivo da Vigilância Sanitária é ga-
rantir que apenas o mínimo de
sujeira seja, eventualmente, en-
contrado nos alimentos. Embo-
ra isso seja uma regulamentação
apropriada e uma garantia para
a saúde pública, não parece mui-
to agradável pensar que, quan-
do comemos ou bebemos algum
produto industrializado, pode
ser que estejamos ingerindo frag-
mentos indesejados e corpos es-
tranhos. Uma quantidade míni-
ma de sujidade não põe em risco
a saúde humana, mas para a fé,
a sujeira que se mistura com a
doutrina é um risco grave.

A sujeira que se mistura com
a doutrina vem de muitos luga-
res e, às vezes, ela surge de for-
ma tão simples e discreta que
nem parece um problema. Isso
pode acontecer na forma de uma
música cantada na celebração,
uma pequena modificação nos
ritos da liturgia, sob o pretexto
de criatividade ou inculturação,
uma interpretação mais livre e
uma pregação mais "progressis-
ta" da Palavra de Deus, alegan-
do misericórdia. Outro problema
é a reflexão teológica que se dis-
tancia da Palavra, da Tradição e
do Magistério, com a pretensão
de fazer uma teologia de frontei-
ra, mais próxima da realidade e,
por que não dizer, mais humana.

Depois de um tempo, o que
antes parecia contraditório e
contrário à fé vai se tornando
aceitável e vai sendo assumido
como progresso e avanço doutri-
nal, quando na realidade não pas-
sa de desvio da Verdade e da Tra-
dição. É claro que é necessário
distinguir entre as mudanças
autênticas e aquelas que são fru-
to da vaidade e da especulação
humana, semelhante ao que acon-
teceu com a torre de Babel. O Con-

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo de Piracicaba
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cílio Vaticano II foi um aconteci-
mento ímpar, com mais de 2.500
participantes no cortejo de aber-
tura, e promoveu uma ampla e
necessária reforma em diversas
realidades da Igreja. Porém, é
preciso reafirmar que o Vatica-
no II não alterou nem a Doutri-
na nem a Tradição da Igreja.

Ao longo de sua existência
histórica, com mais de dois mil
anos, a Igreja tem assumido e
incorporado elementos que ex-
pressam a beleza da fé e o respei-
to pelas diferentes culturas. É o
que podemos chamar de incultu-
ração legítima. Esse processo in-
clui a música, os cantos, os gestos
celebrativos e tantos outros ele-
mentos que passam pela vida do
povo, pela reflexão dos teólogos e
pela vigilância do Magistério da
Igreja. Aqui é preciso esclarecer
dois conceitos fundamentais: o
primeiro é o conceito de Povo de
Deus, que compreende o conjun-
to dos batizados, incluindo os
ministros ordenados, os religio-
sos e os leigos; o segundo é o con-
ceito do "sensus fidei" ou enten-
dimento da fé, que nasce da expe-
riência cristã, da vida teológica, e
permite a compreensão sempre
maior do mistério de Deus.

Esse aprofundamento e me-
lhor compreensão da fé é obra
do Espírito Santo, que age no
povo de Deus. Mas é preciso dis-
tinguir que essa ação é distinta
no conjunto dos batizados, pois
são distintas as funções e res-
ponsabilidades. Os batizados são
consagrados como povo sacer-
dotal, profético e real, chamados
a celebrar e testemunhar a fé no
mundo. Nesse caminho, como
discípulos de Jesus, podem apa-
recer distorções e interpretações
equivocadas. Na Carta aos He-
breus, capítulo treze, já se en-
contra essa precaução: "Não vos
deixeis enganar por doutrinas
ecléticas e estranhas". Doutri-
nas que, às vezes, aparecem sob
a forma de direitos, igualdade
ou inovação e atualização.

Por isso, o Espírito suscita a
vocação do teólogo, subordina-
da à autoridade do Magistério
da Igreja. Enquanto os teólogos
ajudam a aprofundar a compre-
ensão da fé, o Magistério exerce
a função de vigilância, que ga-
rante a pureza e a integridade
da fé. Nas coisas da fé, não serve
e não pode haver nenhuma por-
centagem de erro ou engano. Nas
coisas da fé, não pode haver su-
jidade ou sujeira, não pode ha-
ver interpretação subjetiva, pon-
tos de vista pessoais ou "eu acho
que seja assim". Nas coisas da
fé, deve haver a clareza da Ver-
dade que realmente liberta o ho-
mem do pecado e dos enganos
criados pela razão humana.

Bruce Willis, de 67 anos, já apresentava sintomas de afasia durante suas últimas gravações
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Sanfona, Viola e Canção
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Juliana Previtalli

"Saudades da Mi-
  nha Terra" sai de
  um dedilhado,

cuidadoso, da viola cai-
pira; "As Andorinhas"
passeia nas 12 cordas
do violão; as "Nuvens
de Lágrimas" dança ao
som do acordeão e a
primeira e a segunda
vozes constroem a "Casinha Bran-
ca" - todas melodias que represen-
tam o melhor do estilo sertanejo
raiz. Todos os domingos, das 7 às 9
horas, quem sintoniza a FM 105,9
- a Rádio Educativa - acompanha
o Programa Encontro Sertanejo
com a dupla Claudemir e Moisés.

O gosto pela música veio de
forma natural, no convívio famili-
ar, assim como o hábito de fumar.
Claudemir cresceu na cidade, na
"Rua da Cavalinho", na Vila Re-
zende, em Piracicaba. Estudou na
E.E. Abigail Azevedo Grillo e fez o
técnico em processamento de da-
dos no CTU - Colégio Técnico Uni-
versitário. Aos 12 anos começou a
trabalhar como auxiliar de mer-
chandising - os conhecidos reposi-
tores nos supermercados -, na em-
presa Orniex, dos detergentes ODD.
Ele e os colegas percorriam a cida-
de inteira a pé e abasteciam as di-
versas unidades do "Brasil"; do
"Guerra", no Centro; do "Aliberte"
na Vila até do "Scarpari", na aveni-
da Raposo Tavares. Entre um des-
tino e outro, aprendeu a fumar.

De tanto ouvir o pai, João Je-
sus, sanfoneiro, entoar as mais lin-
das canções, logo fez dupla com o
irmão Paulo Rogério e, por 10
anos, integraram grupos jovens
para tocar nas missas e nas fes-
tas. Via o pai dedilhar o acor-
deão enquanto fumava cigarros.

Nos anos 1990, conheceu o
Brasil inteiro quando se empre-
gou na Anacol, fabricante do cre-
me dental Kolynos. A letra da
música "De São Paulo a Belém",
de Rio Negro e Solimões, descre-
ve, com perfeição, as suas idas e
vindas. Viajou por inúmeros es-
tados e cidades como Americana,
Limeira e Araras, passando por
Ribeirão, Franca e Barretos. Em
Minas Gerais, passou por Ubera-
ba e Uberlândia. Seguiu caminho
até as Caldas Novas em Goiás e,
quando a saudade, como um pre-
go, feria e martelava o coração,
voltava, muitas vezes depois de
mais de 80 dias longe de casa. O
roteiro das vendas incluía até os
longínquos Rondônia e Acre. Foi
lá, na distante Porto Velho, que
conheceu o cantor, por coincidên-
cia também piracicabano, Moisés.
Este, na época, trabalhava na
Aços Gerdau e, juntos, passaram
a se reunir para tocar nos chur-
rascos dos clientes. Assim, sur-
giu a dupla "Claudemir e Moisés".

Gostava de jogar futebol,
mas, certa vez, em 2005, lesionou
o joelho e precisou operar o liga-
mento cruzado anterior. Assus-
tara o cirurgião quando confes-

sou fumar 40 cigarros
por dia. O médico reco-
mendou que suspen-
desse o mau hábito até
a véspera da operação.
Acendeu 2 cigarros e os
fumou, antes da meia-
noite. Quando voltou a
casa, a esposa, Ana Ma-
ria, havia escondido os
maços. Desde então,
vencera o vício. Todavia

a conta dos 30 anos de tabagismo
chegaria bem mais tarde, em 2019.

O domingo amanhecera en-
solarado, bom para uma cami-
nhada. Findas a reza e a cantoria
na missa sertaneja na Igreja São
Francisco, na Vila Rezende, Ana
Maria assustara-se com a palidez
e a dificuldade de respirar do es-
poso. Rumaram à Santa Casa.
Lembrara-se de tossir e de elevar
os braços - conselho popular di-
ante da suspeita de um ataque
cardíaco. Subira, sozinho, o ele-
vador até o EMCOR e, realizado o
eletrocardiograma, o diagnóstico
se confirmara: Infarto Agudo do
Miocárdio, cujo melhor tratamen-
to consiste na realização de cate-
terismo e de angioplastia para de-
sobstruir a coronária ocluída. Du-
rante o procedimento, sofreu pa-
rada cardíaca e recebeu 4 cho-
ques, mas, com a destreza do Dr.
Humberto Passos no implante
dos "stents", sobreviveu. Apro-
veitou, para refletir, os dias in-
ternado na UCO (Unidade Coro-
nariana), durante as visitas diá-
rias, com orações junto a todos
os pacientes, os médicos e a equi-
pe. Sentiu muito medo e temeu
por sua vida, a cada disparo dos
alarmes nos monitores. A doen-
ça o fez mudar os hábitos de vida.
Procurou melhorar a alimenta-
ção, praticar mais atividades fí-
sicas e valorizar os bons momen-
tos com a família e os amigos.

Segundo dados do Ministé-
rio da Saúde, o tabagismo mata 5
milhões de pessoas anualmente
no mundo. No Brasil, 200 mil
perdem a vida vitimadas pelas
mais de 50 doenças causadas pelo
consumo de cigarros. No topo da
lista, encontra-se o infarto do mi-
ocárdio que, não por acaso, é a
maior causa de mortes no país -
estima-se que ocorram 400 mil
casos anuais e que, a cada 5 a 7
deles, uma pessoa morra. Nesse
cenário, os tabagistas saem em
desvantagem: o risco é 3 vezes
maior. Mas a cessação do taba-
gismo o reduz substancialmente.
Uma boa notícia: após um ano
sem fumar, ele cai pela metade.

Claudemir trabalha, ainda,
no segmento de vendas; hoje, ao

lado da esposa, comanda a
empresa NutriMais, mas vive
imerso na cultura sertaneja,
alegre e descontraída dos fes-
tejos, e na fé e na religiosida-
de, revestidas de cores e de
sons das "Missas Caipiras".
———
Juliana Previtalli, mé-
dica cardiologista, ide-
alizadora do projeto
Paradas pro Sucesso

Consciência negra: a luta não terminou
Luiz Carlos Motta

Você sabe por que
a próxima se-
gunda-feira, dia

20 de novembro, será
feriado em todas as ci-
dades paulistas? A
data é uma homena-
gem a Zumbi dos Pal-
mares, líder de um dos
maiores quilombos do
País, o Quilombo dos Palmares,
que existiu no Estado de Alago-
as. A história conta que ele foi as-
sassinado por bandeirantes no
dia 20 de novembro de 1695.

O Portal Brasil Escola lembra
que Zumbi e seu povo resistiram
ao sistema escravocrata daquela
época. Os escravos fugiam das fa-
zendas e cidades e se instalavam
nos quilombos onde ganhavam a
liberdade para viver sua cultura,
plantar, consumir e vender seus
produtos na região. A morte de
Zumbi inspirou e deu força à luta
da população negra no Brasil.

Como homenagem póstuma
foi instituído o Dia da Consciên-
cia Negra a partir da sanção da
Lei nº 10.639, de 2003, que obriga
o ensino de história e cultura afro-
brasileira nas escolas. Oito anos

depois, a presidente Dil-
ma  Rousseff oficializou
a data como Dia Nacio-
nal de Zumbi e da Cons-
ciência Negra, por meio
da Lei nº 12.519, de 10
de novembro de 2011.
Mas o 20 de novembro
só é feriado em locais
com leis municipais ou
estaduais específicas.

No Estado de São
Paulo, o governador Tarcísio de
Freitas sancionou, há menos de
dois meses, a Lei nº 17.746, de 2023,
aprovada na Assembleia Legislati-
va do Estado, que torna o dia 20 de
novembro, já a partir da próxima
segunda-feira, feriado estadual em
todos os municípios paulistas.

DESIGUALDADES - O Dia
Nacional de Zumbi e da Consciên-
cia Negra traz ao debate questões
importantes como o racismo estru-
tural e as desigualdades na socie-
dade brasileira. Um estudo inédito,
feito por pesquisadores do Insper,
aponta que trabalhadores negros
com características produtivas se-
melhantes aos brancos ganham
em média 13 por cento menos.

A pesquisa comparou traba-
lhadores com o mesmo nível de
escolaridade, função e tipo de vín-
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culo com as empresas. Em rela-
ção às mulheres negras a defasa-
gem é ainda maior.  O Instituto
de Pesquisa Econômica Aplicada
(IPEA) aponta que mulheres bran-
cas recebem 70% a mais que mu-
lheres negras. Os negros são mai-
oria no Brasil. Dados do IBGE
mostram que eles representam
54% da população brasileira.

VIOLÊNCIA - A data é,
também, um estímulo para deba-
ter o grave problema da questão
da violência racial no Brasil. O 16º
Anuário Brasileiro de Segurança
Pública aponta que as pessoas ne-
gras ainda são a maioria das ví-
timas de uma série de crimes vio-
lentos. Entre as mortes violentas
intencionais, 78% foram de ne-
gros e 21,7% de brancos. A cate-
goria reúne homicídio doloso,
latrocínio, lesão corporal seguida

de morte e mortes por intervenção
policial. No caso das mortes pela
polícia a diferença também é gri-
tante: 84% das vítimas são negras.

COTAS - Governos, parla-
mento e judiciário vêm buscando
várias formas de compensar essas
desigualdades históricas. Esta se-
mana, o Governo Federal sancio-
nou um projeto que atualiza a lei
de cotas. A iniciativa, prorrogada
por dez anos a reserva de 50% das
cadeiras nas universidades para
negros, pardos, indígenas, qui-
lombolas e pessoas com deficiên-
cia egressas de escolas públicas.

Mas é preciso muito mais.
Finalizo meu comentário neste
importante veículo de imprensa
afirmando que o Brasil precisa
urgentemente adotar mais polí-
ticas públicas efetivas contra pre-
conceitos, discriminações e vio-
lência. É preciso agir para cons-
cientizar, engajar e mobilizar a
sociedade em campanhas dessa
natureza. Nas entidades sindi-
cais e no Parlamento estou 100
por cento engajado nessas lutas.

———
Luiz Carlos Motta, pre-
sidente da Fecomerciá-
rios, da CNTC; deputa-
do federal (PL/SP)
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Livro conta várias histórias de
profissionais de enfermagem
Retratos do Cuidar faz um tributo a esses heróis incansáveis
e, mais do que tudo, indispensáveis para a sociedade

Fazer uma homenagem aos
profissionais de enfermagem de
todo o Brasil. Este é o objetivo do
livro Retratos do Cuidar – Históri-
as da Enfermagem no Brasil. A obra
abre espaço para acompanhar a tra-
jetória do cuidar pelas mãos desses
profissionais da saúde, além de tra-
zer um panorama da história da
enfermagem no país. Editado nos
idiomas português e inglês (bilín-
gue), o livro já está disponível na
versão digital e cópias da obra serão
doadas para instituições de saúde.

A versão gratuita do livro
pode ser acessada no site:  ht-
tps://projetos.cecbrasil.com.br/
livro-retratos-do-cuidar .

Realizado pela CEC Brasil em
parceria com o Conselho Federal
de Enfermagem (COFEN), via Lei
de Incentivo à Cultura, do Ministé-
rio da Cultura, com patrocínio da
Johnson & Johnson, Retratos do
Cuidar apresenta dezenas de histó-
rias de profissionais de enfermagem
que cuidam da saúde da população
em todo o país, seja em pequenas
clínicas no interior do país ou em
movimentados setores de emergên-
cia das grandes capitais; em delica-
das alas de atendimento infantil ali-
mentadas pela esperança e em alas
geriátricas sustentadas pela resili-
ência; em hangares de helicópteros
e em salas de alta tecnologia.

Através de relatos e fotos, a
obra reúne histórias que transbor-
dam responsabilidade, afeto e o cui-
dar, humanizando assim as relações
dentro da área da saúde. “O livro
foi realizado em parceria com o CO-
FEN, que junto com outras institui-
ções nos indicou os profissionais que
estão no livro. A partir daí, inicia-
mos uma jornada para conhecer
essas pessoas e contar suas históri-
as de forma respeitosa, junto com
um panorama da história da enfer-
magem no Brasil. O livro foi plane-
jado para que o leitor possa se co-
nectar e criar familiaridade também
com todos os relatos e com essas
homenagens aos profissionais”, ex-
plica Priscila Oliveira, Coordenado-

ra do Selo Futuro que assina a rea-
lização junto com a CEC Brasil.

Em 2022, a CEC Brasil lançou
o livro Caminhos da Saúde que
conta a história de 30 agentes co-
munitários de saúde. “Retratos do
Cuidar faz parte de uma coletânea
também referente à saúde, desta-
cando o papel fundamental que os
enfermeiros do nosso país enfren-
tam diariamente. A construção e re-
alização desse novo projeto foi grati-
ficante e extremamente enriquecedo-
ra, e seguimos com a missão de con-
tar histórias e disseminar os he-
róis da vida real. Através do olhar
de cada paciente, vemos o profissi-
onalismo e respeito pela vida refle-
tir nos cuidados que cada profissi-
onal dedica à arte de cuidar do pró-
ximo, regido por profissionalismo
e respeito pela vida”, declara Kali-
ne Vânia, Diretora da CEC Brasil.

Gente que cuida de gente –
Para o jornalista Jeferson Souza,
que teve a missão de escrever essas
histórias, a intenção é mostrar algo
que tivesse representação no país
todo e não ficasse centrado apenas
em uma região. “Nós fomos desde
o Hospital Pequeno Príncipe, em
Curitiba, até um posto de saúde de
uma vila chamada Três Unidos,
de uma comunidade indígena, no
Rio Negro. Passamos pelo interi-
or da Paraíba, por cidades como
Salvador, Recife e Brasília. A gen-
te tem um corte de profissionais
de todo o país e de todos os per-
fis, de auxiliares até enfermeiros,
que resultaram em histórias hu-
manas muito interessantes ao lon-
go do livro”, completa o autor.

Ao todo são 20 perfis, distri-
buídos por quase 200 páginas, en-
tre textos e imagens. Histórias de
amor incondicional, como a da en-
fermeira Michele Piloni, do Hospi-
tal Pequeno Príncipe, em Curitiba,
que acabou adotando um garoto
com leucemia, ainda bebê, seu en-
tão paciente oriundo de um lar de
adoção, hoje curado e com 18
anos. Histórias de superação,
como a de Julia Guedes, que tira-

Fotos: Divulgação

Ana Alves Ramos, Brasília Divino Da Silva, Manaus Genivalda de Almeida, Salvador

va seu sustento como catadora de
materiais recicláveis em um lixão
junto com o marido e as duas fi-
lhas, mas que com muita raça con-
seguiu se formar como técnica de
enfermagem. Hoje, ela atua no Hos-
pital Regional de Pombal Senador
Rui Carneiro, no interior da Paraí-
ba, e continua estudando como
bolsista do curso de Enfermagem
na Unifip Centro Universitário.

Tem ainda histórias curiosas,
como a de Fernando Ramos, em
Recife, que além de atuar como
enfermeiro e professor, e nas ho-
ras vagas, como motociclista e sa-
xofonista, divide seu tempo entre o
trabalho de intensivista na Unida-
de de Suporte Avançado em Neu-
rocirurgia (USAN) do Restauração
Hospital e as aulas na Universida-
de de Pernambuco (UPE) e na Uni-
versidade Católica de Pernambuco
(Unicap). Ou ainda, a história de
orgulho dos irmãos Neurilene Cruz
e Divino Cruz, do povo Kambeba
da Comunidade Indígena Três
Unidos, a 60 quilômetros de Ma-
naus, no estado do Amazonas. Di-
ante da deficiência no atendimen-
to, ambos decidiram ir para Ma-
naus estudar para Técnico de En-
fermagem, mas recusaram os
convites para trabalhar nos luga-
res onde estagiaram. Escolheram
voltar para ajudar o seu povo e
hoje trabalham como residentes no
Polo Base Nossa Senhora da Saú-
de, na comunidade, juntando ci-
ência e conhecimento ancestral.

Visibilidade sobre a missão de
Cuidar - Para Roberto Setton, res-
ponsável pelas fotos e edição foto-
gráfica da obra, “foram situações
muito diferentes que exigiram mui-
ta flexibilidade, tanto minha quan-
to do Jeferson, e que renderam
imagens e retratos que a gente ten-
tou pegar a essência de cada pes-
soa. A gente foi muito bem recebi-
do, sempre. Apesar do pouco espa-
ço nos lugares em que a gente po-
dia circular, nós sempre tivemos a
colaboração total das pessoas, uma
entrega e confiança dessas pessoas

para que a gente pudesse fazer nosso
trabalho do melhor jeito possível.
Espero que a gente tenha consegui-
do, tanto da parte da reportagem,
quanto da parte das fotos, registrar
esse valor, essa raça, essa garra e o
próprio amor ao próximo que essas
pessoas têm”, declara o fotógrafo.

De acordo com a presidente do
COFEN, Dra. Betânia Santos, Re-
tratos do Cuidar simboliza a reve-
rência ao trabalho de enfermeiros,
técnicos, auxiliares e obstetrizes, res-
ponsáveis por moldar positivamen-
te o cenário da saúde no Brasil. “O
Conselho Federal de Enfermagem
se orgulha de contribuir com a cons-
trução da obra e compreende que
dar visibilidade às trajetórias dos
nossos profissionais é uma forma
poderosa de proporcionar inspira-
ção e aprendizado para toda a so-
ciedade”, pontua a gestora.

A elaboração do livro contou
com o fundamental apoio da John-
son & Johnson. “Nós, da Johnson
& Johnson, acreditamos que o re-
gistro das histórias contadas em
Retratos do Cuidar pode ajudar a
manter viva a identidade da enfer-
magem, valorizar o papel dos enfer-
meiros e o legado que entregam para
a sociedade”. No Brasil, a empresa
já ajudou a capacitar mais de 10 mil
profissionais de enfermagem e a
formar mais de 2 mil técnicos de
enfermagem, entre outras ações.

SOBRE A CEC BRASIL - A
CEC Brasil é uma empresa que atua
na área de produção cultural, vi-
sando o impacto social. Com pilares
como educação, saúde e diversida-
de, a CEC Brasil tem como desafio
construir projetos inovadores e de-
senvolver tecnologia capaz de trans-
formar cenários de comunidades no
Brasil e América do Sul. Sua atua-
ção está concentrada em projetos de
cultura e saúde, com a publicação
de livros que valorizem profissionais
da saúde, e criação de espaços e es-
truturas inovadoras com foco em
leitura e formação de novos leitores
no Brasil e América do Sul. Conheça
mais: https://cecbrasil.com.br/
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------

APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE CANA
DE PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscrita no Cadas-
tro Nacional de Pessoas Jurídicas do Ministério da Fazenda
(C.N.P.J.-M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-81, registrada nos ter-
mos da Lei nº 6839/80, no Conselho Regional de Medicina do
Estado de São Paulo sob n.º 954033, com registro na Agência
Nacional de Saúde Suplementar (A.N.S.) sob o n.º 41.873-1 e
classificada nesta como Medicina de Grupo, com sede a Rua
Rafael Aloisi, n.º 51 – Jardim Monumento, na cidade de Piraci-
caba, no Estado de São Paulo, vem NOTIFICAR, devido a im-
possibilidade de comprovar o recebimento da notificação pos-
tal via AR dos Correios, seus consumidores abaixo mencio-
nados sobre o cancelamento do contrato do plano de saúde
devido inadimplemento superior ao prazo de 60 (sessenta)
dias consecutivos no ano contratual, de acordo com o artigo
13, parágrafo único, inciso II da Lei 9656/98.
352.750.878-** - N° 1.02615.00001.00.5 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 57280
344.425.218-** - N° 2.00018.01211.00.7 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 57577
216.159.038-** - N° 1.02980.00001.00.5 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 57369
110.274.948-** - N° 1.02777.00001.00.5 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 57427
424.573.588-** - N° 1.02584.00001.00.3 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 57465
509.559.168-** - N° 1.02638.00001.00.7 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 57473
412.091.198-** - N° 1.02583.00001.00.1 de Inscrição como Cli-
ente da Operadora Contratada – Título 57481

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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CINCO ANOS NO "PASSE"
Dr. Jonas TadeuParisotto

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em

Tribunais Desportivos e
ocupou os cargos de: diretor

jurídico, secretário, vice-
presidente, presidente do

Conselho Deliberativo por dez
anos e presidente da diretoria

executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde

é conselheiro vitalício e
presidiu a Comissão de

Direito Desportivo da OAB de
Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

sião em que foi publicada a nossa
primeira coluna, assim, completo
5 anos na página do "Passe de Le-
tra" veiculada na nossa consagra-
da "A Tribuna Piracicabana". Não
gosto de usar a palavra "eu" em
minha vida, seja a título de pro-
nome ou substantivo e quando me
refiro à esta coluna, feita com mui-
to carinho, digo nossa, pois conto
com participação das leitoras e lei-
tores que interagem, propondo te-
mas, dando sugestões, criticando,
enfim, valorizando e enriquecen-
do nosso espaço. E não posso es-
quecer jamais de homenagear o
meu amigo, irmão e parceiro, o
Luiz Tarantini que me convidou e
incentivou a escrever a nossa co-
luna. Tarantini é um sujeito expe-
riente, jornalista competente, ho-
nesto, com credibilidade e muito
bem informado. E como profissio-
nal de qualidade é um visionário e
de grande generosidade, já que
também lançou na página "Passe
de Letra", além da coluna, inicial-
mente chamada "Direito Despor-
tivo", outras colunas dos mais va-

riados assuntos e que fazem da
página "Passe de Letra", um gran-
de sucesso com qualidade e infor-
mação. Não posso deixar de regis-
trar os meus agradecimentos, tam-
bém, ao amigo Evaldo Vicente, um
jornalista arrojado, corajoso, éti-
co, um democrata convicto, cujas
páginas de seu jornal, a querida
"A Tribuna Piracicabana", refle-
tem a ética, a liberdade de opinião
e o respeito e a responsabilidade
ao informar. Nestes cinco anos,
foram abordados vários assuntos,
dentre os quais, destacamos: Leis
do Esporte, eventos e cursos sobre
o Direito Desportivo, o extinto
"Agente Fifa", Futebol Feminino,
"Empresários do futebol", PRO-
FUT/ Programa de Modernização
da Gestão de Responsabilidade
Fiscal do Futebol Brasileiro, a ex-
tinção do Ministério do Esporte,
direitos sobre a Tatuagem, Cuspa-
rada/caso Deyverson, VAR, Ha-
beas Corpus no Futebol, a organi-
zação da Justiça Desportiva, as
transmissões via Streaming, Clu-
be-empresa, FIFA, A Presença de

Mês de novembro é marcante
em minha vida e dentre vários
eventos positivos, um que entrou
em minha vida há cinco anos é o
dia 24 de novembro de 2018, oca-

Mulheres Transexuais no Espor-
te, Racismo no Esporte, Normas
da FIFA, MP 984, Máfia do Apito,
Fair Play Financeiro, Homenagem
ao mestre Álvaro Melo Filho, Pro-
fut, Salários, Carol do Vôlei, Soci-
edade Anônima do Futebol, Tor-
cida Organizada, Violência no Es-
porte, Gestão e governança espor-
tiva, enfim, são tantos que dão até
um livro. Aproveito esse espaço
para convidar nossos leitores a
prestigiarem um evento imperdí-
vel, promovido pela Comissão de
Direito Desportivo da OAB de Pi-
racicaba, sob a presidência do Dr
Felipe Arbex, no próximo dia 23
de novembro às 19 horas no an-
fiteatro da OAB de Piracicaba na
Avenida Independência, nº
3347, com o tema "DO AMOR
AO ÓDIO: TORCIDAS ORGANI-
ZADAS E CLUBES DE FUTE-
BOL" com a presença do Procu-
rador de Justiça Criminal de São
Paulo, Dr. Paulo Sérgio Castilho
que se especializou e atuou junto
às torcidas organizadas. Sauda-
ções XVzistas e até a próxima.

110 ANOS DE AMOR
Luiz Tarantin

Olá alvinegros apostólicos ro-
manos, sejam todos muito bem
vindos em nosso espaço semanal
livre de amarras e "padrinhos" de
qualquer tipo. Nossa opinião e
nossas colocações são indepen-
dentes e democráticas, discuti-
mos sempre os fatos sem querer
ser o dono da verdade e apare-
cer mais do que o necessário.

Falar e comentar sobre o
XV de Piracicaba é para mim
um motivo de orgulho e satis-
fação, amo esse clube e por ele
já me coloquei em muitas aven-
turas e discussões, principal-
mente pelo fato de achar que o
Nhô-Quim não tem dono! É um
patrimônio de nossa cidade e
centro das atenções até de fora
d país, pode até existir algum clu-
be parecido, mas simpático e ro-
mântico como o alvinegro Pira-
cicabano eu ainda não conheci.

Em 2010 iniciei minha tra-
jetória comentando, criticando
e elogiando o XV não mais como
somente torcedor, aconteceu en-
tão uma mescla de colunista,
apresentador, repórter, roteiris-
ta e diretor técnico e artístico do
então recém-criado grupo "Pas-
se de Letra", e vejam só meu
amor somente aumentou, pois
passei a conhecer os protago-
nistas e até os antagonistas
mais de perto. Aprendi a sepa-
rar as pessoas de suas funções!

Contado com a parceria de
Elvécio Lázari e Jonas Parisoto
estivemos presentes com nosso
grupo em programas de TV, se-
manalmente no jornal "A tribu-
na Piracicabana " e nas Rádios
92 FM, Nova Cidade e Difusora,
prestando ainda trabalhos sa-
zonais para rádios do interior
do estado e até de outros esta-
dos, tudo isso iniciado somente
pela paixão pelo Nhô-Quim.

Por que estou relatando
tudo isso, é para eu nunca es-
quecer, que por mais que te-
nha feito pela divulgação, co-
mentários, narrações e repor-
tagens do XV de Piracicaba,
nunca, jamais nem eu e nem
ninguém chega peto da histó-
ria e da grandeza deste clube.
O XV é uma instituição para ser
amada e cuidada com todo ca-
rinho do  mundo, e a tristeza
que fica é em saber que muitos
que tiveram a oportunidade de
fazer o XV ainda maior, coloca-
ram suas pretensões políticas,
financeiras e de egos inflados
acima deste clube que é nosso
filho único, e deveria ter sido
tratado com muito mais respei-
to ao longo de sua existência.

No Passe de Letra temos a
honra de contar com o historia-
dor, repórter, comentarista e ain-
da corredor pedestre amador
João Luís Almeida, que sabe a
marca do fósforo utilizada para
acender o charuto na assinatu-
ra da ata de fundação do Nhô-
Quim a cento e dez anos atrás, e
de todos os seus presidentes,
mas alguns mais recentes mar-
caram demais o nome na histó-
ria e não posso deixar de citar ao
Rípoli com sua força política e seu
jeito enérgico de tratar os fatos
relacionados ao clube, João Pau-
lo Araújo que impediu que o XV
fechasse as portas junto com
um grupo de abnegados e co-
rajosos e Luís Beltrame que
conquistou dois acessos seguidos
com sua inteligência e simpatia, e
Jonas Parisoto que ficou a fren-
te da presidência do conselho
deliberativo inovando e moder-
nizando esse departamento.

Para os tantos outros que
passaram no clube agregando
algo bom nessa história linda do
Nhô-Quim, eu tenho o maior
respeito e admiração, pessoas
como a nossa querida "LILI" que
dedicou uma vida em somente
amar o clube e continua firme e
forte. Agora, para quem preju-
dicou no passado antigo e re-
cente e até nos dias atuais mi-
nha frase é simples: "Parabéns
XV de Piracicaba pela sua his-
tória, as pessoas passam e são
esquecidas, mas você centená-
rio senhor: ÉS IMORTAL".

TORCEDORES DO NHÔ-
QUIM, por favor, continuem fa-
zendo a festa que quiserem, li-
guem lanternas, vaiem, falem
mal, aplaudam e curtam cada
momento dentro do estádio.
NINGUÉM é dono do XV ou
qualquer coisa parecida para di-
zer o que você tem que fazer na
sua comemoração, e vem com a
gente nessa emoção, a turma do
"PASSE DE LETRA" está de se-
gunda a sexta das 11h00 as
12h00min e também nas trans-
missões dos jogos do XVZÂO pela
RÁDIO DIFUSORA AM 650,
com a equipe toda equipe espor-
tes: Tony Costa, Tarantini, Jo-
nas Parisotto, João Luís, Edson
Severo, Gabriel Nappi, Bisteka,
Leonel Jr, Julio Santos e Rodri-
go Telles e Emerson Anhão. DI-
FUSORA ESSA RÁDIO É SHOW!

———
Luiz Tarantini é cronis-
ta esportivo, apresenta-
dor, repórter de cam-
po, comentarista, colu-
nista, gestor comercial
e apaixonado eterna-
mente pelo Nhô Quim

GRACIANO

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia caros leitores!
Nessa semana conhecere-

mos boa parte do elenco quinzis-
ta que em janeiro de 2024 entra-
rá em campo com a obrigação de
levar o Nhô Quim de volta ao seu
verdadeiro lugar, a principal di-
visão do campeonato paulista.

Ao mesmo tempo em que
apresenta o seu elenco, o clube
piracicabano comemora na
quarta-feira, dia 15 de novem-
bro, seus 110 anos de vida!

No ano em que Charles Chap-
lin assinou seu primeiro contrato

com a indústria cinematográfica
por 150 dólares semanais, que o
quadro da Mona Lisa, roubado em
1911 por um nacionalista italiano
do Museu do Louvre, foi recupera-
do e que o zíper, esse acessório tão
importante hoje para nós, princi-
palmente em nossas calças, foi pa-
tenteado por um inventor sueco
Gideon Sundback, alguns jovens
em seu tempo de ócio no horário de
almoço da marcenaria da família
onde trabalhavam e jogavam fute-
bol, resolveram fundar um clube.

Nesses 110 anos, muitas pes-
soas, muitas personagens passa-
ram pela vida da instituição alvi-
negra. O XV se formou e transfor-
mou a cidade. Políticos, pintores,
músicos, professores e cientistas
passaram por seus quadros, como
jogadores ou dirigentes e muito
contribuíram, queiram ou não, e
me parece que Piracicaba esquece,
para que a cidade ser o que é hoje!

Com tantos personagens que
passaram por aqui, alguns que
ajudaram a construir essa bonita
história do Nhô Quim acabam su-

mindo do nosso radar e acaba-
mos por desconhecer o que fize-
ram do restante de suas vidas e
há casos muito interessantes,
como por exemplo, o de Graciano.

Nascido Waldemar Graciano
em Nova Granada (SP), em 4 de
fevereiro de 1938, Graciano che-
gou a Piracicaba em janeiro de
1960, vindo de Jaú, onde era des-
taque no Galo da Comarca.

Antes de trocar o XV de Jaú
pelo de Piracicaba, entre 1956 e
57, defendeu o São Paulo F. C.,
estreou pelo Nhô Quim num
amistoso contra o Juventus na
Capital, vitória alvinegra por 6 a
2 com um dos gols feitos por ele.

Esse meia baixinho de 1,66,
habilidoso ficou no XV até o início
de 1962, sua última partida pelo
alvinegro foi contra o Botafogo de
Ribeirão Preto, pela última rodada
do campeonato paulista de 1961,
empate sem abertura de contagem.

Partiu para uma breve pas-
sagem pelo Ituano, logo em se-
guida foi para o Sport Recife, lá
recebeu o convite para uma

aventura, ser um dos primeiros
negros a jogar na Áustria!

Contratado pelo Áustria Vi-
ena, jogou lá de 1963 a 1968,
marcou 50 gols, após seis ope-
rações no menisco e casado com
uma jovem tirolesa que lá co-
nheceu, transferiu-se para Inns-
bruck (no Tirol) e lá defendeu o
time da cidade por breve perío-
do e abandonou o futebol.

Durante anos administrou
uma loja de discos, mas em 1979
foi convidado a voltar a Viena au-
xiliar na comissão técnica da equi-
pe do, Áustria. Acabou por traba-
lhar como técnico e dirigiu por 10
anos equipes na Arábia Saudita!

No ano de 1984 publicou
um livro publicado pela Editora
Roswitha Kempf chamado "A
arte e técnica do futebol".

No final dos anos 90, andan-
do de bicicleta pela cidade que
adotou para morar (Innsbruck),
teve um derrame. Apesar de con-
tinuar lúcido e também sempre
bem-humorado, passou o resto
da vida numa cadeira de rodas.

XV de Piracicaba - 110 anos
Uma marca tão importante

merece ser comemorada. Desta for-
ma, com o plantio de mudas na
Escola Municipal Antônio Rodri-
gues Domingues, no bairro Nossa
Senhora de Fátima, ainda no mês
de outubro, o XV de Piracicaba ini-
ciou suas atividades referentes ao
aniversário de 110 anos do clube,
completados no último dia 15. As
ações foram intensificadas ao
longo desta semana, com a Cor-
rida do Alvinegro, lançamento de
documentário, homenagem, fes-
ta e lançamento de uniforme.

CORRIDA DO ALVINE-
GRO - Já virou tradição! Antece-
dendo ao aniversário do Nhô
Quim, acontece a Corrida do Alvi-
negro, com largada e chegada no
Estádio Municipal Barão da Serra
Negra, contemplando os percur-
sos de 5, 10 e 15 km. Com todas as
inscrições preenchidas de forma
antecipada, foram mais de qua-
tro mil participantes no evento
organizado pela Chelso Sports &

Business, que teve
sua primeira edi-
ção em 2013 e,
desde então, só
não foi realizado
em 2020 e 2021,
por conta da pan-
demia de Covid-19.

"XV 1983: O
ETERNO ACES-
SO" - Na noite de
terça-feira, foi lançado, na Acipi
(Associação Comercial e Industrial
de Piracicaba), o documentário "XV
1983: o Eterno Acesso", que lem-
bra a emblemática conquista do
Campeonato Paulista Série A2 no
ano mencionado. A produção da
Solucione resgata personagens e
casos que envolveram o título. An-
tes da exibição da obra, relatos do
processo de produção foram trazi-
dos à tona. Diretor das categorias
de formação, Ivan Oriani represen-
tou o Alvinegro Piracicabano.

HOMENAGEM  - Ainda na
noite da véspera do aniversário

do clube, no Salão
Nobre Helly de
Campos Melges,
houve a Reunião
Solene, conforme
Decreto Legislativo
n° 9/2013, de auto-
ria do vereador La-
ércio Trevisan Jr.,
em comemoração
aos 110 anos do Es-

porte Clube XV de Novembro de
Piracicaba, quando figuras liga-
das à instituição foram homena-
geadas. O atual presidente do
Nhô Quim, Luís Guilherme Sch-
nor, foi um deles. O mandatário sa-
lientou a força e a representativida-
de do Alvinegro Piracicabano.

Somos piracicabanos e con-
sequentemente somos do XV. A
torcida, os patrocinadores, os só-
cios, o poder público, todos pres-
tigiam o XV. O XV somos todos
nós. "Esperamos um futuro mui-
to brilhante para o clube", lem-
brou. Na reunião, foram home-

nageadas 11 personalidades, que
prestaram, e ainda prestam rele-
vantes serviços ao clube, entre
dirigentes, ex-jogadores, conselhei-
ros, torcedores, e outras atribui-
ções, que se fazem necessárias den-
tro de fora de campo. Foram eles:

Arnaldo Antônio Bortoletto
(diretor financeiro e de futebol e
ex-presidente); Celso Norberto
Christofoletti (ex-presidente e
conselheiro vitalício); Hélio Sac-
coni (ex-goleiro); Irineu Pereira
Esteves (conselheiro); José An-
tônio do Amaral Caprânico (con-
selheiro vitalício); Luís Guilher-
me Schnor (ex-presidente do
Conselho Deliberativo e atual pre-
sidente); Luís Roberto Lordello
Beltrame (ex-presidente e conse-
lheiro vitalício); Nassif Elias Bu-
chidid (in memorian) (torcedor);
Romeu Ítalo Rípoli (in memori-
an) (ex-presidente); Vitor Danilo
Correia (torcedor e conselheiro).

Fonte: site do clube

Colombia 2 x 1 Brasil.
Virada histórica

A renovada seleção brasileira
de Fernando Diniz voltou a trope-
çar nas Eliminatórias Sul-Ameri-
canas. O Brasil colapsou defensi-
vamente, levou dois gols em um
intervalo de quatro minutos no se-
gundo tempo e perdeu de virada
para a Colômbia por 2 a 1 na noite
desta quinta-feira, em duelo da
quinta rodada da competição.

O Brasil sofreu sua segunda
vitória seguida na competição, o
que nunca havia acontecido até
então, e perdeu pela primeira vez
na história para a Colômbia em
um duelo das Eliminatórias. São
apenas sete pontos somados em
cinco jogos e a quinta colocação
na tabela de classificação. O time
terá de se reabilitar diante da atu-
al campeã mundial Argentina. O
clássico será na próxima terça-fei-
ra, às 21h30, no Maracanã.

Pra quem se acostumou a li-
derar a competição que leva à
Copa do Mundo - no último ci-
clo, terminou o torneio invicto -,
a realidade hoje é muito diferen-
te. E essa sequência de tropeços
rendeu memes e reclamações dos

torcedores nas redes sociais. Um
dos mais criticados foi o lateral-
direito Emerson Royal, jogador
do Tottenham, da Inglaterra.

Chamou a atenção o amplo
domínio da Colômbia, que finali-
zou mais de 20 vezes. Os colombi-
anos já dominavam a partida
quando perdiam por 1 a 0. No se-
gundo tempo, depois de muito in-
sistirem, a vitória veio com dois gols
em quatro minutos, ambos mar-
cados por Luis Díaz, de cabeça.

Fernando Diniz também foi
muito criticado. O treinador fez
uma leitura de jogo ruim e tirou de
campo Rodrygo, um dos mais lúci-
dos em campo, quando o Brasil
ainda vencia. Depois que o substi-
tuto de Neymar, lesionado, saiu o
Brasil não produziu mais nada
ofensivamente. Por isso e por ou-
tros motivos, foram muitas as crí-
ticas endereçadas ao treinador. O
resultado deixa a seleção brasileira
na 5ª posição, com os mesmos sete
pontos, enquanto a Colômbia as-
sume a 3ª colocação, com nove.

Fonte: agência estado
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Gabriela Duarte Camargo tem
13 anos e estuda na Escola Dr.
Prudente. É ilustradora e tem

um livro ilustrado por ela para
ser publicado em breve.

Ivana Maria França de NegriA n o  X X I V  -  N º  1 196Carmen M.S.F Pilotto

PROSA

Personagens
da História de Pira-
cicaba - Thales
Castanho de Andra-
de de Ivana Maria
França de Negri,
conta a história
deste escritor tão
importante para a
literatura infanto-
juvenil do Brasil.

Thales nasceu
em Piracicaba em
15 de setembro de
1890, cresceu gos-
tando de ver os ho-
mens trabalhando
na terra, a vida
campestre e o cená-
rio rural, tão belo.

Defensor da
natureza, formou-
se como professor
e sentindo falta de
livros infantis que
falassem sobre a
natureza e sua im-
portância, escre-
veu belíssimas his-
tórias com grandes
lições. "A filha da
floresta", "El-Rei Dom Sapo", "Saudade", 47 livros ao todo, com dois
milhões de exemplares vendidos.

 Faleceu em 2 de outubro de 1977, aos 87 anos, deixando um imenso
e precioso legado. Leiam as obras de Thales e depois recontem para
outras pessoas.

Neste livro você encontrará além de belíssimas ilustrações, curiosi-
dades bem interessantes.

Nós amamos e recomendamos. Faixa etária: todas

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

THALES CASTANHO DE ANDRADE
Vitor Pires VencovskyVitor Pires VencovskyVitor Pires VencovskyVitor Pires VencovskyVitor Pires Vencovsky

Foi um dos pioneiros da literatura in-
fantil, principalmente à relacionada ao
tema ecologia. Estava muito adiantado
para a sua época, pois priorizava em suas
publicações a importância do uso adequa-
do dos recursos da natureza para evitar o
desequilíbrio dos ecossistemas.

Sua obra literária, composta por quase
50 publicações, foi desenvolvida numa épo-
ca em que o país era uma sociedade agrícola
ou agroexportadora, portanto, o ensino rural
era fundamental para atender os filhos dos
agricultores. Suas publicações destacavam
que a preservação do Meio Ambiente era
condição fundamental para a manutenção
da produção agrícola. Seu livro O Fim do
Mundo é o único que não tem um final feliz, pois o mundo chega ao seu
final justamente pela não manutenção do equilíbrio da natureza.

Thales Castanho de Andrade atuou por 31 anos como educador, 4
anos e meio como assistente técnico do ensino rural e 7 anos e meio na
Diretoria Geral de Educação do Estado de São Paulo, sendo um de seus
diretores. O trabalho de sua vida reforça como é importante realizar uma
educação básica fundamentada e de qualidade, cujos investimentos nessa
fase das crianças são os mais acertados para garantir futuros cidadãos.

Saudade, escrito em 1917, foi seu livro mais famoso, utilizado am-
plamente nas escolas na formação do ensino fundamental até os dias
atuais. O sucesso dessa publicação rendeu inúmeros elogias à época: "Sau-
dade fica sendo, de agora em diante, indiscutivelmente o padrão da nossa
literatura didática" (Sud Mennucci); "No Brasil, país essencialmente agrí-
cola, o Saudade é o livro ideal"; "No Estado de São Paulo, terra da Escola
Superior de Agricultura Luiz de Queiroz, o Saudade é o livro obrigatório";
"Em um programa de ruralização do ensino, Saudade é o livro dos livros".

O site www.thalesdeandrade.com.br contém grande acervo de
documentos, fotos e publicações. De Piracicaba para todos os can-
tos do Brasil, Thales Castanho de Andrade continua sendo uma refe-
rência na literatura infantil e ecológica.

FLIPIRA 2023
(sigam o Instagram da Flipira @flipirafestaliterariadepira)

Na próxima sexta-feira começa a 4ª edição da FLIPIRA e vai até domingo!
Não percam, no Engenho Central

Realização da Academia Piracicabana de Letras, Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba e Pecege

Apoio da Biblioteca Pública Municipal, SEMAC, Grupo Oficina Literária de
Piracicaba, Centro Literário de Piracicaba, Rotary, Colégio Objetivo, ACIPI

Lançamento de livros, palestras, apresentação de teatro de escolas,
música, roda de conversas, Sarau, lançamento da Revista da Academia

Piracicabana de Letras, e muito mais!
E o grande homenageado da Festa será Thales Castanho de Andrade, o

precursor da Literatura Infantil no Brasil e pioneiro na educação
ambiental e Ecologia.

Será lançado um Concurso Literário com o tema "Salvem a Natureza",
com muitos prêmios! O tema do trabalho tem que estar relacionado à
ecologia, meio ambiente e nos livros da Coleção A Filha da Floresta,

Bem-te,vi Feiticeiro, Fim do Mundo e El Rei Dom Sapo.

Alguns livros que serão lançados na Flipira:
Revista da Academia Piracicabana de Letras (autores diversos)

Thales Castanho de Andrade para crianças ( Ivana Maria França de Negri)
A Loja de Doces da Lisa (Bianca Rosenthal)

Sonho Ilusório  (Rosani Abu Adal)
Geração Selfie (Rodolfo Capler)

VERSO

BRINCANDO COM TEXTOS DE THALES
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

FLIPIRA - FESTA LITERÁRIA
DE PIRACICABA

Raquel DelvajeRaquel DelvajeRaquel DelvajeRaquel DelvajeRaquel Delvaje

A FLIPIRA surgiu em 2016, após
a realização de um projeto na Escola
Professor Antonio de Mello Cotrim,
por Raquel Delvaje e os grupos lite-
rários Clip -Centro Literário de Pira-
cicaba e Golp -Grupo Oficina Literá-
ria de Piracicaba. Como foi um even-
to fechado, pensamos logo em levá-
lo à Comunidade e veio a ideia de
fazermos na Rua do Porto, surgindo
assim a primeira Flipira, com apoio
da Prefeitura e da Biblioteca Municipal de Piracicaba.

Desde a sua primeira edição, o Projeto foi pensada nos mínimos deta-
lhes,  como  fomentador tanto da literatura como da arte em geral e de
forma a propiciar a interação de escritores locais  com os leitores de todas
as idades; criado e executado por amantes da literatura e da arte, que veem
a cultura como  fundamental para o desenvolvimento do cidadão.

A Literatura é a arte feita a partir das palavras e a manifestação da
criatividade que transcende a alma, a Flipira é esse transcender.

Estamos na contagem regressiva para a 4ª Flipira, com muitas ativi-
dades como: Oficinas literárias e de desenhos, Saraus, lançamentos de
livros, vendas de livros, Flipirinha com atividades infantis, teatro, conta-
ção de histórias e muito mais, tudo poderá ser conferido na programação.
É uma honra fazer parte desse projeto, espero contar com a presença dos
amantes da literatura e dos leitores de todas as idades.

THALES ANDRADE, CRIANÇA GRANDE...
Leda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda Coletti

Todos somos crianças grandes. Quem
não tem sonhos?

Quando menos esperamos, estamos
a construir castelos na areia, como as
quando estão nas praias .Mas., a maré
vem e eles se desfazem....

Thales Castanho de Andrade foi um
sonhador. Seus sonhos eram ricos de ide-
alismo e como tais, não poderiam diluir
como os castelos construídos em terreno
arenoso e por demais movediços. Para
isso buscou um solo fértil - o da Educa-
ção-, conhecedor que era das almas in-
fantis e juvenis. Era autêntico educador.

Com histórias, envolvendo persona-
gens humanos, animais e vegetais, ele en-
sinou ecologia a escolares, desde as pri-
meiras décadas do século passado e con-
tinua a fazê-lo  nos dias atuais, através de suas ricas obras literárias..
Associa a essas lições ecológicas, civismo e fraternidade, passando-nos a
mensagem da harmonia de se viver num mundo em que todos se entendem
e se juntam para preservar o que é bom: na natureza, no  ambiente em que
se vive  e para o que lhe faz bem, sobretudo ao coração.

Nós piracicabanos rendemos um preito de gratidão àquele que seme-
ando palavras a granel, conseguiu produzir frutos que se multiplicarão
pelas gerações futuras.

ooOoo

ooOoo

"A árvore é fiandeira de sóis, caem-lhe na"A árvore é fiandeira de sóis, caem-lhe na"A árvore é fiandeira de sóis, caem-lhe na"A árvore é fiandeira de sóis, caem-lhe na"A árvore é fiandeira de sóis, caem-lhe na
copa os raios caniculares e ela, desfiando acopa os raios caniculares e ela, desfiando acopa os raios caniculares e ela, desfiando acopa os raios caniculares e ela, desfiando acopa os raios caniculares e ela, desfiando a

flama, dá apenas calor ao que seflama, dá apenas calor ao que seflama, dá apenas calor ao que seflama, dá apenas calor ao que seflama, dá apenas calor ao que se
aconchega à sua sombra"aconchega à sua sombra"aconchega à sua sombra"aconchega à sua sombra"aconchega à sua sombra"

Thales Castanho de AndradeThales Castanho de AndradeThales Castanho de AndradeThales Castanho de AndradeThales Castanho de Andrade

PALAVRA DO ESCRITOR:

Professor, escritor e historiador
piracicabano, pioneiro no ensino
rural, hoje aceito como criador
do gênero infanto-juvenil da lite-
ratura brasileira. Em 1948 foi no-
meado secretário de educação,
por meio do também piracicaba-
no Adhemar Pereira de Barros,
então governador do Estado de
São Paulo. Dos 47 livros publica-
dos, oito deles foram destinados
à leitura escolar. Entre os de mai-
or destaque estão "A Filha da Flo-
resta", "Campo e Cidade" e "Sau-
dade", e por cinco décadas ado-
tadas como métodos de iniciação
à leitura nas escolas brasileiras.

(Saudade
Fim do Mundo

A  Filha da Floresta
El Rei Dom Sapo

Bem-te-vi Feiticeiro)

Explorar o Universo infantil
É tarefa mais que sutil

Mesclar sonhos  com diversão
Encantamento e paixão

A magia da natureza
Envolve muita beleza

Há também bichos falantes
Em sagas mirabolantes

Vive-se muita aventura
Alegria na forma mais pura!

E o Bem-te-vi feiticeiro
Não passa de um simples

mateiro...

No reino da fantasia
Um Rei Sapo é só alegria

E o garoto Agapito
Faz na história todo agito

Luta a Filha da Floresta
Contra a devastação funesta

E as Histórias do Fim do Mundo
Momento de reflexão profundo

Mas o mais belo, na verdade
É o seu livro Saudade...

NOTÍCIAS
Todo ano a Academia Piracicabana de Letras, cujo patrono é Thales

Castanho de Andrade, seleciona algumas crianças que tiveram algum tipo
de destaque, para receberam o Diploma Thales castanho de Andrade,
como incentivo à leitura e à literatura.

Neste anjo, cinco crianças receberão o Diploma Thales Castanho de
Andrade durante a FLIPIRA - Festa Literária de Piracicaba, que será rea-
lizada nos dias 24, 25 e 26 de Novembro de 2023

 O lançamento do
livro de poesias de
Bianca Rosenthal
"Castelo tão tris-
te" na quinta-feira
foi um sucesso!
Estive lá para pres-
tigiá-la. Parabéns!

Bianca Rosenthal
e Ivana Negri

Huldson Srwyell Moreira Nazário
tem 13 anos e estuda na Escola
PEI Dom Aniger Francisco de
Maria Melillo. Escreve poesias e
desenha gibis.

Ana Liz de Negri Kantovitz
tem 10 anos e estuda no
Colégio Objetivo de
Piracicaba ilustradora de
livros infantis. Teve seu
trabalho "Boneco do Elias "
selecionado no Salãozinho
de Humor de Piracicaba.

Luca Duch Simone tem 12
anos, estuda no CLQ. Gosta
muito de ler e foi quem mais
fez retiradas de livros da
Biblioteca Municipal neste ano

Ana Laura de Negri Kantovitz
tem 10 anos e estuda no
Colégio Objetivo de Piracicaba
Ilustradora de livros infantis e
teve seu trabalho "Caipivara"
selecionado no Salãozinho de
Humor de Piracicaba.
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NELINHO DIZ QUE PREFEITO

DE ÁGUAS NÃO FALA A VERDADE

 SOBRE FALTA DE RECURSOS A16

Rede de ensino de São Pedro vai
começar 2024 com mais vagas
Construção de escola, reforma e ampliação em outras vai garantir maior oferta de vagas no próximo ano; prefeito e secretário visitam obras

Uma das principais demandas da
educação municipal de São
Pedro,as vagas em creche, vão ga-
nhar um importante fôlego em
2023: 300 vagas oferecidas na
Creche-escola  "Professor Mar-
celo de Jesus Santos", no bairro
Nova São Pedro II. A obra será
inaugurada em breve e se junta
a outras realizadas na educa-
ção que também garantiram
mais vagas, como a ampliação

da Emeb Halina Buba Baldon,
já concluída e a ampliação da
Emeb Guido Dante, em andamen-
to e que vai garantir ampliação das
vagas em período integral para
alunos do ensino fundamental,
uma das prioridades da admi-
nistração municipal. As obras
foram visitadas esta semana
pelo prefeito Thiago Silva e secre-
tária municipal de Educação, Sa-
manta Bontorim. Página A5

Secretária de Educação, Samanta Bontorim, e o prefeito Thiago Silva  em visita à nova escola do bairro Nova São Pedro II

Prefeito Thiago Silva com diretores e funcionários da SIG Comunicação Visual

Sig Comunicação
Visual inaugura fábrica

A Sig Comunicação Visu-
al, uma das empresas que
recebeu área no Distrito In-
dustrial de São Pedro, fez
nesta quinta-feira,  16,  a
inauguração oficial de sua
nova sede. Desde 2017 na Es-
tância, a empresa com 26

anos de história inaugura sua
nova planta em um prédio com
1.800 metros quadrados de área
construída, geração de 30 va-
gas de empregos diretos, outras
30 indiretas e investimentos de
R$ 2,5 milhões na obra e aqui-
sição de equipamentos. A4

SUCESSO – Yuri Vinícius da Silva é a mais nova joia do skate são-
pedrense. Na segunda-feira, 13, o prefeito de São Pedro, Thiago Silva,
recebeu o jovem skatista, de 12 anos, no gabinete da Prefeitura. A12

Divu lgação

Divu lgação

Divu lgação
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XV de Novembro uma data  especial da nossa história
Aldo Nunes

Nesta semana que
ora finda, 15/11/2023,
foi uma data comemo-
rativa muito especial
para o nosso país. Con-
tudo há de se esclare-
cer que a data da sua
proclamação é um tan-
to confusa em nosso
vernáculo pois procla-
mar (nos bons dicionários que já
não mais existem), quer dizer:
anunciar solenemente em público
e em voz alta; decretar; promul-
gar; declarar com ênfase ... Se há
tanta definição, posso muito bem
dizer que: "está difícil saber o que
realmente tal palavra quer dizer";
vou aqui transcrever o artigo 1º da
nossa Constituição neste momen-
to, que cada um dos meus leitores,
entendam o que nossa Constitui-
ção no seu artigo 1º diz: "A Repú-
blica Federativa do Brasil, forma-
da pela união indissolúvel dos Es-
tados e Municípios e do Distrito
Federal, constitui-se em Estado De-
mocrático de Direito e tem como
fundamentos: I - a soberania; II - a
cidadania: III - a dignidade da pes-

VVVVVamos pedir aamos pedir aamos pedir aamos pedir aamos pedir a
Deus para queDeus para queDeus para queDeus para queDeus para que
nos ilumine e nosnos ilumine e nosnos ilumine e nosnos ilumine e nosnos ilumine e nos
proporcioneproporcioneproporcioneproporcioneproporcione
melhores diasmelhores diasmelhores diasmelhores diasmelhores dias
para todos nóspara todos nóspara todos nóspara todos nóspara todos nós

soa humana; IV - os
valores sociais do tra-
balho e da livre-inicia-
tiva; V - o pluralismo
político. Parágrafo
único. Todo o poder
emana do povo, que o
exerce por meio de re-
presentantes eleitos ou
diretamente, nos ter-
mos desta Constitui-
ção".

Acho que não preciso explicar
mais nada, todos entenderam
tudo! Será? Eu estou mais perdido
que cachorro que caiu do caminhão
de mudanças e não consegue en-
contrar o seu dono. Não é atoa que
os cães modernos têm medo de lin-
guiça e talvez pensem que é cobra.

Faço o que me é possível, por-
que sei que a única forma de atin-
gir meus propósitos é motivar as
pessoas a atingirem os seus propó-
sitos, pois a maior parte delas já se
cansaram em atingi-los e estão de-
sistindo de teimar por ignorarem
que as contrariedades, não chegam
para castigar, mas sim para nos
ensinar a alcançar dias melhores.

"Idosos de todos os gêneros
perdem poder físico, mas são com-

pensados com poderes místicos
(Roberto da Matta, antropólogo,
Caderno C5, Estadão 15/11/2023)"
e lá vou eu com meu misticismo
dos livros antigos da minha biblio-
teca buscar, melhores dias para
todos, tão necessários no atual
momento.

Escrevo o presente artigo nes-
ta 4ª feira, 15/11/2023 e, já pela
manhã, encontrei-me com amigo
da minha idade, fã dos meus arti-
gos pela A Tribuna de São Pedro
que me perguntou se iria chover.
Olhei para o céu e lhe respondi: você
está sentindo a aragem desse ven-
to fresco que sopra? Depois do al-
moço nuvens brancas de grande
tamanho que parecem sorvete de
coco de massa, aparecerão no céu,
como aconteceu ontem 3ª feira, e
abaixo delas nuvens mais suaves

que mais parecem vapor de chalei-
ra, mas de cor cinza, é bem prová-
vel que possamos ter alguma chu-
va com raios, relâmpagos e trovoa-
das para nossa São Pedro, Águas
de São Pedro e Charqueada, vin-
dos do Oeste. A nossa Primavera
neste ano lunar, está a nos colocar
em alerta porque estamos sob os
efeitos do 'el niño' que aquece às
águas do Oceano Pacífico e descon-
gela boa parte das geleiras do Polo
Norte que há bom tempo vem per-
dendo-as. Estamos esquecendo de
olhar diariamente para o céu e a
ciência mundial somente agora
está se apegando nesses conheci-
mentos místicos, já dominados
antes do Cristo.

Vamos pedir a Deus para que
nos ilumine e nos proporcione me-
lhores dias para todos nós. Bom
domingo a todos.

Aldo Nunes, contabilis-
ta, articulista de jornais,
advogado, Auditor Fiscal
de Rendas do Governo
do Estado de São Paulo,
aposentado.  E-mail:
audusconsultoria@gmail.com

Recordo nasRecordo nasRecordo nasRecordo nasRecordo nas
Memórias deMemórias deMemórias deMemórias deMemórias de
Além-Túmulo, deAlém-Túmulo, deAlém-Túmulo, deAlém-Túmulo, deAlém-Túmulo, de
Chateaubriand, aChateaubriand, aChateaubriand, aChateaubriand, aChateaubriand, a
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A minha guerra
Na infância estão

depositadas as memó-
rias mais marcantes
que foram guardadas
em nossa vida. Mui-
tas delas são lem-
branças puras, sim-
ples, lúdicas, que ali-
mentam nossa perso-
nalidade no julga-
mento das cores, das
belezas da natureza, no carinho
com os animais e em nossos pri-
meiros sinais da força de posses-
são do amor. Recordo nas Me-
mórias de Além-Túmulo, de Cha-
teaubriand, a lembrança dos seus
carneirinhos.

Mas o de que eu queria falar
mesmo é que tenho uma forte
memória da II Guerra Mundial.
O Maranhão foi uma base aérea,
e eu, aos 14 anos, morava em um
pensionato, de dona Rosilda Pe-
nha, por quem tenho gratidão
pela acolhida que me deu. Ali dia
de domingo - ela era muito cató-
lica - almoçava o reitor do Semi-
nário, Padre Sales, que falava in-
glês e por isso mesmo fora recru-
tado pelos americanos para cele-
brar missa na Base Aérea do Tiri-
rical. Ele me levou como coroinha
algumas vezes. Dos soldados ele
recebia o presente de um pacote
de cigarros Malboro (ele fuma-
va), e eu, duas barras chocolate.

São Luís, tão pacata e mui-
to longe da guerra que se pro-
cessava na Europa, fora toma-
da de uma paixão patriótica
depois que o Brasil entrara na
guerra, em 1942, após o afun-
damento do navio Baependi,
onde morreram centenas de
brasileiros. É que o Brasil, que
havia flertado com as potências

do eixo, pressionado
pela opinião pública e
pelos aliados, oscilara
de posição, e os ale-
mães haviam resolvi-
do afundar navios
como pressão brutal.

Como os aviões não
tinham autonomia para
atravessar o Atlântico,
o Brasil passou a ser

uma peça-chave para a batalha no
norte da África e para a invasão da
Itália, que, com Alemanha e Japão,
formava o Eixo. Assim o Brasil per-
mitiu bases americanas em Maca-
pá, Belém, São Luís, Fortaleza e
Natal para que os aviões, do Rio
Grande do Norte, atravessassem o
Atlântico, com um pouso na Ilha
do Sal. Aqui desembarcavam ar-
mas e munições, fazendo uma rota
alternativa para a reunião de Tee-
rã entre o Stalin, Roosevelt, Chur-
chill, entre outras de alto nível.

São Luís, de repente, en-
cheu-se de soldados americanos,
com suas boinas, que montaram
um escritório no centro da cida-
de, o USO - United States Office.

Foi uma revolução. Aqueles
homens loiros, altos, bonitos, apai-
xonavam as moças de tal modo
que um colega meu, Chafir, ao
responder em nossa classe àquela
pergunta clássica: "O que você quer
ser?", ele respondeu: "America-
no." A professora de inglês na-
morava o chefe militar americano.

A cidade também se habi-
tuou aos muitos voos de dirigí-
veis, que eram chamados de ze-
pelins, encarregados de patrulhar
o Atlântico e afundar submarinos
com bombas de profundidade.

A zona do meretrício que,
naquele tempo, vivia um momen-

to áureo, era dominada pelas
tropas aliadas. Como se, nos Es-
tados Unidos, não existisse mais
essa prática dos prostíbulos.

A guerra provocou, através
de propaganda, uma enxurrada
de retratos do general George
Patton e de muitos outros gene-
rais, cujos endeusamento foi fei-
to no mundo inteiro, principal-
mente nas cidades onde estavam
localizadas as bases para criar o
sentimento de apoio aos aliados.

Uma tragédia que chocou a
cidade aconteceu com um jorna-
leiro italiano que tinha uma ban-
ca de jornal na Praça João Lis-
boa, centro fofoqueiro da cidade,
assassinado pelas costas por um
fanático que passara a odiar ale-
mães, italianos e japoneses.

Tivemos blecaute para que
os submarinos não detectassem
a cidade e muitas passeatas exal-
tando o sentimento patriótico.
Criou-se mesmo, nas Forças Ar-
madas, uma pré-serviço militar
obrigatório - eu guardo até hoje,
entre os meus papéis velhos, este
de menino alistado para lutar
contra as forças do nazismo
quando alcançasse a idade legal.

Outro dia, revendo papéis ve-
lhos, encontrei, entre as cartas que
fiz para minha mãe, uma em que
descrevia o meu medo da guerra,
as atrocidades que estavam sen-
do cometidas na Europa e o meu
medo de que essas batalhas che-

gassem ao Brasil.
"Minha mãe, apegue-se ao

manto de Nossa Senhora, reze
para o senhor São Bento e San-
to Inácio para que essa guerra
não chegue a São Luís, nem a
Pinheiro, nem a São Bento.

Eu estou na Congregação
Mariana rezando por meus cole-
gas um terço todo dia para que
acabe a guerra e chegue a paz en-
tre os homens, como pediu Jesus.

Diga à Debun (nome da
minha ama) que reze por
mim, me tirando o medo des-
sas  a lmas que mortas  na
guerra podem vir para cá."

Tive vontade de rasgar
essa carta, mas era tão boni-
ta, tão cheia de fé e religiosi-
dade que a guardei entre os pa-
péis que guardo da minha que-
rida e protetora Irmã Dulce.

Nossa guerra era uma guer-
ra pura, sem bala e sem inter-
net, sem televisão e apenas com
a Rádio Nacional dando o bole-
tim noturno de como iam as
coisas no front ocidental.

Hoje a gente assiste à guer-
ra em tempo real: a brutalidade
com que ela se manifesta, a
quantidade de vidas que ceifa,
de lares que destrói, de aleijados
que cria, de mortos que tiveram
o sonho de viver interrompido.

Agora não tolero mais
nem olhar jornais televisivos,
revoltado com a brutalidade
nos conflitos que envolvem
países divididos por ódio
cada vez mais profundo.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

José Renato Nalini

Omercado  de
crédito de car- bono é o
futuro de um Brasil
melhor, se os poderosos
tiverem juízo. A Terra
está sendo consumida
pelo fogo e pelo aque-
cimento global, que é
causado pelos gases
venenosos, causado-
res do efeito-estufa. No Brasil, a
maior parte da emissão pro-
vém do desmatamento. Por
ganância e por ignorância - o
pior é que ambas, além de ri-
marem, costumam caminhar
juntas - muitos preferem exter-
minar o futuro a manter a flores-
ta em pé e ganhar dinheiro.

O governo é leniente com a
falta de regularização desse mer-
cado oficial. Nem por isso deixa
de existir a possibilidade de fatu-
rar, com o mercado voluntário. É
o que faz Fersen Lambranho, só-
cio da GP Investments, que criou
a G2D para investir em negócios
que fazem bem ao mundo.

Acreditou na economia ver-
de e tem consciência de que o
maior ativo do Brasil é sua biodi-
versidade. Enquanto os europeus
pensam que preservar é replan-
tar, Fersen acredita que o valor
está na preservação da mata na-
tiva. Esta é uma fortuna em po-
tencial: vale crédito de carbono.

A empresa Moss, na qual
ele tem participação, possui
uma base de dados de dezesse-
te biomas naturais brasileiros.
Se algum proprietário tiver ter-
ra num desses locais e que te-
nha vegetação nativa,  com
acesso à internet,  ele se ca-
dastra no aplicativo da Moss
para  obter  a  ava l iação  de
quantos créditos de carbono
sua propriedade pode gerar. Isso
se faz em alguns minutos.

Essa possibilidade
é mais sedutora do
que aguardar que o
governo chegue ao
acordo quanto à re-
gul a r i z a ç ã o  d e s s e
mercado. Se o propri-
etár io  fosse  pagar
pe la  cer t i f i cação ,
teria de arcar com
uma quantia muito
alta. Já a Moss certi-

fica e, se o titular dominial qui-
ser, ele negocia o crédito de
carbono no mercado, cobran-
do uma taxa.

Qualquer governo inteligen-
te cuidaria de ultimar estudos
para a urgente regularização do

mercado de créditos de carbono.
É disso que o Brasil precisa e não
de politicalha, distribuição de
cargos, aumento dos Fundos
Partidário e Eleitoral, disputa de
poder e a perda de tempo com
reuniões, comissões e estudos
que começam e não acabam.

Manter o verde e ganhar
dinheiro é o discurso em que
vale a pena apostar.

———
José Renato Nalini é Di-
retor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove e Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras
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Mantenha o verde
e ganhe dinheiro

Paiva Netto

Espírito é Ciência.
No Jornal de  Brasília,
em 20 de junho de 1991,
escrevi que tempo há de
vir em que ele será cla-
ramente levado por to-
dos em consideração.
Os pesquisadores estão
chegando lá, como dis-
semos: o que a Religião intui a Ci-
ência, um dia, comprovará em la-
boratório. (Na área científica,
como tantas vezes já afirmei,
não pode haver convicções
pétreas nem negações sem re-
missão.) Ciência sem Religião pode
tornar-se secura de Alma. Religião
sem Ciência pode descambar para
o fanatismo. Por isso, na época
ideal que todos desejamos ver
surgir no horizonte da Histó-
ria, a Ciência (cérebro, mente),
iluminada pelo Amor (Religião, co-
ração fraterno), elevará o ser hu-
mano à conquista da Verdade.

Assim como houve acelerado
progresso material neste século 20
(estávamos em 1991) - rapidamen-
te passamos da carroça para o fo-
guete interplanetário -, ocorrerá o
mesmo no campo do sentimento
(Espírito), de modo que se estabe-
leça um mundo mais apreciável.
Conforme conceituava o poeta e
jornalista Alziro Zarur (1914-1979):
"Atingir o equilíbrio é a meta su-

O Espírito nãoO Espírito nãoO Espírito nãoO Espírito nãoO Espírito não
é simplesé simplesé simplesé simplesé simples
projeçãoprojeçãoprojeçãoprojeçãoprojeção
da menteda menteda menteda menteda mente

A Ciência chegará ao Espírito
prema. O Bem nunca
será vencido pelo mal".

Tal equilíbrio virá
quando a criatura, pelo
Amor ou pela Dor, com-
preender que é preciso
aliar à inteligência do
cérebro a do coração. De
qualquer forma, a huma-
nidade evolui sempre...
Ou será que, material-

mente falando, estamos ainda nos
tempos das cavernas?!... Evidente
que não! Mas o progresso também
se dará no campo espiritual-mo-
ral, e creio que mais pelo efeito da
Mestra Dor, que, por sinal, é a li-
bertação da Alma.

ESPÍRITO E LABORA-
TÓRIO - Ainda a respeito da
conceituação do que seja o Espí-
rito, sempre procurando fomen-
tar o assunto, publiquei na mí-
dia, durante décadas, inúmeras
reflexões minhas. Numa delas
abordei a tese do médico norte-
americano Stuart Hameroff e do
físico britânico sir Roger Penro-
se, segundo a qual a consciência
se comprovaria cientificamente.

Tomando por base uma teoria
de 1996, eles sugeriram que o cére-
bro seria uma máquina biológica,
com 100 bilhões de neurônios, fun-
cionando como rede de informação.
Entrevistados pelo jornal inglês
Daily Mail, em outubro de 2012, os
pesquisadores explicaram a teoria

quântica da consciência, pela qual
as Almas estariam contidas em es-
truturas denominadas microtúbu-
los, localizadas, por sua vez, nas cé-
lulas cerebrais. Os mecanismos
quânticos nesses microtúbulos é, na
opinião deles, a responsável pelas ex-
periências da consciência.

Explica o dr. Hameroff:
 - Vamos dizer que o coração

pare de bater, o sangue pare de
fluir, os microtúbulos percam seu
estado quântico. A informação
quântica dentro dos microtúbu-
los não é destruída. Ela não pode
ser destruída; simplesmente, é dis-
tribuída e dissipada pelo univer-
so. Se o paciente é ressuscitado,
revivido, esta informação quânti-
ca pode voltar para os microtúbu-
los, e ele diz: "tive uma EQM (ex-
periência de quase-morte)".

Em artigo científico de
2014, disponível na publicação
Physics of Life Reviews, os mes-
mos autores concluem:

- A consciência tem um pa-
pel intrínseco no universo. (...)
Nossa visão da realidade, do
universo, de nós mesmos, depen-
de da consciência. A consciência
define a nossa existência.

O ESPÍRITO E A MENTE
- Ainda são teorias, passíveis de
críticas - naturais a um debate
acadêmico. Mas, com satisfação,
observamos crescente interesse
sobre o tema, cujo campo de pes-
quisa é muito vasto e recebe cada
vez mais a contribuição de gente
muito séria. Necessário se faz a
todo instante ressaltar que o Es-
pírito (ou a Alma) não se restrin-
ge a um produto da mente car-
nal, o raciocínio material, ainda
que o fundamento de sua intera-
ção se dê por intermédio do in-
crível maquinário chamado cére-
bro. Seu criterioso estudo revela-
rá, de alguma forma, tal relação.
Estamos tratando da essência
eterna e inteligente que, enquan-
to ligada ao corpo - por um fio
luminoso que se desprende por
efeito da morte -, anima a vida
como a conhecemos no mundo.
Salomão, o governante sábio, em
Eclesiastes, 12:6 e 7, fala-nos
desse "fio de prata", que, ao se
romper, leva o pó (corpo) de vol-
ta à terra de onde veio, e o Espíri-
to retorna a Deus, que o conce-
deu. Na verdade, como há déca-
das dizemos, o Espírito não é
simples projeção da mente.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

A falácia do Estado mínimo
Professora Bebel

Na quinta-feira, 16
de novembro, o Plenário
da Assembleia Legislati-
va foi palco de uma en-
cenação deprimente pro-
tagonizada pelos apoia-
dores da privatização da
Sabesp (Companhia de
Saneamento Básico do
Estado de São Paulo)
durante audiência pública promo-
vida pela Presidência da casa com
a finalidade de debater o tema.

A Secretária de Meio Ambien-
te, Infraestrutura e Transporte, es-
calada pelo governador Tarcísio de
Freitas para expor as razões da pri-
vatização, deputados e represen-
tantes de entidades que defendem
a privatização usaram argumentos
desprovidos de sentido para ten-
tar justificar a entrega de uma
empresa sólida e rentável, patrimô-
nio do povo paulista, a empresári-
os privados do Brasil e do exterior.

Dizer que a privatização seria
fundamental para que a empresa
possa atender as necessidades de
milhões de paulistas que ainda não
contam com saneamento básico e
que a entrega da SABESP à inicia-
tiva privada levará à redução nos
valores das tarifas é duvidar da ca-
pacidade de discernimento das pes-
soas minimamente informadas so-
bre a dinâmica das empresas pú-
blicas que foram privatizadas e das
consequências da desestatização de
serviços essenciais.

A secretária alega que o com-
prador da SABESP investirá R$ 10
bilhões a mais na empresa do que a
sua capacidade atual de investi-
mento.  Ora, esse é um argumento
altamente falacioso, tendo em vis-
ta que o comprador terá em mãos
uma empresa completamente es-
truturada durante décadas com
recursos oriundos do Tesouro
estadual e das tarifas pagas pe-
los contribuintes e que essa
nova capacidade de investimen-
to será custeada, também, pelo
consumidor. Logo, não há nesse
item diferencial que sustente a ne-
cessidade da privatização. Estado
mínimo só serve a quem quer ga-
nhar muito dinheiro às custas do
investimento público.

Isto é o que ocorre com todas
as empresas privatizadas. À natu-
reza de uma empresa privada, que
é a realização de lucros, soma-se o
argumento da realização de inves-
timentos, resultando, na quase to-
talidade dos casos, em aumento de
tarifas, enxugamento do quadro de
pessoal (inclusive técnico) ou rebai-
xamento salarial e de direitos (que
pode resultar na contratação de
pessoal menos qualificado), menor
rapidez no atendimento às neces-
sidades da população e/ou atendi-
mento baseados em critérios de
racionalidade financeira e não com
base nos direitos dos consumido-
res e outras consequências.

Este é o caso, por exemplo, das
privatizações no setor elétrico, com
o verdadeiro desastre que vem sen-
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do protagonizado pela
ENEL, empresa que
comprou a Eletropaulo,
por sua vez privatizada
em 1998, durante os
governos de Fernando
Henrique Cardoso e
Mário Covas. Subiu o
valor das tarifas, pio-
rou a qualidade dos
serviços e a capacidade
de atendimento e mais

de 8 milhões de pessoas ficaram
recentemente sem energia elétrica
durante vários dias na Capital,
Grande São Paulo e outras cida-
des. Problemas semelhantes ocor-
rem com as linhas privatizadas do
metrô paulista e do CPTM, que a o
Governo Tarcísio de Freitas quer
privatizar completamente.

Na audiência, defendi o cará-
ter público da SABESP, bem como
das demais empresas estatais que
prestam serviços fundamentais
para a população. A água é um re-
curso natural essencial à vida hu-
mana, assim como o saneamento
básico é fundamental para a nossa
saúde. Não podem ser transfor-
mados em mercadoria. Por isso
há no mundo um processo de

reestatização desses serviços,
inclusive nos Estados Unidos,
a meca do capitalismo.

Aproveito para lembrar que o
governador Tarcísio de Freitas tam-
bém está atacando o direito à Edu-
cação, tendo enviado à ALESP a
PEC 9/2023, para cortar R$ 10 bi-
lhões do setor. Convido você, leitor
e leitora, a assinar a PEC de inicia-
tiva popular para manter a dota-
ção orçamentária de 30% dos re-
cursos estaduais para a Educação.
A PEC está disponível nas subse-
des da APEOESP e pontos de cole-
ta e precisamos de 300 mil assina-
turas de eleitores. Você encontrá-
la para imprimir e coletar assina-
turas em https://bit.ly/47r0QvK.

No dia 28/11, o funcionalismo
público e os trabalhadores em es-
tatais, com apoio dos movimentos
sociais, realizarão uma greve es-
tadual, com concentração às 15
horas na Assembleia Legislati-
va, contra as privatizações, em
defesa dos direitos e pelas ver-
bas da Educação. Você também
pode apoiar esse movimento.

Professora Bebel, de-
putada estadual  pelo
PT e segunda presiden-
ta da APEOESP



A Tribuna de São Pedro
Sábado, 18 de Novembro de 2023 A3

Divulgação

A Tribuna de São Pedro
Sábado, 18 de Novembro de 2023 A3

PPPPPAGAMENTOAGAMENTOAGAMENTOAGAMENTOAGAMENTO

Salários e benefícios dos
municipais garantem
R$ 17 milhões na economia

CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E), cozinha america-
na, sala, área de serviço, garagem e portão eletrônico. R$

250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Térreo - 2 dorm.,
w.c. social, sala para 2 ambientes  com sacada, cozinha
,área de serviço, estacionamento, portão eletrônico. R$

380.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jantar, sala de tv
e sala para lanchar, ambas com magnifica vista, lavabo,

cozinha, área de serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira e quintal. R$

590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm. (1 suíte), w.c.
social, sala, copa, cozinha, área de serviço, varanda, abrigo
para 2 carros cobertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e piscina + quintal. R$

510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de
estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quarto e cozinha exter-

nos,  R$ 450.000,00 (M.E).

CASA JD.PORANGABA:  2 suites, w.c. social, ampla sala
para de ambientes, cozinha americana, área de serviço,
abrigo para 2 carros, quarto e banheiro externo, pequena

piscina. R$ 550.000,00 (M.)

SHOPPING VILA RODRIGUES: LOJAS COMERCIAIS,
TÉRREAS E PISO SUPERIOR - IDEAL PARA RENDA - R$

200.000,00 CADA LOJA

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3 frentes -

R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$ 120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$ 180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 -

R$ 130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)

TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MURETA E CAL-
ÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)

TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLIVE -
R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-

cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churras-
queira, play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para

caseiro e quarto de ferramentas. R$ 795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$ 200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa semi nova com
2 dorm. ( 1 suíte com hidro massagem), w.c. social,  sala
de estar, copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira, pisci-

na, pomar, galinheiro, lago com peixes, c. futebol, etc.
R$ 730.000,0 ( M)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  LOTES PLANOS,
LOCAL ALTO - 5.000M2 - R$ 200.000,00 - (v)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR

"Esses pagamentos são fruto de um planejamento que realizamos ao longo
do ano e são ótimos indicativos de nossa saúde financeira", afirma prefeito

Cronograma de pagamentos dos servidores municipais de São Pedro
28/11 - Pagamento de férias programadas para dezembro

01/12 - Pagamento dos salários referentes a novembro + vale alimentação
15/12 - Pagamento da segunda parcela do 13º salário

28/12 - Pagamento do salário de dezembro + vale alimentação

O pagamento de salários,
segunda parcela do 13º e féri-
as dos 1.294 servidores mu-
nicipais vai garantir a injeção
de R$ 17 milhões na economia
são-pedrense. O cronograma de
pagamentos começa no dia 28
de novembro, quando os servi-
dores que estão com férias pro-
gramadas para dezembro rece-
bem este pagamento.

O salário referente a no-
vembro, que seria pago até o
quinta dia útil de dezembro,
será creditado na conta dos ser-
vidores no dia 1º de dezembro;
no dia 15 de dezembro, os servi-
dores voltam a receber, desta vez o
equivalente a segunda parcela do

13º salário, já que a primeira foi
paga no dia 28 de junho.

Há ainda um terceiro paga-
mento programado para o mês: no
dia 28 de dezembro, os servido-
res públicos recebem novamen-
te, mais uma vez de forma an-
tecipada. O pagamento que se-
ria feito até o quinto dia útil de
janeiro será pago em dezembro.

Os pagamentos dos dias 1 e 28
de dezembro incluem, além dos
salários; R$ 540 em cada data re-
ferente ao vale alimentação.

"Esses pagamentos são fru-
to de um planejamento que rea-
lizamos ao longo do ano e são
ótimo indicativo de nossa saú-
de financeira.  Com este crono-
grama, os servidores já podem

fazer planos para o final de
ano", disse o prefeito Thiago Sil-
va, que destacou também a im-
portância deste volume  na eco-
nomia local. "Um dos setores
que mais sente essa movimen-
tação financeira é o comércio,
já que será um volume signifi-
cativo que vai movimentar a
economia da cidade", afirmou.

EEEEESTRADASSTRADASSTRADASSTRADASSTRADAS

Feriado deve aumentar movimento nas rodovias em 35%
O feriado da Consciência

Negra deverá aumentar em 35%
o movimento nas 12 rodovias
administradas pela Eixo SP. A
estimativa para este fim de se-
mana prolongado é de aproxi-
madamente 870 mil veículos
circulando pelo trecho de 1.221
quilômetros que inclui, entre
outros corredores importantes,
a SP 310, entre São Carlos e Cor-
deirópolis, a SP 225, entre Itira-
pina e Bauru, e a SP 294, entre
Bauru e Panorama, na divisa
com o Mato Grosso do Sul, pas-
sando por Marília.

A expectativa é de que a movi-
mentação nas estradas comece a
ficar mais intensa a partir das 15h
desta sexta-feira (17), com pico no
fim da tarde e durante a noite, até
por volta das 22h. No sábado, o
período das 7h às 13h deve ser o
mais movimentado. Na volta, o flu-
xo maior de veículos é esperado
para segunda-feira, a partir das
11h, especialmente no sentido Inte-
rior-Capital. A circulação deverá se
manter intensa até por volta das
22h. Especialmente nesses períodos,
a Concessionária pede aos moto-
ristas que redobrem a atenção para
que a viagem siga sem incidentes.

Para garantir um passeio tran-
quilo e seguro, a coordenadora de
Tráfego da Eixo SP, Raquel Fernan-

des Monteiro, recomenda aos usu-
ários observação atenta de alguns
cuidados com a manutenção e com
a condução do veículo. Segundo ela,
verificar o sistema de freios, cali-
bragem de pneus, nível do óleo, da
água e sistemas de iluminação e
sinalização do veículo são itens es-
senciais e indispensáveis.

O uso do cinto de segurança
por todos os ocupantes do veículo
também é item obrigatório, assim
como o respeito ao limite de veloci-
dade e não fazer ultrapassagens em
locais proibidos. Outra dica impor-
tante aos motoristas, segundo Ra-

quel, é jamais manusear telefone
celular enquanto dirige. Caso haja
necessidade de acessar alguma in-
formação, a orientação é parar o
veículo em local seguro, como pos-
tos de combustíveis ou as bases dos
Serviços de Apoio ao Usuário (SAU)
que a Concessionária mantém ao
longo de seu trecho.

A Eixo SP oferece também o
serviço de atendimento ao usu-
ário que pode ser acionado pelo
telefone 0800 170 8998 ou via
serviço de Wi-Fi presente nas
rodovias por meio do aplicativo
da Concessionária. Obras suspen-

sas - As obras de melhorias que
causam interferência no tráfego
terão programação especial duran-
te o feriado prolongado. Na sexta-
feira, os trabalhos serão suspensos
o dia todo nas rodovias SP 310, SP
225 (Jaú-Bauru), SP 294 (Marília)
e SP 304 (Piracicaba). Nas demais
rodovias administradas pela Eixo
SP, as restrições passam a vigorar
a partir das 14h. No sábado, a sus-
pensão dos serviços ocorrerá o dia
todo em todo o trecho. No domin-
go, as obras estarão liberadas. Na
segunda, a restrição volta a valer
para todo o trecho.

A expectativa é de que a movimentação nas estradas comece a ficar mais intensa a partir das 15h da sexta-feira (17)

Divu lgação
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Sig Comunicação Visual inaugura fábrica
Empresa recebeu área de 3.000 metros quadrados e fez investimentos de R$ 2,5 milhões; inauguração aconteceu no último dia 16

A Sig Comunicação Visual,
uma das empresas que recebeu
área no Distrito Industrial de
São Pedro, fez nesta quinta-fei-
ra, 16, a inauguração oficial de
sua nova sede. Desde 2017 na
Estância, a empresa com 26
anos de história inaugura sua
nova planta em um prédio com
1.800 metros quadrados de área
construída, geração de 30 va-
gas de empregos diretos, outras
30 indiretas e investimentos de
R$ 2,5 milhões na obra e aqui-
sição de equipamentos.

 "O sentimento hoje é de
gratidão e uma alegria imensa
por tudo que representa esta

inauguração. Em 2013, quando
era vice-prefeito, o Distrito In-
dustrial era só uma ideia no
papel. Hoje estamos aqui, inau-
gurando uma empresa que gera
emprego e renda para pessoas
de São Pedro. O que queremos é
que nossa cidade se desenvolva
cada vez mais", disse o prefeito
Thiago Silva na inauguração.

Proprietário da empresa
que tem entre seus clientes
grandes redes varejistas, Rod-
nei Ferreira disse estar orgulho-
so pelo momento. "É como se fosse
um livro. Agradeço a todos os co-
laboradores e estou muito conten-
te de ter chegado aqui com geração

de emprego e trabalho. Hoje tem
trabalho nosso em todos os Esta-
dos e estou muito otimista em
relação ao futuro", disse.

Também diretora da empre-
sa,  Nelma Ferreira lembrou a
jornada marcada por desafios e
resiliência. "Cada obstáculo se
transformou em oportunidade de
aprendizagem e conhecimento".

Ao falar em nome do Legisla-
tivo, o vice-presidente Antonio To-
ledo, o Toninho da Sorveteria, pa-
rabenizou o prefeito Thiago Silva
pela continuidade das ações inicia-
das pelo então prefeito e hoje depu-
tado estadual Helinho Zanatta.
"Recebemos elogios em várias áre-

as que estão garantindo crescimen-
to e desenvolvimento para nosso
município", disse, destacando tam-
bém a importância do trabalho re-
alizado pela Câmara Municipal.

Também participaram da so-
lenidade de inauguração os verea-
dores Cleuza Barros, Dudu, Adri-
ano Vitor, Branco, Índio, Melado e
os secretários municipais Claudi-
nei Arruda (Governo), Ronaldo
Gasparelo (Turismo), Cássio Cape-
llari (Justiça) e José Rubens Fran-
çoso (Saaesp), além dos coordena-
dores Danilo Dihel, Adriana Amado e
Ney Nielsen, Rosivaldo Amaro da Sil-
va, o Dez.  Após a inauguração,
aconteceu uma visita à fábrica.

HISTÓRIA - Fundada em
1998, a SIG iniciou suas ativi-
dades com prestações de servi-
ços voltada para a área de co-
municação visual, especializan-
do-se em suprimentos para deco-
ração de lojas, supermercados, co-
mércios em geral e indústrias.

Hoje, além dos equipamen-
tos de impressão digital, a fá-
brica tem marcenaria, com ma-
quinários completos para pro-
dução de projetos mobiliários,
arquitetônicos, displays e peças
especiais; serralheria com equi-
pe capacitadas e equipamentos
para atender e executar  proje-
tos estruturais metálicos; pin-

tura, produção e acabamento,
montagem e instalação.

MAIS EMPRESAS - Além
da Sig Comunicação Visual, o Dis-
trito Industrial de São Pedro é en-
dereço também das empresas Sae
Dong, Suporte e Coperfis, que,
juntas, empregam aproximada-
mente 300 pessoas. Há ainda ou-
tras 9 empresas, 7 delas do setor
automotivo, que vão começar a
operar em breve. As empresas
instaladas no Distrito Industri-
al recebem incentivos da Prefei-
tura e como contrapartida pre-
cisam cumprir metas estabele-
cidas como geração de emprego
e investimentos programados.

UFSCUFSCUFSCUFSCUFSCARARARARAR

Hospital Universitário abre cinco vagas para médicos
Foi publicado o edital para o

Processo Seletivo Público Simplifi-
cado, realizado pela Empresa Bra-
sileira de Serviços Hospitalares (Eb-
serh), para contratação temporá-
ria de médicos para atuarem no
Hospital Universitário da Univer-
sidade Federal de São Carlos (HU-
UFSCar/Ebserh). Ao todo, foram
abertas cinco vagas nas especiali-
dades médicas de Pediatria, Anes-
tesiologia, Medicina Intensiva e
Medicina Intensiva Pediátrica. A

carga horária semanal será de 24
horas e a remuneração é de R$
10.463,79, mais benefícios.

As inscrições devem ser reali-
zadas por este link (https://bit.ly/
3SL1Qac) e as informações comple-
tas do processo seletivo estão no
edital (https://bit.ly/3uq1E5N).

EBSERH - O Hospital Uni-
versitário da UFSCar faz parte da
Rede Ebserh desde 2015. Vincula-
da ao Ministério da Educação
(MEC), a Ebserh foi criada em 2011

e, atualmente, administra 41 hos-
pitais universitários federais, apoi-
ando e impulsionando suas ativi-
dades por meio de uma gestão de
excelência. Como hospitais vincu-
lados a universidades federais,
essas unidades têm caracterís-
ticas específicas: atendem paci-
entes do Sistema Único de Saú-
de (SUS) ao mesmo tempo que
apoiam a formação de profissio-
nais de saúde e o desenvolvimento
de pesquisas e inovação.
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Rede municipal de São Pedro vai
começar 2024 com mais vagas
Prefeito Thiago Silva visitou obras da Educação esta semana; só
nova escola no bairro Nova São Pedro vai garantir mais 300 vagas

A rede municipal de ensino de
São Pedro, que segundo levanta-
mento feito em novembro tem ma-
triculados 5.886 alunos, vai au-
mentar em 2024. Só no segmento
creche e educação infantil - dos 4
meses aos 4 anos e 11 meses, são
300 vagas a mais, garantidas com
a construção da Creche escola "Pro-
fessor Marcelo de Jesus Santos",
no bairro Nova São Pedro II.

Outra obra que vai garantir
mais vagas é a ampliação da Emeb
Guido Dante, no bairro Jorge Cha-
lita Nouhra. A construção de
novas salas vai permitir a cria-
ção de 80 novas vagas no perí-
odo integral para atender uma
demanda da própria escola.

As obras foram visitadas
esta semana pelo prefeito Thia-
go Silva e pela secretária de
Educação Samanta Bontorim.

Com capacidade para 300 cri-
anças, do berçário à pré-escola, o
prédio da creche escola, de 1.500
m2, foi construído numa área de
4.336 m2 e dispõe de uma ampla
infraestrutura com 15 salas de aula,
brinquedoteca, sala de atividades,
playground, parque com grama
sintética, fraldário, espaço para
amamentação, área para aten-
dimento médico, refeitório,
copa, refeitório, cozinha, des-
pensa, lavanderia, almoxarifa-
do, vestiário masculino e femi-
nino, pátio coberto, escovódro-
mo e salas administrativas. A
construção foi planejada para
atender as necessidades de todos
os alunos, com piso tátil, rampas
de acesso e banheiros adaptados.

"A garantia de uma educação
de qualidade para todos implica,
dentre outros fatores, em um
redimensionamento da escola
no que consiste não somente à
aceitação, mas também à valo-
rização das diferenças", destacou
o prefeito Thiago Silva.

A Prefeitura de São Pedro in-
vestiu R$ 3,5 milhões na nova
Creche-Escola, que atenderá os
moradores dos bairros Theodo-
ro de Souza Barros, Bela São
Pedro, Nova São Pedro I, Nova
São Pedro II, Alpes das Águas,
Chácara ABC, Mirante, Colinas,
Centro e Vila Nova.

Outra obra visitada foi a Emeb
Guido Dante. O investimento na
ampliação foi de R$ 1,5 milhão
para a construção do prédio anexo
à escola, de 419 m2..  A obra vai
garantir mais 80 vagas para o
período integral nesta escola,

número que vai atender a de-
manda da própria escola.

Além da Guido Dante, outras
duas escolas da rede municipal
atendem em período integral alu-
nos matriculados do 1º ao 5º ano:
as Emebs Benedito Modesto de
Paula, no Jardim Cássio Pas-
choal Padovani e Ricarda de
Paiva Lima Berzin, no Theodo-
ro de Souza Barros. Em 2024, mais
200 vagas foram criadas para este
segmento, dobrando o número de
alunos atendidos atualmente só no
ensino fundamental.

Ao todo, a Prefeitura de São
Pedro, por meio da Secretaria de
Educação, disponibiliza mais de 2
mil vagas em período integral, so-
mando-se também todas as 10 es-
colas de educação infantil.

Na Emeb Guido Dante, o aces-
so ao local dispõe de uma rampa
acessível, o que facilita o ingresso
de cadeirantes e demais pessoas
com mobilidade reduzida, além de
três amplas salas de aula, duas sa-
las individuais para atendimento
privativo, banheiros acessíveis, sala
de informática, biblioteca, almoxa-
rifado e salas administrativas. Ou-
tra novidade é a cobertura da qua-
dra poliesportiva,de 175 m2.

Há menos de um ano, a Pre-
feitura de São Pedro já havia re-
formado e ampliado a Emeb Ha-
lina Bulba Baldon, dobrando o
número de vagas da unidade
escolar do Jardim Nova Estân-
cia, que atende crianças de 4 meses
a 3 anos e 11 meses.

Com a reformulação,  a
Emeb ganhou novos espaços,
como brinquedoteca, secretaria,
sala dos professores e um novo
parque com grama sintética, além
de novos brinquedos pedagógicos
e livros paradidáticos.

A secretária de Educação vê a
revitalização das Emebs como
uma grande conquista para a
comunidade escolar. "Havia um
anseio muito grande da comu-
nidade em relação à ampliação de
vagas", afirmou.

"O planejamento da reforma,
ampliação, adequação e construção
dos novos espaços foi feito com
muito carinho, com foco na pro-
moção de espaços agradáveis e
adequados à proposta da edu-
cação infantil, pautada nas in-
terações, brincadeiras, ludici-
dade e acessibilidade, contribu-
indo para o desenvolvimento de
uma educação de excelência",
complementou a secretária.

OOOOOBRASBRASBRASBRASBRAS
Administração prioriza educação
integral e acessível para todos

Com as obras da Emeb
Guido Dante e da nova Creche-
Escola, serão mais de 2 mil va-
gas de ensino infantil e funda-
mental disponíveis em período
integral, além de seis escolas
com brinquedos acessíveis em
seus parquinhos.

A reforma e ampliação da
Emeb Guido Dante e a construção
da nova Creche-Escola "Professor
Marcelo de Jesus Santos" fazem
parte e estão 100% alinhadas
ao projeto Agenda 35.

No projeto, que se consoli-
dou como o mais importante
instrumento de planejamento e
diretrizes de políticas públicas
do município, foram estabeleci-
das 34 metas de trabalho na
área de Educação de curto, mé-
dio e longo prazo.

Ao longo dos últimos 12
meses, essas metas foram
construídas de forma coletiva,
colaborativa e democrática a partir
de diversas reuniões entre agen-
tes públicos, especialistas do seg-
mento da Educação e, principal-
mente, de cidadãos e da socie-
dade civil organizada.

Na Educação Integral, são
quatro metas: construir novas
unidades escolares com estru-
tura física e pedagógica para
atendimento em período inte-
gral com base nas diretrizes e
necessidades apontadas pelos
profissionais que nelas atuam,
tendo como ordem de priorida-
de o Ensino Fundamental 1,
Ensino Fundamental 2, Creche
e Educação Infantil.

"A reforma e a ampliação da
Emeb Guido Dante vão ao en-
contro desta meta, pois dobra a
quantidade de vagas de ensino
fundamental em período inte-
gral na unidade, ampliando para
400 a oferta dessas vagas em
todo o município", disse a secretá-
ria de Educação, Samanta Almo-
zara Bontorim. "Mais de 2 mil va-
gas em período integral, se somar-
mos também as 10 escolas de
educação infantil", acrescenta.

Outro alvo perseguido pela
administração municipal é a im-
plantação das escolas em perí-
odo integral em, no mínimo,
50% das unidades de Educa-
ção Infantil e Ensino Fundamen-
tal. Além da reestruturação e
adequação dos espaços esco-
lares nas unidades que traba-
lham em período integral a fim
de atender a equipe docente.

Com conteúdo oferecido
pela própria Secretaria de Edu-
cação e, por meio de parcerias
com renomadas instituições de
ensino, como Senai e Sesi, a
Prefeitura de São Pedro vem
ampliando a oferta de atividades
diversificadas em contraturno
escolar, tais como design de

games, impressora 3D, robóti-
ca, língua inglesa, judô, natação,
dança, entre outras atividades.

Para receber estes e outros
cursos, a administração tam-
bém está ampliando, na rede de
ensino, o número de salas mul-
tifuncionais com elementos que
propiciem a elaboração de proje-
tos baseados na pedagogia "mão
na massa", STEAM e MAKER
para a utilização nas aulas de
Arte ou em outras atividades de
criação envolvendo as diferen-
tes disciplinas do currículo.

Acessibilidade e inclusão
A acessibilidade e inclusão

de todos os alunos na rede muni-
cipal de ensino também são priori-
dade da Prefeitura de São Pedro e
fazem parte do plano de metas
de curto, médio e longo prazo
do projeto Agenda 35.

A reforma e ampliação da
Emeb Guido Dante e a Emeb
"Professor Marcelo de Jesus
Santos", cujas obras devem ser
entregues em breve, dispõem
de toda a infraestrutura que ga-
rante o acesso e a participação
plena de todas as pessoas nas
atividades educacionais. Isso inclui
alunos com deficiência física, visu-
al, auditiva, intelectual ou múltipla,
bem como pessoas com mobi-
lidade reduzida e idosos.

Seis escolas da rede munici-
pal de São Pedro também já rece-
beram brinquedos acessíveis em
seus parquinhos. E mais dois lo-
cais públicos vão contar em breve
com brinquedos voltados à in-
clusão: os parques Maria Angé-
lica e Ernesto Baltieri.

O objetivo da instalação dos
brinquedos - balanço, gira-gira
e gangorra - é garantir às crian-
ças integração e convívio, além
de estímulo a valores como res-
peito às diferenças e a amiza-
de, sem deixar de lado a segu-
rança de todos os participantes.

"Investimentos nestes brin-
quedos para garantir acessibi-
lidade, além de melhor qualidade
de vida para todos os alunos e tam-
bém crianças que frequentam
nossos parques municipais", des-
tacou o prefeito Thiago Silva.

BENEFÍCIOS – Brincar ao ar
livre é uma ação que garante
muitos benefícios, como incen-
tivo à imaginação, diversão, es-
tímulo à curiosidade, além do
contato com a luz solar e maior
possibilidade de realização de
atividades físicas. Para crianças
com mobilidade reduzida ou de-
ficiência, a atividade ganha ain-
da mais importância, pois viabi-
liza também a prática de ativida-
des relacionadas à coordena-
ção motora e terapia ocupacio-
nal, além do convívio com ou-
tras crianças.

Emeb Guido Dante está sendo ampliada

Divulgação

Centro de Logística

Prefeito Thiago Silva na nova escola

Nova escola já foi equipada para receber alunos em 2024

Mãe e Lorenzo: brinquedo acessível

Novo almoxarifado facilita logística da Educação
Outra importante obra inau-

gurada este ano pela Prefeitura
de São Pedro na área de edu-
cação é o Centro Logístico "Ma-
ria Eni Gonçalves Ribeiro". O
prédio, com mais de mil metros
quadrados de área construída e 4
mil metros quadrados de área to-
tal, localizado no bairro Portal das
Flores, foi especialmente planeja-
do e construído para ser um local
de armazenamento e movimenta-
ção de cargas e dará suporte
principalmente às secretarias
de  Educação e Saúde.

Antes da inauguração, todo
o material de apoio era armaze-
nado em prédios alugados ou
em espaços improvisados em
salas e galpões dentro dessas

secretarias. Além da economia
gerada para os cofres públicos, o
novo almoxarifado trouxe importan-
tes benefícios, como a estocagem
em condições e ambiente adequa-
dos, segurança, centralização
da gestão e agilidade na entre-
ga, uma vez que a estrutura lo-
caliza-se nas proximidades na
avenida Imigrantes, próxima ao
Portal Principal, importante via
de acesso ao município.

Com o Centro Logístico, a Se-
cretaria de Educação ampliou em
pelo menos quatro vezes sua ca-
pacidade de armazenamento.O
Centro também permitiu a deso-
cupação de salas nas escolas e
garantiu a execução de projetos pe-
dagógicos nesses locais.
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VENDO CASA
2 dorm, sala, coz, banh,

lavanderia, varanda, fundo
1dorm e coz, bairro Palu,

terreno 590 m2 área construída
153 m2 tratar: (19)  9.9862.4594

BRUNA HELENA - Sou cuidadora de idoso
há 12 anos,estou cursando técnico de en-
fermagem, tenho curso auxiliar de farmácia
e estou disponível para plantões noturno e
acompanhante hospitalar.(19)9-9495-5913.

ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 99.000,00, aceita veículo na
troca. Rua João Gimenes, Jar-
dim das Flores, ao lado do 373.
Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no pé
da serra, a 3 km da cidade, com água
de nascente, córrego e energia na
porta. Registrado com georreferenci-
amento. R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594
-------------------------------------------
VENDO  , 10 de tábuas de cedro, 1
pá, 1 enxada, 1 escavdeira , 1 mi-
lheiro de tijolinho, tela de arame,
12 metros de fero para coluna, 2
galões de ferro para agua, 1 esca-
da de madeira de 12 de graus, al-
guns piso, e 2 bikes de aro 26, e
uma cadeira de escritorio com ro-
das , valores a combinar -tratar
(11) 941501500 whats
-------------------------------------------
VENDO sítio 2 alqueires (51.000
m2) em São Pedro, a 3 km da
cidade, água de nascente, cór-
rego e energia na porta. Regis-
trado com georreferenciamento.
R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 9999-88 701.
-------------------------------------------

APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325.
-------------------------------------------
VENDO PARATI ano 86 AP 1.0
álcool Original quatro marcha
tratar: 19 998 94 58 26
-------------------------------------------
VITRÔ com grade Gravia-1,00x
0,60- Chapa Aço na embalagem
(nova) preço de loja r$ 700 dou
por r$ 400 tratar r$ 19971554344
ou 199825-18 383
-------------------------------------------
VENEZIANA FLEX gravia top de li-
nha 1,50 X 1,00- chapa de aço na
embalagem (nova) com pintura e
vidro de fábrica preço de loja 1700
tou por 1000 para tratar 19 971-5
54 344 ou 19-982518383
-------------------------------------------

Computador I5 segunda geração- Fonte 200w - Hd 500gb - Placa mae
h61 - 4gb memoria ram - Monitor 19 polegadas  - Mouse e teclado

Telefone: (19) 99927-9969

VENDE-SE - R$ 800,00

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

CONTRATA SE:
- OPERADOR DE EMPILHADEIRA

- EMBALADOR (A)
- AUXILIAR DE ESTOQUE

- JOVEM APRENDIZ (AREA DE PRODUÇÃO)

enviar currículo contratantc@gmail.com

Troco chácara por casa
em Águas de São Pedro

Valor: 500.000,00.
Fone: 19-99768-6812.

VENDO/ TROCO  chácara de 1000
m  no Vista Alegre em São Pedro,
casa com 250 m de área construí-
da,  cômodos grandes tratar :  (19)
9.9969.4150 com Gizele.
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FALECIMENTOS

SRA.BRAULINA LOPES DE
OLIVEIRA faleceu no dia 10/
11 na cidade de Piracicaba
aos 84 anos de idade e era vi-
úva do Sr.Jesse Gomes de
Oliveira.Era filha dos finados
Sr.Napoleão Lopes Ribeiro e
da Sra.Durvalina Gomes.Deixa
os filhos:Durlete Gomes de
Oliveira,Silvana Gomes de
Oliveira,Israel Gomes de
Oliveira,Edil Gomes da Silva
(falecido) , Celina Gomes de
Oliveira (falecida) e Dirlei Gomes
de Oliveira . Deixa netos, bisne-
tos e demais parentes.O seu cor-
po foi transladado para a cidade
de São Pedro e o seu sepulta-
mento deu se no dia 10/1 saindo
o féretro ás 17:00 h do Velório
Municipal de São Pedro -sala 1
seguindo para o Cemitério da-
quela localidade onde foi inu-
mada em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SR.NATANAEL DOS SAN-
TOS FARIAS faleceu no dia 10/
11 na cidade de Piracicaba,
aos 63 anos de idade e era fi-
lho dos finados Sr.José Rodri-
gues de Farias e da Sra.Tereza
Marques dos Santos
Farias.Deixa os filhos: Everton
Farias casado com Elaine Pa-
tricia Gomes Farias, Erica
Aparecida Farias casada com
Rogerio Rocha e Ednéia Fari-
as casada com Valdemir Lima
de Souza.Deixa netos, bisne-
tos e demais parentes. O seu
corpo foi transladado para a
cidade de São Pedro e o seu
sepultamento deu-se dia 11/11
saindo o féretro ás 09:00 h do
Velório Municipal de São Pe-
dro seguindo para o Cemitério
Parque São Pedro onde foi inu-
mado em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

MENINA: VITÓRIA MIRANDA
DOMINGUES faleceu no dia
10/11 na cidade de Limeira,
aos 7 meses e era filha do
Sr.Vinicius Domingues da Sil-
va e da Sra.Karen Miriam
Miranda.Deixa demais paren-
tes. O seu corpo foi translada-
do para a cidade de São Pe-
dro e o seu sepultamento deu
se dia 11/11 saindo o féretro
ás 16:30 h do Velório Memori-
al Bom Jesus - Sala 1 seguin-
do para o Cemitério Municipal
de São Pedro onde foi inumada
em jazigo da família. Esta sala
possui serviço de Velório On-Line
consulte os familiares. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

SRA. EUNICE ROSE PO-
TENCIANO faleceu no dia
11/11 na cidade de Goiania
- GO, os 96 anos de idade.
Era viúva do Sr. Adolfo Po-
tenciano. Era filha dos fina-
dos Sr. Carlos Rose e da
Sra. Modesta Wiezel Rose.
Deixa os filhos: Antonio Car-
los potenciano e José Car-
los Potenciano. Deixa netos
e demais parentes. O seu
corpo foi transladado para a
cidade de São Pedro e o seu
sepultamento deu se dia 13/
11 Saindo o féretro as 10:30
h da igreja presbiteriana de
São Pedro seguindo para o
Cemitério Parque São Pedro
onde foi inumada em jazigo
da família. À família e ami-
gos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

SRA. KAYOKO NISHI fale-
ceu no dia 13/11 na cidade
de São Pedro, aos 100 anos
de idade. Era viúva do Sr.
Tsuguo Nishi. Era filha dos
finados Sr. Toyotaro Fushi-
mi e da Sra. Kane Fushimi.
Deixa os f i lhos: Isotsugu
Tsujimoto e Katsunari Tsuji-
moto. Deixa netos, bisnetos
e demais parentes. O seu
sepultamento deu se dia 14/
11 saindo o féretro ás 16:30
h do Velório Memorial Bom

SR. CLEMENTINO SANTO
ANDRE faleceu dia 10/11/
2023, na cidade de São Pedro/
SP, contava 95 anos, filho dos
finados Sr. Domingos Santo
Andre e da Sra. Palmyra Ber-
tho, era viúvo da Sra. Maria
Jose de Moraes Santo Andre;
deixa os filhos: Wanderley
Santo Andre e Maria Mada-
lena Santo Andre Soares.
Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos.
Sepultamento dia 10/11/
2023, às 16h30 do Velório
Memorial Bom Jesus de São
Pedro/SP, sala "02", para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de da cidade de São Pedro/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA BENEDICTA VI-
EIRA DOS SANTOS faleceu
dia 10/11/2023, na cidade de
Charqueada, contava 83 anos,
filha dos finados Sr. Benedicto
Vieira e da Sra. Benedicta Bra-
ga Vieira; deixa os filhos: Ma-
ria Rosimeire de Almeida; Iva-
ni Regina de Almeida Junior;
Ismael Oscar de Almeida; Luiz
Arnaldo de Almeida; Izaldo
Antonio de Almeida; Maria
Aparecida de Almeida Barbo-
za; Maria Erenilde de Almeida;
Ana Alice de Almeida Parisi;
Eraldo de Almeida, já falecido
e Carlos Roberto de Almeida,
já falecido. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e
amigos. Sepultamento dia 11/
11/2023 às 16h30 do Velório
do Cemitério Municipal de
Santa Maria da Serra/SP, para
a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA
MAXIMIANO SCHMIDT fale-
ceu dia 11/11/2023, na cidade
de São Pedro/SP, contava 80
anos, filha dos finados Sr. Pe-
dro Maximiano e da Sra. Rita
Cecilia, era viúva do Sr. Fran-
cisco Schmidt; deixa os filhos:
Marcos Aparecido Schmidt,
Claudio Aparecido Schmidt;
Francisco Aparecido Schmidt;
Roberto Aparecido Schmidt e
Daniele Aparecida Schmidt
Ferreira. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-

FALECIMENTOS
Jesus -Sala 1 seguindo para
o Cemitério Municipal de
São Pedro onde foi inuma-
da em jaz igo da famí l ia .
Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e ami-
gos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

VINICIUS DOMINGUES DA
SILVA faleceu no dia 13/11 na
cidade de Limeira, aos 30 anos
de idade e era casado com
Karen Mirian Miranda. Era fi-
lho do Sr. Ariovaldo Domingues
da Silva e da Sra. Meri Cristina
Algizi Domingues da Silva. Dei-
xou a Vitoria Miranda Domingues
(falecida). deixa a irmã Pamela,
sobrinha Antonela, demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de Pi-
racicaba e o seu sepultamento
deu se dia 14/11 saindo o féretro
as 10:00 h do Crematorio Me-
morial Metropolitano de Pira-
cicaba seguindo para o cemi-
tério da saudade onde foi inu-
mado em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. NAIM AZEVEDO EJUPI
faleceu no dia 10/11 na cidade
de Piracicaba, aos 59 anos de
idade e era casado com a Sra.
Eliana Aparecida Roque Aze-
vedo Ejupi.  Era filho do Sr.
Nazmi Ejupi e da Sra. Dalva
de Azevedo Ejupi, falecidos.
Deixa a filha: Camila Roque
Azevedo Ejupi Momesso casa-
da com Rafael Momesso Car-
doso. Deixa o neto: Miguel,
demais parentes e amigos. O
seu corpo foi transladado para
a cidade de São Pedro eo seu
sepultamento deu se dia 11/11
saindo o féretro as 14:00 h do
Velório Memorial Bom Jesus -
Sala 2 seguindo para o Cemité-
rio Municipal de  São Pedro onde
foi inumado em jazigo da família
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APPARECIDA
DA SILVA BACCI faleceu no
dia 16/11 na cidade de Piraci-
caba, aos 91 anos de idade e
era casada com o Sr. Carlos Hum-
berto Bacci. Era filha dos finados
Sr. João M. da Silva e da Sra.
Eulalia V. da Silva. Deixa os fi-
lhos: Carlos Humberto Bacci
Junior, já falecido; e Leda Mar-
cia Bacci Gonçalves casada
com Jairo do Nascimento Gon-
çalves. Deixa ainda demais
familiares e amigos. O seu
corpo foi transladado para a
cidade de São Pedro e o seu
sepultamento deu se dia 16/
11 saindo o féretro ás 16:30
h do Velório Memorial Bom
Jesus -Sala 1 seguindo para
o Cemitério Municipal de
São Pedro onde foi inuma-
da em jaz igo da famí l ia .
Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e ami-
gos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

SRA. MARIA CONCEIÇÃO
DA COSTA SOUSA faleceu no
dia 17/11 na cidade de São
Pedro, Aos 67 anos de idade
Era casada com o Sr. Pedro
Martins de Sousa. Era filha
dos finados Sr. Manoel Car-
mo da Costa e da Mar ia
Galvão da Costa. Deixa os
f i lhos:  Patr ic ia  da Costa
Sousa, Paul ino da Costa
Sousa e Silvana de Sousa
Veronez. Deixa netos e demais
parentes. O seu sepultamen-
to deu se dia 17/11 saindo o
féretro ás 16:30 h do Velório
Memorial Bom Jesus –Sala 1
seguindo para o Cemitério
Munic ipa l  de São Pedro
onde foi inumada em jazigo da
família. Esta sala possui ser-
viço de Velório On-Line consul-
te os familiares. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

gos. Sepultamento dia 12/11/
2023 às 13h00 do Velório do
Cemitério Camilópolis na cida-
de de Santo André/SP, para
a referida necrópole. À famí-
lia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. GILBERTO GOMES fale-
ceu dia 13/11/2023, na cidade
de São Pedro/SP, contava 93
anos, filho dos finados Sr. Flo-
rencio Gomes e da Sra. Rosa
Gomes, era viúvo da Sra. Ig-
nez Andrade Gomes; deixa a
filha: Denise Andrade Gomes.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Velório dia
13/11/2023 das 13h00 às
18h00 na sala "01" do Velório
Memorial Bom Jesus de São
Pedro/SP, tendo seguido o fé-
retro às 19h30 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no "Salão No-
bre" do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. HORTENCIA SOARES
faleceu dia 13/11/2023, na ci-
dade de São Pedro/SP, conta-
va 89 anos, filha dos finados
Sr. Alexandre Soares e da Sra.
Julia Soares. Deixa familiares
e amigos. Sepultamento
dia 13/11/2023 às 13h00,
do Velório do Cemitério
Municipal da Saudade, na
cidade de São Pedro /SP,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ CARLOS DE OLI-
VEIRA faleceu dia 13/11/2023,
na cidade de Águas de São
Pedro/SP, contava 71 anos, fi-
lho dos finados Sr. Argemiro
Oliveira e da Sra. Zeferina Melo
de Oliveira. Deixa familiares e
amigos. Sepultamento dia 13/
11/2023 às 16h30 do Velório
Municipal de São Pedro
sala 02, para o Cemitério
Parque de São Pedro, na
cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

Alexandre Padilha

Desde o início deste
ano, um time com um téc-
nico e um capitão experien-
tes assumiu as rédeas da
economia e, o país comemo-
ra os avanços da política do
presidente Lula e do minis-
tro Fernando Haddad. Os
resultados são incontestá-
veis: depois de seis anos
de estagnação e empobrecimen-
to do nosso povo, fecharemos
2023 com crescimento acima de
3%, inflação sob controle e de-
semprego abaixo de 8%. Tam-
bém voltamos a participar ati-
vamente do fluxo mundial de co-
mércio, tanto que fomos o segun-
do maior destino de investimento
direto estrangeiro no primeiro se-
mestre deste ano, segundo a OCDE.

Esses ganhos são possíveis
porque o time do presidente Lula,
tanto na política quanto na econo-
mia, joga em perfeita sintonia -
como prova termos desmentido a
especulação de que o governo mu-
daria a meta fiscal para 2024. Mais
uma vez, quem apostou contra a
coesão e a coerência entre Lula e
Haddad, perdeu dinheiro.

Nossa decisão é cumprir exa-
tamente o que prevê o marco fiscal,
apresentado pelo governo e apro-
vado pelo Congresso em 2023. Com
ele, ao mesmo tempo em que se as-
segura a saúde das contas públi-
cas, temos garantidos diversos
mecanismos anticíclicos que
preveem aumento dos investimen-
tos federais entre 0,6% e 2,5% do
PIB para o ano que vem.

É por esse rumo que vamos
zerar o rombo que herdamos de
Bolsonaro e Paulo Guedes, de
R$657 bilhões em 2022, retoman-
do o controle da dívida, mas sem
jamais descuidar do povo.

Neste momento, o nosso foco
está concentrado nas medidas que
melhoram a arrecadação e fazem jus-
tiça tributária e no esforço de com-
bater qualquer pauta que desorga-
nize o orçamento público do país.

Esta sempre foi a política
econômica dos governos do pre-
sidente Lula: colocar o povo no
orçamento e fortalecer os inves-
timentos no país.

O processo de verdadeira rea-
bilitação institucional que estamos
conduzindo contribuiu enorme-
mente para isso. Após quatro anos
de obscurantismo, desrespeito
constitucional, desassistência e
omissão social, o atual mandatá-
rio do Palácio do Planalto mostrou
que tem compromisso com a de-
mocracia, com a garantia de direi-
tos de toda a população, e com res-
ponsabilidade fiscal e social.

A relação respeitosa entre o
governo federal e o Congresso Na-
cional, e, também, com todos os
entes federados, prefeitos e gover-

nadores, independente-
mente do partido polí-
tico, foi reestabelecida.

Essa retomada da
parceria institucional
deu todas as condições
para que fossemos vito-
riosos na aplicação de
medidas para sanar
as necessidades mais
urgentes do país. Fize-
mos uma verdadeira

reabilitação institucional, baseada
no diálogo e respeito, e, até ago-
ra, conseguimos aprovar todos os
projetos para reestruturar a eco-
nomia do país.

Aprovamos a primeira eta-
pa da Reforma Tributária, uma
necessidade que o país aguar-
dava há décadas. Aprovamos o
voto de qualidade do Conselho
de Administração de Recursos
Fiscais (CARF), que muita gen-
te dizia que era impossível ser

aprovado, o novo marco fiscal,
reorganizamos o orçamento pú-
blico para garantir o Bolsa Fa-
mília, o reajuste das bolsas de
pesquisa para os pesquisadores,
a nova política do salário míni-
mo e outas tantas medidas que
contribuíram para a retomada
dos programais sociais.

Os juros, finalmente, começa-
ram a cair. Mobilizamos empresá-
rios, trabalhadores, bancos públi-
cos para fazermos a economia gi-
rar e voltarmos a ter mais e melho-
res empregos. E nesta reta final do
ano, vamos aprovar o restante das
medidas centrais para arrecadação
e consolidação do reequilíbrio
macroeconômico do país.

Até o final do ano, nosso má-
ximo esforço é a prioridade de vo-
tação das medidas da agenda
econômica apresentadas pelo
ministro Haddad, que consoli-
dam o esforço de equilíbrio
macroeconômico, para uma traje-
tória decrescente da taxa de juros.

Alexandre Padilha, mé-
dico, professor universi-
tário, Ministro das Rela-
ções Institucionais da
Presidência da Repúbli-
ca e deputado federal li-
cenciado (PT/SP)

Com Lula e Haddad,
Brasil voltou aorumo do
crescimento econômico
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Médico urologista fala sobre a importância do
exame preventivo para o câncer de próstata
Atualmente, o câncer de próstata é a segunda maior causa de óbito por câncer na população masculina

Fotos:

Divulgar informações sobre a
saúde masculina, promovendo a
prevenção, diagnóstico precoce e
rastreamento do câncer de prósta-
ta é o objetivo da campanha No-
vembro Azul.  De acordo com o
médico do Instituto de Urolo-
gia de São Pedro, Fábio José
Nascimento, o câncer de prós-
tata é o segundo tipo mais inci-
dente na população masculina em
todas as regiões brasileiras.

Segundo o Instituto Nacional
de Câncer (INCA), as estimativas
indicam para mais de 71,7 mil no-
vos casos por ano no triênio 2023-
2025. Atualmente, é a segunda
maior causa de óbito por câncer na
população masculina.

"O câncer de próstata consiste
numa neoplasia maligna que aco-
mete a glândula denominada prós-
tata. Trata-se do tumor não cutâ-
neo mais comum no sexo masculi-
no, sendo que, um em cada sete
homens, poderá apresentar a do-
ença", declarou o urologista.

Ainda de acordo com o médi-
co, o fator hereditário aumenta as
chances de desenvolver o câncer.
"Ter um parente do lado paterno
de primeiro grau aumenta em duas
vezes a chance de ter a doença. Dois
parentes de primeiro grau, a chan-
ce aumenta para seis vezes".

Sobre as atitudes preventivas,
Nascimento ressalta o estilo de vida
saudável. "Isso inclui atenção para
alimentação e evitar a obesidade. É
importante dizer que, realizar os
exames periódicos não previne o
câncer de próstata, pois o objetivo
é fazer o diagnóstico precoce da

doença, que na fase inicial é alta-
mente curável".

Questionado sobre a melhor
idade para iniciar os exames de in-
vestigação, o urologista explica que
homens sem antecedentes familia-
res devem iniciar a partir dos 50
anos. Já homens que compõem o
grupo de risco, ou seja, anteceden-
te familiar da doença, obesidade e
de raça negra, ele recomenda inici-
ar o rasteio aos 45 anos.

Para Nascimento, o envelhe-
cimento da população brasileira
pode contribuir com o aumento de
casos da doença. "O câncer de prós-
tata tem sua incidência aumenta-
da a cada década de vida, sendo
que aproximadamente 62% dos
casos diagnosticados são em ho-
mens com 65 anos ou mais. Por-
tanto, é necessária a atenção da po-
pulação masculina após os 50 anos.
É importante ressaltar também, que
a doença geralmente é muito mais
agressiva quando acomete homens
mais jovens", explicou.

Sobre os mitos que envolvem
o câncer de próstata, o médico fa-
lou do exame digital, mais conhe-
cido como toque retal. "Isso preci-
sa ser desmistificado, pois trata-se
de um exame indolor e com dura-
ção de aproximadamente 10 segun-
dos. Isso não pode ser um tabu que
afaste o homem dessa avaliação.

SERVIÇO: O urologista Fá-
bio Nascimento atende todas as
segundas-feiras, a partir das
16h, no Instituto de Urologia de
São Pedro, na rua Malaquias
Guerra, 243, Centro. Mais infor-
mações: (19) 99610-5818.

Em São Pedro, urologista Fábio Nascimento atende todas as
segundas-feiras

Instituto de Urologia de São Pedro fica na rua Malaquias Guer-
ra, 243, Centro. Telefone: (19) 99610-5818.
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Várias atividades marcam
atividades o fim de semana

A programação cultural em
São Pedro está diversificada no fim
de semana que antecede o feriado
da Consciência Negra, no dia 20
de novembro. A programação co-
meçou quinta-feira, 16, com apre-
sentação da banda Barra da Saia,
às 21h, no coreto da praça Matriz.

A apresentação marca a es-
treia de São Pedro no Circuito Cultu-
ral Paulista, um dos mais importantes
programas de difusão cultural e de
formação de plateias do Estado.

Com uma proposta moderna
e pioneira na música sertaneja, a
Barra da Saia está na estrada des-
de 1998. Sua principal característi-
ca é sempre apresentar talentosas
instrumentistas com muita perso-
nalidade e que as tornam únicas.
Lideradas por Adriana Sanchez
(sanfona, teclado e voz) trazem in-
fluências que passam pelo sertane-
jo raiz, pelo country, o rock e pela
música latina, com as polcas, gua-
rânias e chamamés.

Ontem, sexta-feira, 17, às
19h30, também como parte da pro-
gramação do Circuito Cultural
Paulista, teve apresentação do es-
petáculo Terezas, pela Cia de Dan-
ça Anderson Couto, que reúne di-
versas linguagens artísticas e faz
um traçado histórico de lutas e re-
sistência de diversas mulheres ne-
gras latino-americanas na afirma-
ção de suas identidades, rompen-
do a estigmatização e invisibilida-
de de seus corpos.

A história delas é, sobretudo,
o hoje. Desdobrando-se em forma-
to de instalação artística, a obra
combina performance, dança, mú-
sica e cinema em uma apresenta-
ção que se estrutura como um set
de filmagens. Na cena, o corpo é
expressão máxima por onde per-
passa a história de diversas mu-
lheres reais, comuns e absoluta-
mente extraordinárias.

SAMBA D'ANINHA -
Também na sexta, às 21h, no core-
to, a atração foi a apresentação do
Samba d'Aninha, que tem em seu
repertório sambas de nomes
consagrados como Clara Nu-
nes, Alcione, Benito de Paula,
Noel Rosa, entre outros.

Domingo, 19, a atração é o Cir-
cuito Sesc de Artes, com apresen-
tações de artes visuais e tecnolo-
gia, cinema, circo, dança, música e
literatura, todas gratuitas, das 16h
às 20h, no largo da Praça da Ma-
triz, em São Pedro.

Realizado pelo Sesc São Paulo
em parceria com prefeituras muni-
cipais e sindicatos do comércio, ser-
viços e turismo locais, o Circuito
reúne 75 trabalhos artísticos dis-
tribuídos em finais de semana de
novembro. As atrações serão apre-
sentadas em 123 cidades.

Em São Pedro, a programação
inclui atrações como os Grafismos
indígenas, do Centro de Convivên-
cia Indígena (SP), formado por es-
tudantes indígenas da Universida-
de Federal de São Carlos (UFSCar) em
Sorocaba. Será realizada uma vivência
sobre a representatividade e os signifi-
cados dos grafismos utilizados pe-
los povos Tukano, Kambeba, Sataré
Mawé e Wauja. Símbolos que invocam
proteção ou resistência, por exemplo,
utilizados em cerimônias ou manifes-
tações, são aplicados sobre a pele
do rosto ou dos braços com tinta
natural de urucum.

No Cine Película, promovida
pelo Cine 16, a vivência conduz os
participantes pela história dos apa-
relhos que levaram ao surgimento
do cinema. Na atividade, o público
é convidado a manipular brinquedos
ópticos como o taumatrópio, o flipbook

e o zootrópio, invenções do século XIX
que permitiam obter efeitos de imagens
em movimento. A última parada apre-
senta as câmeras e películas cinema-
tográficas, além de um projetor elé-
trico em funcionamento.

Já no Móbile, da Cia Circo
Delírio, o espetáculo comemora os
20 anos da Cia Circo Delírio. Em
cena, transformações constantes le-
vam a circunstâncias que mesclam as
linguagens do circo contemporâneo, a
comicidade e o teatro físico. Inspiradas
pelo tema da mobilidade humana, as
situações têm o cinema mudo como
referência estética e mostram que,
em um mundo balizado por fron-
teiras, romper barreiras, ampliar
horizontes e conquistar espaços é
um grande desafio.

Na oficina Parque do circo, da
Cia Circo Delírio, destinada a crian-
ças, jovens e adultos, são propostas
brincadeiras baseadas em diferentes
técnicas circenses. Com a ajuda dos
monitores, os participantes percorrem
um circuito com diversas atividades
temáticas - como malabares, ponta-
ria, equilíbrio e jogos coletivos - em
dinâmicas que desafiam tanto o
corpo quanto a mente.

Em Cordas do coração, o Bal-
let Stagium, uma das mais tradici-
onais companhias de dança de São
Paulo, fundada por Décio Otero e
Marika Gidali em 1971, apresenta
um espetáculo que investiga e ho-
menageia as raízes brasileiras sem
se ater a rótulos ou modismos. A
partir da metáfora do coração
como um instrumento de cordas,
a trilha sonora combina temas de
Johann Sebastian Bach e música
caipira, com canções como "Tristeza do
Jeca", de Angelino de Oliveira, e "Viola
quebrada", de Máriode Andrade.

No Leituras de lá e de cá, da
Cia Oya ô, as artistas e contadoras
de histórias Denise Aires, Ana Mo-
raes e Karen Santos, de Osasco,
promovem uma mediação de leitu-
ra que busca aproximar crianças,
jovens, adultos e idosos da diversi-
dade presente nas culturas africana,
afro-brasileira e diaspórica. Dentre os
cerca de 50 livros no acervo do grupo,
todas as narrativas escolhidas - como
"Amoras" (Emicida e Aldo Fabrini), "De
onde veio Odé?" (Nini Kemba Náyò e
Edson Edblacc) e &quot;Ombela: a
origem das chuvas&quot; (Ond-
jaki) - têm protagonistas negros.

A apresentação do DJ Meu
Caro Vinho, apelido do baiano de
Salvador, crítico musical e pesqui-
sador Ivisson Cardoso, inclui clás-
sicos da música preta mundial dos
anos 1980 e 1990, boogies menos
conhecidos da década de 1970 e
canções dançantes que são mar-
ca registrada de seu estado.
Além de atuar na capital pau-
lista, onde mora, e em cidades
como Araçatuba e Londrina, já
mostrou seu som em rádios de
Jundiaí e Franco da Rocha, no
interior de São Paulo.

Aninha fez apresentação na noite de ontem

Nanah D'Luize

VVVVVISITISITISITISITISITAAAAA

Prefeito recebe nova joia
do skate são-pedrense
No top-ten da categoria mirim, Yuri representará São Pedro na final do
Campeonato Paulista de Street Skate, na cidade de Franco da Rocha

Yuri Vinícius da Silva é a mais
nova joia do skate são-pedrense. Na
segunda-feira, 13, o prefeito de São
Pedro, Thiago Silva, recebeu o jo-
vem skatista, de 12 anos, no gabi-
nete da Prefeitura. Ele é um dos
cerca de 80 alunos, de 6 a 16 anos,
da rede municipal de ensino que

Prefeito Thiago Silva, no gabinete, com os visitantes

participam do projeto Manobra
Perfeita, da Prefeitura, via Coor-
denadoria Municipal de Esportes e
Lazer, que trabalha a inclusão so-
cial por meio da prática esportiva.

"O Yuri é muito dedicado e
apaixonado pelo skate, treina
todos os dias e, mais do que um

talento, é a prova de que o es-
porte realmente transforma vi-
das. Pude vislumbrar o futuro
incrível que ele tem pela fren-
te", disse o prefeito, que tam-
bém recebeu os pais de Yuri, Ti-
ago da Silva e Antônia Regina
da Silva, bem como seu irmão

mais novo, Gael da Silva. Neste
fim de semana, Yuri representará
São Pedro na final do Campeona-
to Paulista de Street Skate, na
categoria mirim, que será reali-
zada nos dias 18 e 19 de novem-
bro no município de Franco da
Rocha, em São Paulo.
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Câmara forma Comissão
sobre o Plano Diretor

A proposta de revisão do Pla-
no Diretor, lei municipal que ori-
enta o crescimento e o desen-
volvimento urbano de todo o
município, será tema de análise
de uma Comissão Especial For-
mada pelo Legislativo.

Os vereadores Du Sorocaba,
presidente da Comissão; Elias Can-
deias, relator e Adriano Vitor, se-
cretário; reuniram-se para definir
um cronograma de reuniões da
Comissão e também de audiên-
cias públicas para debater o
tema com representantes de di-
versos segmentos. Entre as delibe-
rações está a realização semanal de
reuniões da Comissão.

O material que será debatido e
analisado pelo Legislativo foi ela-
borado pelo Executivo após audi-
ências e oficinas realizadas - 12 no
total - para discutir temas como
zoneamento, padrões de constru-
ção, desenvolvimento sustentável
e aspectos ambientais.

Entre as deliberações está a realização
semanal de reuniões da Comissão

O documento encaminhado à
Câmara Municipal reúne 34 pro-
postas de alteração da lei comple-
mentar no 67, de 29 de dezembro
de 2010, que foram debatidas e
analisadas desde a primeira audi-
ência pública da Revisão do Plano
Diretor, em 5 de agosto de 2022,
na Câmara Municipal.

Elaborado com a participa-
ção da sociedade, O Plano Dire-
tor é considerado um pacto so-
cial que define os instrumentos
de planejamento urbano para
reorganizar os espaços da cida-
de e garantir a melhoria da qua-
lidade de vida da população.

Na primeira reunião da Co-
missão, que teve a participação,
além dos vereadores, de Aguinal-
do Dalmaso, do Conseg, Paula Sou-
za, da Coordenadoria de Meio
Ambiente e Daniela Veras, foram
lidos e comentados os artigos do
projeto. O próximo encontro
será na quinta-feira, dia 23. Comissão Especial da Câmara vai analisar a revisão do Plano Diretor do Município de São Pedro
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Hyundai Motor avança para a eletrificação com fábrica em Ulsan
Anúncio no complexo fabril, onde o Chairman Fundador Ju-yung Chung estabeleceu a base de produção da empresa, há mais de 50 anos

Fotos: Divulgação

Executivos reunidos na cerimônia de lançamento, segunda (13) Planta do complexo fabril fica em Ulsan, coração da Coreia do Sul

SEUL, 14 de novembro de
2023 – A Hyundai Motor Company
anunciou. segunda (13), a constru-
ção de uma nova fábrica de veícu-
los elétricos (EV) em seu complexo
fabril, em Ulsan, o coração da in-
dústria automotiva da Coreia do
Sul. A planta dedicada a veículos
elétricos irá consolidar os pilares
para o crescimento futuro da mar-
ca na era da eletrificação, ao mes-
mo tempo em que dará continui-
dade ao sonho estabelecido pelo
Chairman Fundador da Hyundai
Motor há mais de meio século.

A nova fábrica de veículos
elétricos será uma instalação cen-
trada no ser humano, com uma
plataforma de fabricação inova-
dora que oferecerá um ambiente
de trabalho ideal para os funcio-
nários. A planta também será o
hub de produção de mobilidade
da Hyundai Motor na era da ele-
trificação. Com a nova fábrica, o
complexo da Hyundai Motor em
Ulsan se tornará uma base de pro-

dução para a mobilidade futura.
A Hyundai Motor irá promo-

ver ativamente na nova planta sua
herança de marca de 56 anos, o
know-how nos negócios automoti-
vos e as capacidades tecnológicas,
e continuará a inovar para o bene-
fício da humanidade na era da ele-
trificação de veículos baseada no
humanismo centrado nas pessoas.

Euisun Chung, Executive
Chair do Grupo Hyundai Motor;
Jaehoon Chang, Presidente e
CEO da Hyundai Motor Com-
pany; e Dong-seock Lee, Vice-
Presidente Executivo, Diretor de
Segurança e Chefe de Produções
Domésticas da Hyundai Motor
Company, participaram da ceri-
mônia. Também estiveram no
evento o prefeito da cidade me-
tropolitana de Ulsan, Doo-gyeom
Kim, e o primeiro vice-ministro do
Ministério do Comércio, Indús-
tria e Energia, Youngjin Jang.

“A nova fábrica de veículos
elétricos em Ulsan é o início de

um futuro promissor para os pró-
ximos 50 anos e para a era da
eletrificação. Estou honrado em
compartilhar aqui nosso sonho
para a empresa em 100 anos”,
disse o Executive Chair, Chung.
“Assim como o sonho de cons-
truir o melhor carro no passado
fez de Ulsan uma cidade auto-

motiva hoje, confio que Ulsan será
uma cidade de mobilidade inova-
dora que lidera o caminho na era
da eletrificação, começando com
uma fábrica de veículos elétricos.”

“É inegável que a Hyundai
Motor Company desempenhou o
maior papel no crescimento de Ul-
san”, disse o prefeito da cidade me-

tropolitana de Ulsan, Doo-gyeom
Kim. “Continuaremos a fazer o nos-
so melhor para desenhar um novo
futuro em linha com as mudanças
na indústria automotiva global.”

Em seus comentários de felici-
tações, o primeiro vice-ministro do
Comércio, Indústria e Energia,
Young-jin Jang, disse: “Acredito

que a Hyundai Motor se destacará
como uma potência na era dos ve-
ículos elétricos com investimentos
decisivos. O governo priorizará o
apoio à melhoria do ambiente de
investimento empresarial, incluin-
do incentivos fiscais ousados e a
eliminação de regulamentações que
inibam o crescimento econômico.”

A nova fábrica de veícu-
los elétricos em Ulsan ba-
seia-se na visão do Chair-
man Fundador da Hyundai
Motor, Ju-yung Chung (1915-
2001), que acreditava que a in-
dústria automotiva se tornaria
a pedra angular da economia
coreana e sustentaria o desen-
volvimento industrial do país. Há
mais de meio século, ele es-
colheu Ulsan como o local para
ajudar a criar uma perspecti-
va melhor e realizar os so-
nhos de mobilidade da Co-
reia. Agora, a nova planta se
baseará nesse legado com
um impacto global.

“Temos a maior força do pla-
neta, e essa força são os melho-
res artesãos do mundo. Estou
confiante de que, graças à sua
capacidade e dedicação, os car-
ros coreanos, nossos carros, em
breve irão conquistar o mundo”,
disse historicamente o Chair-
man Fundador. 

Sua famosa frase foi re-
produzida por meio de tecno-
logia de inteligência artificial
(IA) e compartilhada na cerimô-
nia de anúncio, demonstran-
do o espírito humanista da
Hyundai Motor e representan-
do o sonho de longa data de
seus funcionários: ver a mar-
ca se tornar uma potência au-
tomotiva global.

Começando como uma
fábrica de montagem em
1968, a planta de Ulsan da
Hyundai Motor cresceu rapi-
damente em um período in-

A instalação de veículos elé-
tricos será a primeira nova fábri-
ca da Hyundai Motor na Coreia
em 29 anos, após a abertura da
unidade de Asan em 1996. Essa
planta irá liderar a era da eletrifi-
cação, fornecendo produtos que
superam as expectativas dos
clientes e fortalecendo a base
da indústria local.

Os valores centrados no
ser humano da Hyundai Motor
de proporcionar às pessoas
a experiência de livre circula-
ção e lutar por uma convivên-
cia harmoniosa não são dire-
cionados apenas aos clien-
tes, mas também aos funcio-
nários que fabricam os veícu-
los da Hyundai Motor.

Refletindo isso, a nova fá-
brica de veículos elétricos em
Ulsan será equipada com ins-
talações de produção inovado-
ras, criará um ambiente de tra-
balho ideal para os funcionári-
os e um espaço para a coexis-
tência com a natureza, apre-

Uma fábrica de EV centrada no ser humano
sentando-se como uma fábrica
centrada nas pessoas que lide-
rará os próximos 50 anos.

“No último meio século, a fá-
brica da Hyundai em Ulsan evo-
luiu à medida que os técnicos da
linha de produção aprenderam,
criaram e desafiaram coisas no-
vas”, disse Jaehoon Chang, Pre-
sidente e CEO da Hyundai Motor
Company. “Apoiada na herança
da fábrica de Ulsan, que trans-
formou grandes sonhos em rea-
lidade por meio do poder das
pessoas, a Hyundai fará o seu
melhor para se tornar a primeira
a impulsionar a era da eletrifica-
ção, com o orgulho e a respon-
sabilidade de criar inovações de
mobilidade para as pessoas.”

GERAÇÃO — A nova fábrica
da Hyundai Motor em Ulsan
ocupará uma área de 548 mil
m2 com capacidade para pro-
duzir 200 mil veículos elétricos
por ano. Aproximadamente
KRW 2 trilhões (US$ 1,53 bi-
lhão) serão investidos no pro-

jeto, com a construção em gran-
de escala prevista para come-
çar ainda no quarto trimestre
deste ano. A conclusão das
obras está prevista para 2025
e a produção em massa de ve-
ículos começará no primeiro tri-
mestre de 2026. Um SUV elé-
trico da marca de luxo do Grupo
Hyundai Motor, a Genesis, será
o primeiro modelo a ser produ-
zido na nova fábrica.

A planta estará localizada
no local do antigo campo de
provas da Hyundai Motor, lugar
onde a empresa olhou para o
futuro e moldou a inovação.

O campo de provas foi utili-
zado pela primeira vez na déca-
da de 1980, quando a marca
estava ativamente buscando se
expandir para mercados interna-
cionais, desenvolvendo veículos
que pudessem resistir a terre-
nos diversos e climas rigorosos
encontrados em todo o mundo.

Neste lugar histórico, a
Hyundai Motor desenvolveu mo-

delos globais de alta qualida-
de, como Sonata, Accent e
Elantra (chamado de Avante na
Coreia do Sul). Foi neste local
que a pesquisa de tecnologia
avançada para EVs e a direção
autônoma começou desde
cedo, com o sonho de criar ve-
ículos de nível mundial.

Em 1991, o primeiro pro-
tótipo EV da Hyundai Motor, o
Sonata (Y2) EV, foi desenvol-
vido, e no ano seguinte, o pri-
meiro carro sem motorista
completou com sucesso seu
test drive inicial na pista de tes-
tes da Belgian Road.

O abrangente centro de
testes de engenharia, onde
muitos dos veículos da Hyun-
dai Motor nasceram e no qual
as sementes para futuras
pesquisas de veículos foram
semeadas, deu frutos com
EVs, como IONIQ 5 e IONIQ 6,
que foram reconhecidos por
sua excelência tecnológica
em todo o mundo.

Planta de EV reflete a ambição
de proporcionar uma vida melhor

crivelmente curto. A produção
em massa do primeiro mo-
delo exclusivo da Hyundai
Motor, o Pony, em 1975, de-
monstrou a determinação in-
cansável e a incrível dedica-
ção dos funcionários da em-
presa para fabricar o primeiro
automóvel desenvolvido de for-
ma independente na Coreia do
Sul. Isso foi alcançado apesar
do ambiente doméstico desafi-
ador e do ceticismo, impulsi-
onado por um grande sonho
de introduzir carros coreanos
no mercado global.

A produção em massa do
Pony também foi um catalisa-
dor para a independência tec-
nológica, levando a localiza-
ção da produção de peças au-
tomotivas, onde a empresa de-
pendia anteriormente de mer-
cados internacionais. Tam-
bém levou ao desenvolvimen-
to da tecnologia de produção
nacional de automóveis.

Além disso, a ênfase do
Chairman Honorário Mong-
Koo Chung na gestão da qua-
lidade, tornou-se a fonte da
transformação da Hyundai
Motor em uma marca global
que poderia fazer história na
indústria automotiva além das
fronteiras da Coreia do Sul.

Mais de meio século de-
pois, a planta da Hyundai em
Ulsan é a maior fábrica única
do mundo, o centro da produ-
ção de veículos da empresa
e o berço da indústria auto-
motiva coreana.

Nova planta com ambiente
ecologicamente correto

A Hyundai Motor planeja
aplicar em sua fábrica de ve-
ículos elétr icos em Ulsan
uma plataforma de fabrica-
ção inovadora que foi desen-
volvida pelo Centro de Inova-
ção do Grupo Hyundai Motor
em Cingapura (HMGICS)
para preparar a instalação
para o futuro e priorizar a se-
gurança, a conveniência e a
eficiência dos funcionários.

A plataforma de inovação
de fabricação da HMGICS in-
clui sistemas de controle in-
teligentes orientados pela de-
manda e baseados em IA; mé-
todos de construção ecológicos
e de baixo carbono para alcan-
çar a neutralidade de carbono e
a certificação RE100 (uso de
energia 100% renovável); e ins-
talações amigáveis ao ser hu-
mano, que permitem um tra-
balho seguro e eficiente.

A Hyundai Motor usará isso
para construir um sistema de
logística inteligente, incluindo
logística automatizada de pe-
ças, na nova fábrica de veícu-
los elétricos. Além disso, intro-
duzirá um sistema de produção
flexível para diversificar os mo-
delos de veículos, responder às
mudanças do mercado global
e automatizar as instalações de
montagem para melhorar a pro-
dutividade e a qualidade.

A empresa planeja criar
um local de trabalho mais se-
guro, preciso e eficiente com
tecnologias inovadoras, como
robótica, sistemas de logísti-
ca inteligentes e IA para me-
lhorar o ambiente de trabalho.

Um design de espaço eco-fri-
endly, rompendo com a ima-
gem fechada que vem à men-
te quando se pensa em uma
planta convencional, ajudará a
realizar a filosofia de fabrica-
ção de próxima geração como
um berço da produção de mo-
bilidade futura ecologicamen-
te correta.

A nova fábrica dedicada
a veículos elétricos contará
com um design amigável à
natureza para reduzir a fadi-
ga dos trabalhadores e in-
centivar a interação entre
eles, afastando-se do ambi-
ente monótono de fábricas
com maquinário pesado.

A luz natural será ma-
ximizada dentro da planta
para que os trabalhadores
possam sent ir  o calor do
sol, e o lounge do grupo,
que será usado como es-
paço de descanso e escri-
tório, será organizado em
formato aber to  para que
a s  p e s s o a s  p o s s a m  s e
reunir naturalmente.

Além disso, o Parque
Central da fábrica, que traz
a natureza de Ulsan para
dentro da instalação, deve-
rá se tornar uma área de
descanso e um hub conec-
tando cada edifício.

P a i n é i s  d e  e n e r g i a
so la r  e  pa iné i s  de  con -
c r e t o  r e c i c l a d o  t a m b é m
s e r ã o  a p l i c a d o s  n a  f a -
chada do prédio,  tornan-
do-a uma p lanta susten-
t á v e l  q u e  m i n i m i z a  a s
emissões de carbono.

Cerimônia reflete passado, presente e futuro da empresa
O evento, que começou

com um vídeo apresentando
uma narração gerada por IA do
Chairman Fundador Ju-yung
Chung, refletiu sobre o espíri-
to humanista da Hyundai Mo-
tor e demonstrou o compro-
misso da empresa com a ino-
vação centrada nas pessoas
e sua visão de marca, ‘Pro-
gresso para a Humanidade’.

Após as saudações do
Executive Chair, Mr. Chung,
um painel de discussão com
o Chefe de Produção Domés-
tica, Dong-seock Lee, apre-
sentou os principais recursos
e a visão para a nova fábrica
dedicada a veículos elétricos,
que será criada como um “es-
paço para pessoas”.

A cerimônia, que con-
cluiu o evento, baseou-se
no conceito de ‘Portal para
Outro Sonho’ e transmitiu a
mensagem de que a Hyun-

dai Motor vai liderar a era dos
veículos elétricos, conectan-
do o passado, o presente e o
futuro da fábrica de Ulsan.

O ex-vice-presidente Yeo-
chul Yoon, o ex-vice-presiden-
te Eok-jo Kim e o ex-presiden-
te Gap-han Yoon, que contri-
buíram para o desenvolvi-
mento da planta de Ulsan,
participaram da solenidade.

Também esteve presente o
lendário designer Giorgetto Giu-
giaro, que projetou muitos dos
primeiros modelos indepen-
dentes da Hyundai Motor, inclu-
indo o Pony e o conceito Pony
Coupé, bem como o Pony Ex-
cel, Presto, Stella e o Sonata de
primeira e segunda geração.

Em comemoração à cerimô-
nia de anúncio, a Hyundai Motor
também está realizando uma
exposição composta por três te-
mas: ‘O Início de um Sonho’, ‘A
Realização de um Sonho’ e ‘Nos-

so Sonho, Sonhos já Sonhados’,
para relembrar os últimos 50
anos da fábrica de Ulsan.

O primeiro tema, ‘O Início
de um Sonho’, apresenta um
Cortina restaurado, o primeiro
veículo produzido pela planta de
Ulsan, e documentos relacio-
nados à fundação da planta e à
construção da Rodovia Gyeon-
gbu. Também destaca os pri-
meiros passos do sonho do
Chairman Fundador Ju-yung
Chung, que começou em Ulsan
e se espalhou com o desenvol-
vimento da indústria nacional
para além do setor automotivo.

O segundo tema, ‘A Reali-
zação do Sonho’, mostra o de-
senvolvimento da planta de Ul-
san, alcançando o reconheci-
mento da maior fábrica única
de automóveis do mundo.
Abrange a construção da plan-
ta geral de automóveis de Ul-
san, o nascimento do automó-

vel nacional, o Pony, a cons-
trução de um cais de exporta-
ção dedicado e a conclusão
de uma instalação de testes
de veículos.

Além disso, o protótipo EV
da Hyundai Motor, Sonata (Y2)
EV, estará em exibição para
mostrar os esforços dos fun-
cionários para criar os melho-
res carros do mundo, desde
motores de combustão inter-
na a veículos ecológicos.

A última seção, ‘Nosso So-
nho, Sonhos Já Sonhados’, con-
tém histórias sobre a evolução
da fábrica de Ulsan da Hyundai
Motor e os funcionários que fize-
ram parte dela. Artefatos de cola-
boradores que criaram a fábrica
de Ulsan estão em exposição,
como envelopes de pagamento
coletados ao longo do tempo,
certificados de funcionários e
anotações manuscritas para de-
senvolvimento da qualidade.

A exposição aberta ao público a partir de janeiro do próximo ano
“A planta de Ulsan é a mai-
or fábrica única do mundo,
fundada em 1968, com o
grande sonho de fornecer
o  me lhor  au tomóve l  do
mundo” ,  d isse Sung-won
Jee, chefe da divisão de Ma-

rketing de Marca da Hyundai
Motor  Company.  “A t ravés
desta cerimônia, pretende-
mos t raçar  nossa jornada
com a planta de Ulsan, que
foi construída por dezenas
de mi lhares de indivíduos

que nos impulsionaram para
as conquistas de hoje. Eles
também estão no centro de
nossa expedição à eletrizan-
te era dos veículos elétricos.”
Jee acrescentou: “Por meio
da nova fábrica dedicada a

veículos elétr icos em Ul-
s a n ,  n o s  e s f o r ç a r e m o s
para avançar com nossas
so l uções  de  mob i l i dade
pa ra  t odos ,  l i de rando  o
paradigma da futura pro-
dução de automóveis”.
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Jesus é o caminho. "O resto é beco sem
saída, ruas sem destino e rotas de fuga"

A profundidadeA profundidadeA profundidadeA profundidadeA profundidade
da fé em Jesusda fé em Jesusda fé em Jesusda fé em Jesusda fé em Jesus
pode coexistirpode coexistirpode coexistirpode coexistirpode coexistir
com umacom umacom umacom umacom uma
abordagemabordagemabordagemabordagemabordagem
respeitosarespeitosarespeitosarespeitosarespeitosa
e inclusivae inclusivae inclusivae inclusivae inclusiva

Gregório José

Por esta perspecti-
va teológica e es-
piritual podemos infe-
rir a centralidade de
Jesus Cristo na vida do
indivíduo. Vamos ana-
lisar alguns aspectos
críticos e interpretati-
vos dessa afirmação.

A visão exclusivis-
ta ao afirmar que apenas seguir
Jesus é o caminho verdadeiro.
Essa abordagem pode gerar deba-
tes sobre a diversidade de crenças
e caminhos espirituais presentes

em diferentes culturas
e religiões. Ela pode ser
vista como uma postu-
ra que desconsidera a
riqueza e a validade de
outras tradições espiri-
tuais. O uso de
metáforas como "beco
sem saída", "ruas sem
destino" e "rotas de
fuga" sugere uma visão
crítica em relação a ou-

tras opções espirituais. Essa lin-
guagem pode ser interpretada
como uma tentativa de retratar
outras crenças como limitadas,
sem propósito ou meras formas de

escapismo. Isso pode ser percebi-
do como uma abordagem negati-
va em relação à diversidade espi-
ritual.

A afirmação, embora expres-
são de fé profunda, carrega o ris-

co de promover intolerância reli-
giosa, desconsiderando as diferen-
tes tradições espirituais que mui-
tas pessoas seguem e consideram
significativas em suas vidas. É
importante abordar questões de fé
com sensibilidade para evitar ati-
tudes que possam alimentar a in-
tolerância. Algumas pessoas po-
dem interpretar a afirmação lite-
ralmente, enquanto outras podem
vê-la como uma metáfora para a
orientação espiritual. Isso destaca
a diversidade de interpretações
dentro da própria fé cristã.

A frase ressalta a importân-
cia do diálogo inter-religioso, in-
centivando a compreensão mútua
e o respeito pelas diversas tradi-
ções espirituais. Abordagens que
promovem a coexistência pacífica
entre diferentes crenças podem ser
mais construtivas em um mundo
diversificado, destacando a impor-
tância da tolerância e aceitação
das diferenças.

A interpretação e aceitação
dessa frase dependem das cren-
ças individuais, da bagagem cul-
tural e da abertura para a diversi-
dade de visões religiosas. A pro-
fundidade da fé em Jesus pode
coexistir com uma abordagem res-
peitosa e inclusiva em relação às
diversas tradições espirituais. Pro-
mover o diálogo, a compreensão e
o respeito mútuo é fundamental
para construir um mundo onde
as diferenças religiosas não sejam
fonte de divisão, mas sim de enri-
quecimento cultural e espiritual.

———
Gregório José, jorna-

lista, radialista, filósofo
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Bebel destaca ação do governo
de Lula ao repatriar brasileiros
“Com grande alegria, cumprimento o presidente Lula e a diplomacia
brasileira pelo tão esperado êxito em mais uma etapa”, afirma Bebel

Em suas redes sociais, neste
final de semana, a deputada esta-
dual piracicabana Professora Be-
bel (PT) destacou a ação do gover-
no brasileiro ao repatriar 32 brasi-
leiros que estavam na Faixa de
Gaza. “Com grande alegria, cum-
primento o presidente Lula e a di-
plomacia brasileira pelo tão espe-
rado êxito em mais uma etapa da
“Operacão Voltando em Paz”, es-
creveu, destacando que a operação
não custou um centavo aos repa-
triados, ao contrário de outras na-
ções ricas, que tiraram seus cida-
dãos e lhes mandaram a fatura.

Os 32 brasileiros e familiares
que, após 35 dias de angústia, con-
seguiram deixar a Faixa de Gaza
têm previsão de desembarcar na
Base Aérea de Brasília às 23h30 de
ontem (13). Conforme foi divulga-
do pelos principais veículos de co-
municação brasileiro, o avião da
Força Aérea Brasileira (FAB), ao
sair do Cairo, fará paradas para
abastecimento em Roma (Itália),
Las Palmas (Espanha) e Recife.
De lá, parte para Brasília. Os bra-
sileiros devem passar duas noi-
tes na capital federal em um alo-
jamento preparado pela FAB.

O Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública está responsável
pela operação acolhida do grupo.
Aqueles que não têm familiares no
Brasil, serão encaminhados para
um abrigo no interior de São Paulo.

O grupo de brasileiros cruzou

a passagem de Rafah na manhã
deste último domingo, 12 de novem-
bro. Após os trâmites migratórios
para entrar no Egito, eles iriam para
o Cairo, onde passariam a noite. A
viagem da fronteira até a capital
do Egito dura cerca de 5 horas.

Após sair de Gaza, os brasilei-
ros foram recebidos pela equipe da
embaixada no Egito. O grupo tam-
bém está sendo acompanhado por
uma médica e uma psicóloga da
FAB. Inicialmente, o grupo era com-
posto por 34 pessoas, mas duas –
uma mãe e um filha – desistiram
na última hora por razões pessoais.

Do total de 32 resgatados, são
22 brasileiros, 7 palestinos portado-
res de Registro Nacional Migrató-
rio (RMN) e três palestinos familia-
res próximos. São 17 crianças, 9 mu-
lheres e 6 homens. Os brasileiros
estavam em duas cidades no sul de
Gaza. Uma parte em Rafah, e outra
em Khan Yunis, e temiam pelas
suas vidas, em função da invasão
que vem sendo feita por Israel, ma-
tando diariamente dezenas de pales-
tinos, sendo boa parte crianças.

Bebel completou sua posta-
gem dizendo: “Faço votos de que
a sagrenta ofensiva militar do Es-
tado de Israel na Palestina te-
nha fim, por meio de um cessar
fogo imediato, com a libertação
dos reféns feitos pelo Hamas e
perspectivas de entendimentos
para uma paz duradoura. Basta
de perda de vidas inocentes”.

Bebel fez questão de cumprimentar o presidente Lula
e a diplomacia brasileira pelo tão esperado êxito
em mais uma etapa da Operação Voltando em Paz

Divulgação
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Rede municipal de
Águas inicia processos de
rematrícula para 2024

A partir do dia 21 de no-
vembro, as unidades escolares
da Rede Municipal de Ensino de
Águas de São Pedro darão início
ao processo de rematrícula para o
ano letivo de 2024.

Os pais ou responsáveis devem
comparecer pessoalmente à Unida-
de correspondente, onde serão re-
alizadas atualizações de dados,
entrega de documentos e demais
procedimentos necessários para
assegurar a vaga do aluno.

Confira os locais de rematrí-
cula: Para Berçário até a Pré-Esco-
la I: EMEI "Vida", na Rua Dr. Odair
Branco Poletti, S/N, telefone: (19)
3482-1807; Pré-Escola II até o 5°
Ano: EMEF "Maria Luiza Forna-
sier Franzin" - Unidade II (Portão
3° ao 5° Ano), na Rua Odair Bran-
co Poletti, s/n, telefone: (19) 3482-
1706; 6° Ano até o 9° Ano: EMEF
"Maria Luiza Fornasier Franzin" -

Unidade III (CECAF), na Rua San-
tina Martello Matarazzo, 15, tele-
fone: (19) 3482-2919.

O período de rematrícula é de
21 de novembro a 2 de dezembro,
das 8h às 12h, e das 13h às 16h. É
preciso levar o RG e CPF do aluno e
dos responsáveis, carteira de vaci-
nação atualizada, comprovante de
endereço atualizado, atualização de
telefones de contato, informação e
atualização de endereço eletrônico
(e-mail), preenchimento da ficha
de saúde e a opção pelo ensino in-
tegral ou parcial.

A rematrícula é um procedi-
mento crucial para a formação das
turmas no próximo ano letivo, ga-
rantindo a continuidade do percur-
so educacional e a vaga do aluno.
Os pais e responsáveis são essenci-
ais nesse processo, devendo com-
parecer dentro do período estipu-
lado para evitar contratempos.

CCCCCHARQUEADAHARQUEADAHARQUEADAHARQUEADAHARQUEADA

Área verde recebe
plantio de 50 mudas

Na última segunda-feira (13)
foi promovido um plantio de 50
mudas de espécies nativas em uma
área verde sob responsabilidade da
Prefeitura de Charqueada.

A ação resultou de uma cola-
boração entre a frente de Meio Am-
biente e Agricultura e as empresas
ASR part of ALS e Clarke, que doa-
ram as mudas. Parcerias como
essa desempenham um papel cru-

cial na construção de uma Char-
queada cada vez mais equilibrada
ambientalmente.

A área em questão está locali-
zada no Parque das Nações e abri-
ga uma nascente. Devido à sua
contribuição ambiental para o mu-
nicípio, esta área está passando por
um processo de recuperação. Des-
de o início do ano já foram planta-
das aproximadamente 300 mudas.

PPPPPAGAMENTOAGAMENTOAGAMENTOAGAMENTOAGAMENTO

Prefeitura de Charqueada adianta
o 13° salário aos servidores

A Prefeitura de Charqueada
vai adiantar o pagamento do 13°
salário ao funcionalismo público.
Servidores efetivos e comissionados
vão receber, em parcela única, na
próxima sexta-feira (17).

O pagamento normalmente é
feito em dezembro, mas a adminis-
tração decidiu adiantar graças ao
planejamento financeiro e a auste-
ridade com as contas públicas. Com
isso, o município vai injetar apro-
ximadamente R$ 1,850 milhão na
economia local.

Ao todo, 557 colaboradores
entre concursados e comissio-
nados vão receber o 13° salário
de forma antecipada. O prefeito
Rodrigo Arruda (PSD) disse que
o intuito é permitir que as famí-
lias se programem melhor para
as festividades de fim de ano.

"O planejamento te dá isso:
a possibilidade de adiantar um
direito que é do funcionário. E
fazer isso tudo com calma e pre-
visibilidade é o melhor para to-
dos", concluiu.

Agradecimento
Agradecemos a todos que contri-
buíram  e votaram nos elegendo

como melhores no nosso ramo de
atividade e prometemos manter o
mesmo padrão  no atendimento  e

na qualidade dos nossos
produtos e serviços .

Quitutes da Gessika
Av. Camélia Borges Narciso 327 - Theodoro de Souza Barros -  São
Pedro . Fone :   (19) 9.7123.8445
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Em audiência pública, deputada Bebel
reafirma posição contra a privatização
A audiência pública fez parte do processo de tramitação do Projeto de
Lei 1501/2023, do governador Tarcísio de Freitas; empresa é lucrativa

Em audiência pública na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, na tarde de quinta (16),
a segunda presidenta da Apeoesp
(Sindicato dos Professores do En-
sino Oficial de Ensino no Estado
de São Paulo), deputada estadual
Professora Bebel (PT), reafirmou
sua posição contrária à privatiza-
ção da Sabesp, empresa pública do
Estado de São Paulo, responsável
pelo abastecimento de água em
mais de 370 municípios paulistas,
entre eles Charqueada na Região.
A audiência pública, realizada no
Plenário Juscelino Kubitschek, que
foi tomado por lideranças de di-
versas regiões do Estado, fez parte
do processo de tramitação do Pro-
jeto de Lei 1501/2023, do governa-
dor Tarcísio de Freitas, e contou
com a presença da secretária de
Meio Ambiente, Infraestrutura e
Logística do Estado, Natália Resen-
de, além  de representantes do Sin-
dicato dos Trabalhadores em Água
e Esgoto (Sintaema) e de represen-
tantes de centrais sindicais, sindi-
catos, entidades e movimentos so-
ciais - entre os quais professoras e
professores convocados pela APEO-
ESP - compareceram à ALESP para
protestarem contra essa tentativa
de entrega do patrimônio paulista,
da mais importante empresa esta-
tal paulista ao empresariado naci-
onal e internacional, para que trans-
formem a água e o saneamento
público em mercadorias, em detri-
mento dos direitos da população
do estado de São Paulo.

Para Bebel, nesta audiência, o
discurso privatista dos represen-
tantes do governador Tarcísio de
Freitas foi algo ultrajante, para
quem tem um mínimo de consci-
ência da importância e o papel dos
serviços públicos para a população
mais pobre, sobretudo, no caso, o
fornecimento de água e saneamen-
to básico. Bebel também critica a
secretária estadual do Meio Ambi-
ente, Infraestrutura e Transporte,
ao defender a privatização da Sa-
besp. "O discurso da Secretária de
Meio Ambiente, Infraestrutura e
Transporte torna-se acintoso quan-
do afirma que a privatização signi-
ficará redução de tarifas, novos
investimentos, atendimentos das
necessidades da população. A ex-
periência com as privatizações de-
monstra o contrário. No estado do
Rio de Janeiro, com a privatização,
a tarifa básica passou a ser 102%
superior à da Sabesp. Estão aí os
péssimos serviços prestados pela
ENEL, pelo transporte metroviário
prestado pelas linhas privatizadas
da CPTM e pelas linhas privatiza-
das do Metrô. Serviço ruim e caro",

enfatizou a deputada piracicabana.
A deputada Professora Bebel

destaca ainda que a Sabesp é um
patrimônio de São Paulo, uma em-
presa lucrativa e que garante o
abastecimento de água de qualida-
de para cerca de 30 milhões paulis-
tanos e paulistanas diariamente e
em mais de 300 municípios atin-
giu 100% do atendimento de água
e tratamento de esgoto. "Para agra-
dar seus parceiros do mercado fi-
nanceiro, Tarcísio de Freitas vai na
contramão de uma tendência
mundial. Cidades como Atlanta e
Indianápolis (EUA), Berlim (Ale-
manha), Buenos Aires (Argentina),
Budapeste (Hungria), Joanesbur-
go (África do Sul), La Paz (Bolívia),
e Paris (França), que após amar-
gar com tarifas abusivas e péssimo
serviço, estão reestatizando o sa-
neamento", diz.

Bebel ressalta também que a
Sabesp é a maior empresa de sane-
amento das Américas e a terceira
maior empresa no mundo, aten-
dendo cerca de 30 milhões de pes-
soas, em pelo menos 375 municípi-
os do estado de São Paulo.  "A em-
presa atua com uma das menores
tarifas do país e pratica o sistema
de subsídio cruzado em que a re-
ceita nas maiores cidades possibili-
ta investimentos nos pequenos e
médios municípios e nas comuni-
dades isoladas ou de baixa renda.
Ou seja, ela tem uma atuação fun-
damental para as populações mais
vulneráveis", ressalta.

A  Sabesp apresenta atualmen-
te índices significativos de cober-
tura nos municípios operados, al-
cançando: 98% com abastecimen-
to de água; 90,7% de coleta de es-
goto; e 85% de tratamento, indica-
dores que a colocam como uma das
melhores do Brasil, assim como
universalizou o abastecimento de
água, a coleta e o tratamento de
esgoto em 309 municípios, preven-
do-se a universalização nos demais
até 2030. "A Sabesp, enquanto
empresa pública, vem cumprindo
um papel social fundamental para
o estado. Exemplo disso foi sua atu-
ação na crise hídrica de 2014-2015,
no período da Covid-19 e na tragé-
dia do Litoral Norte. Momentos em
que a Sabesp mostrou sua força e
atuou com a máxima prioridade na
garantia do abastecimento à popu-
lação, inclusive com políticas de
bônus para redução de consumo,
benefícios sociais e abastecimento
emergencial, independentemente
dos ônus financeiros", conta.

Além disso, como explica a
deputada Professora Bebel, a Sa-
besp é uma empresa lucrativa. "Em
2022, a Sabesp apresentou uma

receita líquida de R$ R$ 3.121,3 bi-
lhões, 35,4% superior ao ano de
2021. Quando olhamos para a re-
ceita operacional, a Sabesp acumu-
lou R$ 22.055,80 bilhões, uma alta
de 13,2% em relação ao ano de
2021. Esses indicadores mostram
os motivos que determinam nossa
luta em defesa de uma Sabesp pú-
blica. No Brasil, já comprovamos

que a privatização do saneamento
não é garantia de melhoria de qua-
lidade dos serviços e de acessibili-
dade para a população, como de-
monstram os casos de Itu (SP), Ma-
naus (AM), Ouro Preto (MG), o es-
tado de Tocantins e as cidades flumi-
nenses do Rio Claro, Rio das Ostras e
Vassouras, recentemente privatiza-
das", enfatiza a parlamentar.

A deputada Professora Bebel durante a audiência pública, ao lado
do primeiro presidente da Apeoesp, Fábio de Moraes

Maioria das lideranças que participou da audiência se posicio-
nou contrária à privatização da Sabesp
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Natal Iluminado de Águas retorna com
alta expectativa e programação familiar

A semana foi de intenso
trabalho para a inauguração do
Natal Iluminado de Águas de
São Pedro. O evento, que se ini-
cia oficialmente nesta sexta-fei-
ra (17) com coral natalino e
acendimento das luzes a partir
das 19h30, no Centro de Con-
venções, terá agenda cheia de
atrações até o dia 7 de janeiro
de 2024.

Serão quase dois meses re-
pletos de atividades e progra-
mação para toda a família. A
Secretaria de Turismo local in-
formou que a expectativa é de
casa cheia: hotéis, pousadas e
similares devem operar com
100% da capacidade.

"Isso faz jus a todo investi-
mento e parcerias público-pri-
vadas que firmamos para repe-
tir este momento de alegria e
comemoração. O espírito nata-
lino tem tudo a ver com a es-
sência de Águas de São Pedro.
Queremos um segundo ano de
evento ainda mais bonito, atra-
tivo e de celebração entre as pes-
soas", disse o prefeito João Vic-
tor Barboza.

Para este ano, a adminis-
tração preparou shows musi-
cais, Paradas de Natal, a Casa
do Noel, oficinas, contação de
histórias e uma infraestrutura

que aposta em mini cenários
alusivos ao Natal e um verda-
deiro show de luzes espalhados
pelas ruas centrais da cidade. A
programação completa está nos
canais institucionais.

"Tudo isso foi preparado
juntamente ao comerciante e
empresário local. Nós fizemos
reuniões com eles, explicamos
as ações e colhemos ideias.
Acredito que é importante in-
tegrarmos todos os setores
para que a experiência seja
ainda mais incrível", comple-
mentou o prefeito.

Vale lembrar que todas as
atividades deste calendário es-
pecial são gratuitas. O Natal
Iluminado de Águas de São Pe-
dro conta com o apoio da
ACASP, ACISP, Senac Águas de
São Pedro, Bauducco, Thermas
Water Park, Kidi+, Zeepo, Ec-
cus Produções, Expresso Fibra
Óptica, Sabesp, Unimed, Serra
do Itaqueri, Amigos da Arte,
Circuito Cult SP, Governo de SP,
Secretaria da Cultura Economia
e Indústria Criativas, Secreta-
ria de Turismo e Viagens, Go-
verno Federal e Ministério do
Turismo. Acompanhe a progra-
mação completa no instagram
@nataliluminadoaguasdesao-
pedro e @prefeituraaguassp

Programação do Natal Iluminado de Águas de São Pedro segue até o dia 7 de janeiro de 2024
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Divulgação

Nelinho diz que
prefeito de Águas não
fala a verdade sobre
falta de recursos

Para o vereador da cidade de
Águas de São Pedro, Nelinho No-
ronha (PT), o prefeito do municí-
pio, João Victor Barboza (CD), não
fala a verdade quando afirma que
a escassez de recursos no municí-
pio é por conta da falta de repasses
do governo. Para mostrar que o
prefeito falta com a verdade, Neli-
nho Noronha destacou na sessão
da Câmara Municipal da última
terça-feira, 14 de novembro, o pro-
jeto de lei complementar federal
136/2023, aprovado pelo Congres-
so Nacional e sancionado pelo pre-
sidente Lula, nesta semana, que
determina a compensação de R$
27 bilhões referentes ao Imposto
sobre Circulação de Mercadorias e
Serviços (ICMS), para compensar
a medida adotada pelo então  pre-
sidente Jair Bolsonaro, em junho
do ano passado, quando estabele-
ceu teto de 17% para o imposto.

Nelinho destaca que o projeto
sancionado pelo presidente Lula re-
presenta um acordo entre gover-
no, Congresso Nacional, estados e
municípios. "Ficou acertado que
25% do montante da compensação,
R$ 6,75 bilhões, será destinado ex-
clusivamente às prefeituras. As
compensações serão feitas median-
te abatimento de dívidas ou repas-
ses diretos, entre 2023 e 2025. So-
bre isso, o presidente Lula já desta-
cou que a medida garante que ne-
nhum município terá perdas na
receita em relação a 2022, portan-
to o prefeito de Águas falta com a
verdade", diz.

Como disse, ainda, o presiden-
te Lula "isso significa que está sen-

do garantido aos municípios a
mesma quantidade de dinheiro.
Aos estados, vamos garantir a re-
composição das perdas de arreca-
dação dos meses de julho e agosto
de 2023". "Se está faltando recur-
sos em Águas, como alega o prefei-
to, é porque não está sabendo gerir
bem as contas públicas. Deveria fi-
car mais atento, ao invés de gastar
dinheiro em almoços constantes em
churrascarias. Não economiza para
almoçar em churrascarias em Pi-
racicaba e passear na cidade de
Gramado, no Rio Grande do Sul. O
prefeito de uma cidade tem que
saber gestar e fazer economias com
os recursos públicos", destaca.

Portanto, Nelinho reafirma
que se está faltando recursos na
cidade de Águas de São Pedro é
"única e exclusivamente culpa do
prefeito, que não sabe gestar o di-
nheiro público e tenta, com uma
fala mansa, enganar a população.
Ele deveria, sim, destacar todo este
esforço e o compromisso do gover-
no federal, através do presidente
Lula, em continuar promovendo
o crescimento da economia, em
equilibrar a distribuição de re-
cursos e aliviar as dificuldades
fiscais dos municípios, como é o
caso de Águas de São Pedro. O
presidente Lula tomou esta ini-
ciativa para garantir mais re-
cursos para a continuidade da
prestação de serviços públicos
essenciais à população brasilei-
ra. Portanto, qualquer fala de
falta de recursos por falta de re-
passes não é verdade", ressalta
o vereador Nelinho Noronha.

O vereador Nelinho Noronha destaca que o prefeito de
Águas tenta enganar a população, alegando que a falta de
recursos é em função de queda nos repasses ao município
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Águas de São Pedro é 1ª do estado
de SP em gestão municipal

A estância de Águas de São
Pedro segue empilhando índices de
excelência. Desta vez, o município
foi destaque na terceira edição do
Prêmio Band Cidades Excelentes,
uma parceria do Grupo Bandeiran-
tes de Comunicação com o Institu-
to Áquila.

O prefeito João Victor Barbo-
za e o vice-prefeito Edison Xavier
estiveram na capital paulista para
receber a premiação como melhor
cidade do Estado de São Paulo no
Índice de Gestão Municipal Áquila
(IGMA) para municípios com até
30 mil habitantes. No ranking ge-
ral, a estância aparece como 4ª
mais bem colocada do país.

O objetivo do ranking é incen-
tivar, reconhecer e valorizar boas
práticas de gestão capazes de trans-
formar a realidade dos 5.570 mu-
nicípios brasileiros e melhorar os
serviços prestados aos cidadãos.

O chefe do Executivo água-pe-
drense se emocionou ao receber o
prêmio e destacou o trabalho em

equipe. "É preciso destacar que o
funcionalismo público tem papel
crucial nestes índices que alcança-
mos. Quando olho para as secreta-
rias e coordenadorias, vejo um es-
forço conjunto e focado em ofere-
cer o que temos de melhor. Isso é
fundamental para que a adminis-
tração planeje e execute as ações
que visam sempre o bem-estar e o
conforto dos água-pedrenses e
também todos que nos visitam",
disse João Victor.

Avaliação - O instrumento
empregado na avaliação é o Índice
de Gestão Municipal Aquila
(IGMA), que utiliza conceitos de big
data e reúne as informações públi-
cas mais atualizadas de todas as
cidades do país, além dos projetos
enviados pelas próprias prefeituras
por meio do site oficial do prêmio.
A plataforma é estruturada com
base em IA (Inteligência Artificial)
que, a partir de algoritmos, conso-
lidam os resultados de 67 indica-
dores em uma única nota final.


